
Сбербанк 
отстал 
от вкладчиков
Он уступает свою долю 
на рынке депозитов

Доля Сбербанка опустилась ниже 
44% на рынке розничных вкладов 
на фоне роста доли других круп-
нейших банков. В условиях избыт-
ка ликвидности крупнейший рос-
сийский банк удерживает ставки 
заметно ниже, чем у конкурентов. 
В Сбербанке объясняют это тем, 
что размещать средства, при-
влеченные по среднерыночной 
ставке, стало практически невоз-
можно. Впрочем, как отмечают 
эксперты, Сбербанк при желании 
может вернуть долю рынка, введя 
депозиты с повышенной ставкой, 
как он продемонстрировал осе-
нью прошлого года.

В четверг 7 ноября АСВ опубли-
ковало мониторинг вкладов за ян-
варь—сентябрь 2019 года. В нем от-
мечается, что доля 30 крупнейших 
банков по объему вкладов по итогам 
девяти месяцев этого года продолжи-
ла расти и составила на конец сен-
тября 90,5%, против 89,6% на нача-
ло года. В то же время доля Сбербан-
ка к концу сентября составила всего 
43,9% против 45,1% на начало года. 
Снижение доли Сбербанка началось 
еще десять лет назад. Так, по дан-
ным, предоставленным „Ъ“ пресс-
службой АСВ, на 1 января 2009 года 
его доля на рынке вкладов составля-
ла 51,8%, в то время как доля топ-30 
банков на рынке вкладов — 79,1%.

Такая динамика — результат це-
новой политики Сбербанка, кото-
рый за редким исключением держит 
ставки заметно ниже рынка. Так, 
по данным мониторинга АСВ, в ян-
варе—сентябре 2019 года средние 
процентные ставки по рублевым 
годовым вкладам топ-100 банков 
в размере 1 млн руб. уменьшились 
на 0,6 п. п.— с 7,1% до 6,5%. При этом 
максимальный уровень ставок Сбер-
банка составляет сейчас 4,7% для ря-
довых клиентов. Причем накануне 
банк в очередной раз понизил став-
ки по ряду вкладов, объяснив это 
реакцией на действия ЦБ по сниже-
нию ключевой ставки.

ЦБ в конце октября снизил клю-
чевую ставку на 0,5 п. п., до 6,5%. 
По словам партнера практики стра-
тегии и операционной эффективно-
сти Althaus Group Германа Шеховце-
ва, «сейчас низкие ставки стали по-
водом для того, чтобы клиент начал 
искать инструменты с более высо-
кой доходностью». «Средний кли-
ент банка стремительно молодеет 
и не успевает проникнуться беско-
нечным доверием к госбанку, кото-
рое по умолчанию есть у старшего 
поколения»,— отмечает аналитик ГК 
«Алор Брокер» Алексей Антонов.
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«Роснефть» послали на Пайяху
Арктические налоговые льготы компании привязали к добыче на Таймыре
Правительство приняло 
окончательные решения 
по льготам для арктиче-
ских проектов, в том числе 
мегапроекта «Роснефти» 
«Восток ойл». Как следу-
ет из протокола совеща-
ния у первого вице-пре-
мьера Антона Силуанова, 
«Роснефть» сможет полу-
чить вычет из НДПИ Ван-
корского кластера, если 
цена на нефть  превысит 
уровень, заложенный 
в бюджетном правиле. 
«Роснефть» не сможет 
потратить эти средства 
на нефтепровод с Ванкор-
ского кластера на север 
Таймыра, а только лишь 
на инфраструктуру Тай-
мырской нефтегазовой 
провинции. Ее центром 
является Пайяхское ме-
сторождение «Нефтегаз-
холдинга», перспективы 
разработки которого неяс-
ны. Собеседники „Ъ“ сом-
неваются, что «Роснефть» 
устроит подобное реше-
ние по льготам.

В распоряжении „Ъ“ ока-
зался протокол совещания 
у первого вице-премьера Ан-
тона Силуанова и его коллег 
Дмитрия Козака и Юрия Трут-
нева, прошедшего 24 октября 
и посвященного льготам для 
арктических проектов. Клю-
чевым вопросом протокола, 
который согласовывался по-
чти две недели, является пре-
доставление льгот для мега-
проекта «Восток ойл», кото-
рый должен объединить ме-
сторождения Ванкорского 
кластера «Роснефти» с груп-
пой Пайяхских месторожде-
ний «Нефтегазхолдинга» экс-

главы «Роснефти» Эдуарда 
Худайнатова, а возможно, 
и Байкаловский участок «Ер-
мака» — СП «Роснефти» (до-
ля — 51%) и британской BP. 
«Роснефть» просила для созда-
ния нефтепровода от Пайяхи 
до Ванкора, отгрузочного тер-
минала, строительства танке-
ров для вывоза нефти «Восток 
ойла» льготы на 2,6 трлн руб.

Однако, как сообщал 
„Ъ“ 28 октября, правитель-
ство одобрило лишь около 
600 млрд за десять лет при 

цене $60 за баррель. Соглас-
но протоколу, «Восток ойл» 
получит десятилетний вы-
чет из НДПИ Ванкорского 
кластера «в размере поне-
сенных расходов на созда-
ние внешней инфраструк-
туры (дорожной, транспорт-
ной, энергетической), не-
обходимой для осуществле-
ния добычи сырья на участ-
ках недр, расположенных 
на 50% и более в границах 
Таймырского полуостро-
ва». Вычет возникнет, только 

если цена нефти превысит 
заложенную в бюджетном 
правиле (сейчас $42,4 за бар-
рель Urals). По словам собе-
седников „Ъ“, «Роснефть» 
не сможет направить сред-
ства от вычета на финанси-
рование трубы с Ванкорско-
го кластера на север Таймы-
ра для экспорта по Севмор-
пути, если не начнет добы-
чу на Пайяхе. То есть план 
«Роснефти» построить ин-
фраструктуру для нефти Ван-
кора «бесплатно» за счет на-

логовых льгот выглядит нео-
существимым.

Тем самым весь проект 
«Восток ойл» ставится в за-
висимость от размера и воз-
можности коммерческого 
извлечения запасов Пайяхи. 
Они поставлены на баланс 
в размере 1,2 млрд тонн неф-
ти, однако рентабельность 
разработки вызывает сом-
нения (см. „Ъ“ от 6 мая). Ряд 
собеседников „Ъ“ считают, 
что «Роснефть» продолжит 
добиваться более комфорт-

ных условий для этого про-
екта. В «Роснефти» не ответи-
ли на запрос „Ъ“.

В Минфине подтвердили 
„Ъ“, что вычет из НДПИ мож-
но будет направить исключи-
тельно в расходы на инфра-
структуру, «но не для Ванко-
ра, а для новой Таймырской 
нефтегазовой провинции». 
Перечень конкретных инфра-
структурных объектов для вы-
чета будет определять Минэ-
нерго, добавили там и под-
твердили „Ъ“ в Минэнерго.

Как и предполагалось, со-
гласно протоколу, спецре-
жим НДД с заложенной в не-
го нулевой ставкой НДПИ 
в течение 12 лет получат Пай-
яхское месторождение и дру-
гие участки в арктической зо-
не Красноярского края. Кро-
ме того, спецрежим будет 
распространяться на всю вос-
точную Арктику, в том числе 
на углеводородные месторо-
ждения Якутии и Чукотки.

Сейчас для участков вос-
точного шельфа Арктики дей-
ствует спецрежим с адвалор-
ными ставками НДПИ в 5%. 
Согласно протоколу, в такой 
же режим переходят проек-
ты в Печорском, Белом, Ба-
ренцевом и Охотском морях, 
там работают «Газпром нефть» 
и «Роснефть». Уровень налого-
вой нагрузки в действующей 
налоговой системе на шель-
фе, конечно, ниже, чем в сред-
нем по России, но все равно 
один из самых жестких в ми-
ре, отмечает директор по кон-
салтингу в сфере госрегули-
рования ТЭК Vygon Consult-
ing Дарья Козлова.

Дмитрий Козлов, 
Юрий Барсуков

Распознание — сила
Московские власти перевооружают 
«видеоаналитику» за 1,2 млрд рублей

Структуры столичной мэрии объяви-
ли тендер на поставку техники для го-
родской «системы видеоаналитики» 
на 1,2 млрд руб. Ранее в руководст-
ве МВД РФ обещали, что к системе рас-
познавания лиц в Москве подключат все 
175 тыс. городских видеокамер. Для ра-
боты с картинкой заказано более 250 
серверов и система хранения данных 
емкостью около 9 петабайт. Эксперты 
считают конкурс первым в цепочке за-
купок новой техники, говоря, что к сис-
теме подключат камеры на светофорах 
и в общественном транспорте, а власти 
смогут распознавать лица граждан, од-
нажды попавших в поле зрения техники, 
в режиме реального времени.

Конкурс на поставку оборудования «для 
обеспечения вычислительных ресурсов» го-
родской системы видеоаналитики объяви-
ло АО «Электронная Москва» (принадлежит 
столичным властям). В техническом задании 
фигурируют, например, 258 мощных серве-
ров, в том числе 90 устройств обработки баз 
данных. Кроме того, заказано 105 компьюте-
ров, каждый из которых оснащен 16 графи-
ческими ускорителями Nvidia Tesla T4 (обес-
печивают производительность в 8 тераф-

лопс, равную мощности 30–40 топовых «бы-
товых» процессоров). В заявке упоминается 
и хранилище данных, объединяющее более 
1,3 тыс. дисков (на 6–10 терабайт каждый); 
емкость массива — почти 9 петабайт. Цена 
контракта составляет 1,2 млрд руб. Заявки 
на участие принимаются до 11 ноября. 

В мае 2019 года столичный мэр Сергей Со-
бянин на совещании у Владимира Путина 
рассказал, что власти объявят конкурс на со-
здание системы распознавания лиц на ба-
зе видеокамер наблюдения в Москве. Сей-
час к ней подключено 175 тыс. устройств 
(в подъездах, во дворах и на улицах). В апре-
ле 2019 года в столичном департаменте ин-
формационных технологий (ДИТ) сообща-
ли, что 89% камер в столице были обновле-
ны и способны передавать HD-картинку.

О том, что вскоре все камеры в городе 
оснастят функцией распознавания лиц, 
в октябре 2019 года заявлял и глава МВД РФ 
Владимир Колокольцев. Функция тестиро-
валась с 2017 года на 1,5 тыс. камер. Экс-
перимент был признан успешным: МВД 
с помощью системы удалось задержать 
200 преступников.
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Только шашка казаху 
во степи подмога
Как Владимир Путин и Касым-Жомарт Токаев 
в Омске в форуме поучаствовали  
и все оружие перебрали

7 ноября в Омске президент России 
 Владимир Путин вместе с президентом 
Казахстана Касым-Жомартом Тока евым 
принял участие в работе XVI Форума 
межрегионального сотрудничества Рос-
сии и Казахстана. О том, кого в первую 
очередь цитировали в своих  речах ми-
нистр экономического развития  Максим 
Орешкин, а также директор  Эрмитажа 
Михаил Пиотровский, и о том, какое 
оружие произвело самое сильное впе-
чатление на Владимира Путина в Ом-
ске,— специальный корреспондент „Ъ“ 
Андрей Колесников в своем репортаже 
из этого города.

Перед залом пленарного заседания была 
развернута традиционная выставка, демон-
стрирующая достижения российских и ка-
захстанских регионов.

Выставка была, можно сказать, вы-
нужденной мерой, не изготовить ее бы-
ло нельзя, но, поскольку с самого нача-
ла было известно, что президенты Рос-
сии и Казахстана ее проигнорируют, дела-

ли выставку, мне казалось, без должного 
воодушевления.

То есть здесь, конечно, была представле-
на продукция «Роскосмоса», и прежде всего 
ракета «Ангара» во всех ее мыслимых и да-
же немыслимых модификациях (то есть хва-
тало перспективных макетов, которым по-
ка даже названия, по-моему, не придумано). 
Что-то подсказывает, старт этих ракет, даже 
если они когда-нибудь и правда будут сдела-
ны, состоится, впрочем, не на казахстанском 
Байконуре, а гораздо восточнее.

Организация из Челябинской области пред-
ставила «самый быстрый в мире алгоритм рас-
познавания и сравнения изображений лиц» 
(хотелось верить на слово) и «сервер распозна-
вания жестов» (хотелось показать жест).

Наиболее благоприятное впечатление 
на меня произвела продукция российской 
группы компаний «Силтэк». Она разрабаты-
вает бирки и чипы для считывания разноо-
бразной информации.
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Минфин завершает работу по защите рос-
сийских компаний от возможного попада-
ния под действие иностранных санкций. 
После масштабной работы 2017–2018 го-
дов по обеспечению анонимности сделок 
госкомпаний, а также возможности под-
санкционным юрлицам не раскрывать дан-
ные о своей текущей деятельности Минфин 
сейчас предлагает отменить обязательную 
публикацию годовой бухгалтерской отчет-
ности для 19 компаний из «санкционного 
списка», которых ранее власти уже избави-
ли от необходимости репатриации валют-
ной выручки.

Минфин вернулся к работе по защите ком-
паний и физлиц от возможного расширения 
иностранных санкций — точечные меры под-
держки ряда организаций содержатся в опу-

бликованном вчера на regulation.gov.ru проек-
те постановления ведомства. Предлагается раз-
решить попавшим под санкции компаниям не 
размещать в открытом доступе годовую бухгал-
терскую отчетность. Принятия такого подзакон-
ного акта требовал одобренный в конце 2018 го-
да закон о бухучете, обязавший бизнес направ-
лять отчетность в ФНС для публикации на госу-
дарственном информационном ресурсе.

Как следует из пояснительной записки к 
проекту, принятие постановления должно пре-
дупредить негативные последствия санкций в 
отношении российских организаций — по су-
ти, документ призван защитить от последствий 
возможных санкций контрагентов компаний, 
для которых сохраняются риски «инфицирова-
ния». Речь идет о компаниях, освобожденных от 
обязанности репатриации валютной выручки. 

Они перечислены в пополняемом Федеральной 
налоговой службой перечне — для попадания в 
него компании должны представить службе за-
явление с указанием нормативно-правового ак-
та, в котором содержится информация о дейст-
вующих в их отношении мерах ограничитель-
ного характера. Сейчас в реестре 19 организа-
ций, среди которых «Силовые машины», «Ро-
соборонэкспорт», концерн «Калашников», кон-
церн воздушно-космической обороны «Алмаз-
Антей», «Вертолеты России».

Напомним, что к работе над антисанкцион-
ным законодательством Белый дом вернулся в 
октябре — тогда Минфин предложил система-
тизировать меры поддержки, которые вводи-
лись в этой сфере с 2014 года. Масштабную рабо-
ту по защите госкомпаний от последствий санк-
ций власти начали в 2017 году внесением по-

правок в закон о госрегистрации юрлиц и ин-
дивидуальных предпринимателей — тогда Бе-
лый дом был наделен правом определять слу-
чаи, когда сведения о юрлицах не подлежат раз-
мещению в интернете, а также обозначать лиц, 
в отношении которых такая публикация необя-
зательна. Принятое уже в 2018 году постанов-
ление установило в качестве условия для нера-
скрытия данных «меры ограничительного ха-
рактера» (см. „Ъ“ от 17 января 2018 года). Тогда 
же были установлены критерии распростране-
ния анонимности на крупные сделки и сделки 
с заинтересованностью, проводимые АО или 
ООО,— по принципу так называемого черно-
го ящика, препятствующего распространению 
санкций на их контрагентов (см. „Ъ“ от 22 ноя-
бря и 7 декабря 2017 года).

Диана Галиева

Бухучет спрячут от санкций
Компаниям под ограничениями добавят анонимности

США и Китай начнут постепенно снижать 
ранее введенные ограничительные им-
портные тарифы после подписания пер-
вой фазы двустороннего соглашения, сро-
ки заключения которого, впрочем, пока 
не определены. Такое решение удовлет-
воряет требования китайской стороны и 
повышает шансы на успешное заверше-
ние предварительных переговоров между 
странами. Более сложные вопросы взаим-
ной торговли планируется вынести за рам-
ки ближайших договоренностей — с про-
грессом по их разрешению, вероятно, и 
будет связано снижение основного объе-
ма пошлин, введенных странами в рамках 
торговой войны.

КНР и США договорились о постепенном 
снижении взаимных пошлин на поставки то-
варов, которое начнется после достижения 
предварительного соглашения между страна-
ми, сообщил вчера представитель Министерст-
ва коммерции Китая Гао Фэн (см. также стр. 7). 
«Исходя из содержания соглашения, тарифы 

будут снижаться в одинаковом темпе и одина-
ковом объеме»,— уточнил он. Новость о про-
грессе на переговорах привела к росту миро-
вых фондовых рынков — в частности, индекс 
Московской биржи впервые в истории преодо-
лел уровень 3000 пунктов, нефть марки Brent 
подорожала на 1,6%, до $62,7 за баррель.

Напомним, договоренность о частичной 
сделке была достигнута в середине октября, об 
этом было объявлено после встречи президен-
та США Дональда Трампа с главой китайской де-
легации вице-премьером КНР Лю Хэ. Но эти до-
говоренности тогда не были формализованы. 
Предполагалось, что соглашение может быть 
подписано на саммите АТЭС в Чили в середи-
не ноября, однако он отменен из-за волны про-
тестов в стране. Среди основных условий буду-
щей сделки — обещание Пекина резко, до $40–
50 млрд в год, нарастить закупки сельхозпро-
дукции в США (в 2018 году они упали до $9 мл-
рд). В свою очередь, Вашингтон пообещал не по-
вышать с 25% до 30% пошлины на импорт в объ-
еме $250 млрд (это должно было произойти 15 

октября; подробнее о результатах переговоров 
см. „Ъ“ от 14 октября). Сейчас тарифы США за-
трагивают поставки из КНР на $362 млрд — Пе-
кин, в свою очередь, облагает повышенными 
тарифами импорт из США на $120 млрд.

После предыдущей серии встреч торговый 
представитель США Роберт Лайтхайзер отме-
чал, что и следующий раунд повышения тари-
фов, намеченный на 15 декабря, может быть от-
менен, но уже введенные повышенные пош-
лины пока останутся в силе. Для Пекина такая 
ситуация была неприемлема, и без отмены уже 
введенных пошлин соглашение вряд ли было 
бы возможным. На этой неделе глава Минтор-
га США Уилбур Росс заявил, что сделка первой 
фазы, скорее всего, будет заключена, а более 
сложные вопросы взаимной торговли останут-
ся на потом. При этом он сообщил, что, возмож-
но, не будут подняты и пошлины на импорт ав-
томобилей из ЕС, планы европейских произ-
водителей инвестировать в США могут снять 
такую потребность. Напомним, в июне прош-
лого года США повысили пошлины на импорт 

стали и алюминия из ЕС, в ответ Брюссель со-
гласовал увеличение пошлин на американ-
ский импорт на €2,8 млрд (в основном на про-
довольствие и мотоциклы). 

Пока неясно, какой именно объем торгов-
ли может затронуть обещанное снижение пош-
лин. Сделке, которая, вероятно, все же будет за-
ключена, предстоит одобрение в Конгрессе, 
указывают в ING Bank. Заметим, что, по дан-
ным Tariffs Hurt the Heartland, с начала торго-
вой войны с КНР в сентябре 2018 года по сен-
тябрь 2019 года американские потребители и 
компании потратили из-за пошлин дополни-
тельные $38 млрд. Только в этом сентябре пош-
лины, введенные администрацией Трампа, 
обошлись компаниям в $4,1 млрд по сравне-
нию с $1,4 млрд в сентябре 2018 года. По дан-
ным американского Минфина, за прошедший 
год бюджет США за счет пошлин пополнился 
более чем на $70 млрд — это почти в два раза 
превышает объем таких поступлений до нача-
ла торговой войны.

Татьяна Едовина

США и Китай договорились договориться
Торговое перемирие будут заключать частями

экономическая политика
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триллиона рублей собрали российские таможенные органы в федеральный бюджет в янва-
ре—октябре 2019 года, сообщила вчера ФТС. Это на 2,6% меньше, чем было годом ранее: в январе—октябре 
2018-го таможенные поступления составляли 4,82 трлн руб. Некоторое сокращение сборов в основном свя-
зано со снижением цен на нефть, которая составляет основу российского экспорта. Средняя цена Urals в ян-
варе—октябре 2019 года была равна $63,53 за баррель, что заметно меньше $71,55 за баррель, фиксировав-
шихся за тот же период 2018 года. План по перечислениям в бюджет для таможенного ведомства на 2019 год 
установлен на уровне 5,831 трлн руб. Отдельно в октябре ФТС собрала 517 млрд руб.

ЧАСТНОЕ ПОТРЕБЛЕНИЕ

Скидки достигли  
насыщения

В последнем выпуске бюллетеня 
«О чем говорят тренды» экономисты 
департамента исследований и про-
гнозирования (ДИП) ЦБ в качестве 
одного из признаков скорого оживле-
ния частного потребления называют 
замедление роста продаж в рамках 
рекламных акций (промопродаж) как 
в денежном, так и в натуральном вы-
ражении, ссылаясь на исследование 
аналитиков Nielsen Promo Scantrack. 
Оно оценивает продажи по промоак-
циям товаров повседневного спроса. 
По итогам года, оконченного июнем 
2019 года, доля продаж в натураль-
ном выражении по всем категориям 
потребительских товаров (FMCG-10 
— выборка из продуктов питания, 
напитков, бытовой химии, средств 
персонального ухода и косметики, 
детского питания, кормов для живот-
ных и лекарств) составила  
53% (52% и 45% в первом полугодии 
2018 и 2017 годов соответственно). 
По выборке FMCG-20 также наблюда-
лось замедление роста: в 2019 году 

по промоакциям в них продавалось 
63% и 67% оборота в денежном и на-
туральном выражении соответствен-
но, это на 2 процентных пункта (п. п.) 
выше, чем годом ранее, против роста 
на 7 и 8 п. п. в два предыдущих года. 
Лидерами по доле продаж по акциям 
остаются стиральные порошки; 
небольшой рост доли таких продаж 
наблюдался у продовольственных 
товаров (см. график). Средняя скидка 
в первом полугодии сохранялась на 
достаточно высоком уровне — 25%, 
почти не изменившись по сравнению 
с прошлым годом. 

В ЦБ отмечают, что замедление 
роста доли продаж со скидкой 
будет сдерживать рост продаж 
непродовольственных товаров. 
Однако «принимая во внимание 
наметившийся рост доходов и улуч-
шение потребительских настроений 
населения в условиях замедления 
роста потребительского кредитова-
ния, можно ожидать продолжения 
умеренного роста потребительского 
спроса», заключают в ДИП ЦБ. 
В самом Nielsen процесс связывают 
не с улучшением потребительских 
настроений граждан, а с тем, что 
в наиболее промонасыщенных 
категориях достигнут потолок (при 
уровне промо в 70–80% остальные 
продажи, как правило, приходятся 
на покупателей и продукты, которые 
менее подвержены влиянию скидок), 
а также с ростом популярности 
магазинов, предлагающих низкие 
цены каждый день, и с оптимизаци-
ей промостратегий за счет отказа 
от избыточных акций.

Алексей Шаповалов

ДОЛЯ ПРОДАЖ ОТДЕЛЬНЫХ КАТЕГОРИЙ 
ТОВАРОВ ПО ПРОМОАКЦИЯМ
(% В ДЕНЕЖНОМ ВЫРАЖЕНИИ)
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У РФ нет модели поддержки экспорта услуг, 
в том числе цифровых, заявили участники 
Баркемпа Университета 20.35 в Санкт-Пе-
тербурге. Нынешняя поддержка экспор-
та примитивна и заточена на товары, инсти-
туты развития не знают, как подступиться 
к разнородному и постоянно меняющемуся 
рынку, а инициативы государства зачастую 
сводятся к карго-культу. Решение экспер-
ты видят в создании центров присутствия 
за рубежом, объединении компаний в кон-
сорциумы, способные предложить плат-
форменные решения, обеспечении доступа 
к длинным деньгам и тиражировании моно-
польной экспортной модели «Росатома».

Экспортная политика государства требует 
трансформации, чтобы обеспечить присутст-
вие на зарубежных рынках российских техно-
логических компаний, констатировали участ-
ники пленарной дискуссии «Новая модель 
экспорта: сеть глобального доверия» Баркем-
па Университета 20.35 в Санкт-Петербурге. По 
словам директора по стратегическому разви-
тию Российского экспортного центра (РЭЦ) Ар-
тема Аникьева, глобальный рынок услуг мень-
ше затронут протекционизмом и менее заре-
гулирован, чем товарные рынки, хотя там сос-
редоточены основная добавленная стоимость 
и высокотехнологичные проекты. Это созда-
ет для РФ окно возможностей, но господдер-
жка сосредоточена на экспорте товаров. Как 
работать с рынком услуг, институты разви-
тия пока не знают: он слишком разнообразен, 
что осложняет поиск баланса между массовой 
поддержкой и индивидуальным подходом, и 
слишком быстро развивается. В этих услови-
ях более эффективными могут оказаться гиб-
кие ее модели: так, в РЭЦ предлагают разви-
вать аутсорсинг присутствия в целевых стра-
нах — наем местных представителей, оказы-
вающих услуги российским экспортерам, что-
бы снизить для них затраты и риски.

По словам спецпредставителя президента по 
вопросам цифрового и технологического разви-

тия Дмитрия Пескова, ближайшие годы прой-
дут под знаком борьбы технологической рево-
люции и протекционизма — и «Россия входит в 
них третьестепенным игроком с точки зрения 
экспорта. Инструменты господдержки направ-
лены на развитие существующих направлений 
и областей. За редким исключением (как сцена-
рий по экспорту атомной энергии) это ситуатив-
ные решения, связанные с компенсацией сто-
имости, простая и примитивная модель, в ко-

торой невозможно подсчитать долгосрочные 
экономические эффекты». У страны нет моде-
ли поддержки работы на глобальных техноло-
гических цифровых платформах и использова-
ния длинных денег для создания комплексных 
технологических продуктов в других странах — 
экспортный нацпроект этого не предусматрива-
ет. Отметим, впрочем, что представители инсти-
тутов развития высказываются о несовершен-
ствах господдержки регулярно — так, господин 
Песков говорил об отсутствии у государства по-
нимания того, на каких технологических рын-
ках зарабатывать, на том же мероприятии год 
назад (см. „Ъ“ от 9 ноября 2018 года).

Теперь он называет три основных возмож-
ных сценария развития хайтек-экспорта: «ры-

ночный» (создание технологических чемпи-
онов с собственными сетями по всему миру), 
«оборонительный» (обеспечение технологи-
ческого суверенитета за счет инфраструктуры 
и технологических монополий) и «экосистем-
ный» (выращивание десятков тысяч стартапов 
с широким фронтом поддержки — этим зани-
мались институты развития в уходящем деся-
тилетии). Еще один, «фантастический», сцена-
рий сочетает элементы первых трех. «Мы ин-
вестируем в инфраструктуру и позволяем по-
явиться квазимонополиям при условии, что 
они выращивают внутри себя экосистемы и 
целятся на мировые рынки. Примерно этот 
сценарий сегодня прорабатывается прави-
тельством с компаниями-лидерами… разви-
тия тех или иных технологий»,— говорит го-
сподин Песков. Но реалистичным сценарием 
он называет «имитационный», когда ответст-
венность за результат размыта между институ-
тами развития. «Что-то при этом, наверное, вы-
растет — и мы этим отчитаемся»,— честно при-
знает спецпредставитель.

Система поддержки экспорта имеет чер-
ты карго-культа, отмечает и глава РВК Алек-
сандр Повалко. «Говорим об экспорте, но ут-
верждаем, что компания, выходя на внешние 
рынки, должна оставаться российской»,— от-
метил он. В результате игроки, которым необ-
ходимо привлекать инвестиции и делиться с 
партнерами, «тут же получают по рукам». «Чем 
меньше мы демонстрируем успехи отдельных 
компаний, тем лучше у них идут дела,— при-
знает он.— Государству необходимо признать 
неизбежность внешних инвестиций и пере-
стать их бояться, а также обеспечить процесс 
постоянного воспроизводства стартапов». Гла-
ва «ВЭБ Инноваций» Олег Теплов, в свою оче-
редь, считает, что последнее уже сделано, а 
основная задача институтов развития — при-
вивать стартапам привычку к глобальности: 
внутренний рынок не способен обеспечить 
им развитие.

Надежда Краснушкина

Высокотехнологичный экспорт запутался в моделях
Институты развития мечтают о центрах присутствия и длинных деньгах

Сборы ФТС в федеральный бюджет 
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Спецпредставитель президента  
по вопросам технологий Дмитрий 
Песков признает, что из всех сцена-
риев хайтек-экспорт РФ склоняется 
к реалистичному «что выросло,  
то выросло» ФОТО РИА НОВОСТИ

Учредитель, редакция и издатель АО «Коммерсантъ». Адрес: Рублевское шоссе, 28, Москва, 121609. Зарегистрировано в Роскомнадзоре, регистрационный номер и дата принятия решения о регистрации: ПИ № ФС 77-76924 от 9 октября 2019 года. Телефоны для справок: (495) 797 6970, (495) 926 3301. E-mail: kommersant@kommersant.ru. 
Цена свободная. © АО «Коммерсантъ». Представителем авторов публикаций в газете «Коммерсантъ» является издатель. Перепечатка только с согласия авторов (издателя). Время подписания в печать: по графику — 23-00, фактическое — 23-00. Газета отпечатана в АО «Прайм Принт Москва». Адрес: Лихачевский пр-д, д. 5В, г. Долгопрудный,  
Московская обл., 141700. Заказ №3439          |WWW. KOMMERSANT. RU. Подписка на электронные версии и размещение рекламы на сайтах. Тел.: (495) 797 6996, (495) 926 5262.|          |ПРОДАЖИ ПО ПОДПИСКЕ И В РОЗНИЦУ: АО «Коммерсантъ-Пресс». Отдел розничного распространения:  тел. (495) 925 1050,  
e-mail rozn@kommersant.ru. Отдел подписки: тел. 8 (800) 200 2556 (звонок по РФ бесплатный), e-mail podpiska@kommersant.ru. Подписные индексы 50060, П1125|          |ДИРЕКЦИЯ ПО РЕГИОНАЛЬНЫМ ПРОЕКТАМ: тел. (495) 797 69 86.

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АО «КОММЕРСАНТЪ» — Владимир Желонкин|          |РЕДКОЛЛЕГИЯ Владимир Желонкин — главный редактор газеты «Коммерсантъ», Елена Нусинова — главный редактор журнала «Коммерсантъ WEEKEND», Сергей Агафонов — главный редактор журнала «Огонек», Кирилл Урбан — заместитель шеф-редактора  
АО «Коммерсантъ», директор по информационно-цифровым платформам АО «Коммерсантъ», Дмитрий Бутрин, Александр Стукалин, Рената Ямбаева — заместители  шеф-редактора АО «Коммерсантъ»,  Евгений Козичев — руководитель ин фор ма ци он но го цен тра, Анатолий Гусев — арт-директор, Сергей Вишневский — руководитель фотослужбы,  
Татьяна Крючкова — от вет ствен ный сек ре тарь|          |СПЕЦИАЛЬНЫЕ КОРРЕСПОНДЕНТЫ АО «КОММЕРСАНТЪ»  Дмитрий Азаров, Ольга Алленова, Сергей Дюпин, Ан дрей Ко лес ни ков, Григорий Ревзин, Денис Скоробогатько, Владимир Соловьев, Алексей Тарханов, Александр Черных|          |ГРУППА ВЫПУСКАЮЩИХ РЕДАКТОРОВ Алексей Киселев,  
Иван Кузнецов, Вячеслав Попов, Михаил Пророков; Ольга Боровягина (санкт-петербургский выпуск)|          |ЗАВЕДУЮЩИЕ ОТДЕЛАМИ  Халиль Аминов (потребительский рынок), Юрий Барсуков (бизнес), Павел Белавин (медиа и телекоммуникации), Мак сим Ва рыв дин (прес туп ность), Леонид Ганкин (внеш няя поли ти ка), Ксения Дементьева (финансы), 
Грант Ко сян (спорт), Олег Сапожков (эко но ми чес кая  по ли ти ка), Иван Сухов (общество), Сергей Ходнев (культура) РУКОВОДИТЕЛИ ГРУПП Иван Богачев (спецопросы «Прямая речь»), Евгений Жирнов (историко-архивная), Николай Зубов (иностранная информация), Дмитрий Ладыгин (финансовый анализ), Иван Макаров (оперативная информация),  
Татьяна Трофимова (региональная корсеть),  Петр Холобаев (нормативно-словарная)|         |СЛУЖБА КОНТРОЛЬНЫХ РЕДАКТОРОВ — Алексей Кондратьев|         |КОРРЕКТОРЫ — Еле на Вил ко ва|          |ВЫПУСК — Наталья Ковтун|            |СЛУЖБА АРТ-ДИРЕКТОРА  Анатолий Гусев  —  автор макета, Сергей Цомык — глав ный ху дож ник газеты «Коммерсантъ»,  
Галина Дицман — ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Вик тор Иль ин — на чаль ник от де ла вер стки|         |ФОТОСЛУЖБА Сергей Вишневский — руководитель|          |ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО ДИРЕКТОРА ПО СТРАТЕГИИ Виктор Лошак|             |ДИРЕКТОР РЕКЛАМНОЙ СЛУЖБЫ Надежда Ермоленко, тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262  
РУКОВОДИТЕЛЬ ОТДЕЛА ПО МАРКЕТИНГУ И PR  Екатерина Богомолова, тел. (495) 797 6996 д.2648 |          |ДИРЕКЦИЯ ПО РАЗВИТИЮ Владимир Лавицкий — директор, тел. (495) 926 3301 д.2594|          |ПОДПИСКА НА  ИНОСТРАННЫЕ ГАЗЕТЫ И ЖУРНАЛЫ, использованные в номере, осуществлена в Press Point International. Тел.: (495) 154 8357, 154 4197          
ПАО «Аэрофлот»  — официальный авиапоставщик ИД «Коммерсантъ»

ЗАКАЗЫ НА РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ в газете «Коммерсантъ» принимаются рекламной службой АО «Коммерсантъ» тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262, e-mail: sign@kommersant.ru. Заказы на размещение рекламы в региональных выпусках принимаются по телефону: (495) 797 69 86. В регионах заказы на размещение рекламы 
принимаются представительствами: Воро неж ООО «Коммерсант – Черноземье» (473) 239 09 76, 239 09 69;  Екатеринбург ЗАО «”Коммер сантъ“ в Екате рин бурге» (343) 287 37 05; Ижевск ИП Власова Анастасия Сергеевна (3412) 945 075; Иркутск ООО «Издательский Дом ”Восточная Сибирь“» (3952) 487 025, 487 120, 487 125;  
Казань ООО «Профи-ньюс» (843) 253 20 41; Краснодар ООО «ЮМБ» (861) 201 94 26; Красноярск ООО «Коммерсантъ Красноярск» (391) 274 54 43; Нижний Новгород  ООО «Коммерсантъ Приволжье» (831) 430 13 92; Новосибирск  АО «Ком мерсантъ-Сибирь» (383) 209 34 42, 223 03 93, 212 02 42;   
Пермь  ООО «Деловая журналистика»  (342) 246 22 56; Ростов-на-Дону  ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Ростове-на-Дону»  (863) 308 15 05, 308 15 01; Самара АО «Ком мер сантъ-Волга» (846) 203 00 88; Санкт-Петербург ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Санкт-Петербурге» (812) 325 85 96; Саратов ООО «Медиа-группа ”ОМ“» (8452) 23 79 65, 23 79 67;  
Уфа ООО «Знак» (347) 292 79 66;  Челябинск ООО «Знак 74» (351) 247 90 54, 700 01 88.

О слу ча ях от ка зов в при е ме под пи с ки, от сут ст вии в про да же из да ний  
ИД «Ком мер сантъ», на ру ше ни ях сро ков до с тав ки, а так же о дру гих не до с тат ках 
в на шей ра бо те со об щай те по бес плат но му те ле фо ну  (800) 200 2556

Ком мер сантъ  
ежед нев ная га зе та 

ОГОНЁК
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Weekend 
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Автопилот
ежемесячный  
журнал

16+

Рекламируемые товары и услуги  
подлежат обязательной сертификации

Газета печатается в Витроль 
(Франция), Владивос токе, 
Воронеже, Екатерин бурге, 
Иркутске, Казани, Краснодаре, 
Красноярске, Лондоне,  
Москве, Нижнем Новгороде, 
Новосибирске, Перми,  
Ростове-на-Дону, Самаре,  
Санкт-Петербурге, Саратове, 
Тюмени, Уфе, Челябинске.
В региональные выпуски 
газеты редакцией могут быть 
внесены изменения.

Тираж  газеты  
«Коммерсантъ» 69 868

Материалы на таком фоне публикуются  
на коммерческих условиях

Тираж сертифицирован  
Бюро тиражного аудита — ABC 



новости
Коммерсантъ   l   Пятница 8 ноября 2019 №205   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  3

«Единая Россия» пожаловалась  
на вмешательство извне
Глава исполкома московского отделения партии  
уйдет на другую работу

Секретарь московского от-
деления «Единой России» 
Андрей Метельский под-
держал вчера версию об 
иностранном вмешатель-
стве в не слишком удачные 
для партии выборы в Мос-
гордуму (МГД). Господин 
Метельский предположил, 
что на столичных выборах 
недоброжелатели лишь те-
стировали протестные тех-
нологии и к не менее силь-
ному удару партии следует 
готовиться в 2021 году на 
выборах в Госдуму. Подго-
товку к удару в партии нача-
ли с перегруппировки: гла-
ва исполкома столичного 
отделения ЕР Олег Смолкин 
заявил о переходе на дру-
гую работу. Правда, по его 
словам, с выборами в Мо-
скве связана лишь дата при-
нятия этого решения: уход 
он планировал с прошлого 
года, но из-за сложных из-
бирательных кампаний мэ-
ра в 2018 году и столичного 
парламента в 2019-м с этим 
пришлось повременить. 

Лидер московских едино-
россов Андрей Метельский от-
крыл последнюю в этом году 
конференцию регионального 
отделения партии подведени-
ем итогов выборов в Мосгор-
думу: «Выборы (в МГД.— „Ъ“) 
были одними из самых напря-
женных выборов в региональ-
ный парламент с момента его 
существования. Так получи-
лось, что именно в нашей из-
бирательной повестке было 
вмешательство иностранных 
агентов и это тщательно всег-
да маскировалось». По мне-

нию господина Метельского, 
на выборах в МГД оппозиция 
отработала новые технологии, 
включая проект «умное голо-
сование (онлайн-призыв сто-
ронников Алексея Навально-
го к консолидированному го-
лосованию за сильнейшего 
оппонента кандидатов власти 
в каждом округе.— „Ъ“)», и не 
менее сильный удар партии 
предстоит в 2021 году на вы-
борах в Госдуму. Готовиться, по 
словам господина Метельско-
го, пора уже сейчас. Сторонни-
кам партии придется мобили-
зоваться так же, как это сдела-
ла в этом году оппозиция. Ли-
дер столичных единороссов 
добавил, что отделению важ-
но «иметь свою повестку» в 
Telegram- и YouTube-каналах, 
чтобы противостоять «грязи», 
которой поливают партию.

Позже господин Метель-
ский пояснил, что, говоря об 
иностранном вмешательст-
ве, имел в виду в первую оче-
редь Фонд борьбы с корруп-
цией Алексея Навального, ко-
торый месяц назад признан 
«иностранным агентом». «Они 
не только принимали участие 
в выборах как организация, но 
еще и грубо нарушали закон,— 
пожаловался господин Метель-
ский.— В „день тишины“ они 
вовсю агитировали, вмешива-
лись во все наши избиратель-
ные дела». Напомним, Анд-
рей Метельский работал в МГД 
с 2001 года, в предыдущем со-
зыве возглавлял фракцию ЕР и 
был заместителем спикера, но 
проиграл выборы в 15-м окру-
ге коммунисту Сергею Саво-
стьянову. В целом выборы в 

Москве нельзя назвать успеш-
ными для ЕР: решение не выд-
вигать кандидатов от партии 
никак не улучшило ее резуль-
тат. Лояльные власти канди-
даты получили лишь 25 ман-
датов из 45; оппозиция увели-
чила свое присутствие в парла-
менте втрое, а во фракцию ЕР в 
итоге вошли 19 депутатов. 

Летом в Москве из-за недо-
пуска оппозиционных канди-
датов на выборы в Мосгордуму 
состоялось несколько акций 
протеста, в организации ко-
торых власти усмотрели ино-
странное вмешательство: со-
ответствующие заявления зву-
чали на заседаниях комиссий 
по иностранному вмешатель-
ству обеих палат парламента. 
Так, в начале октября предсе-
датель комиссии Совета феде-
рации по защите госсуверени-
тета и предотвращению вме-
шательства во внутренние де-
ла РФ Андрей Климов заявил, 
что главной целью попыток 
вмешательства в избиратель-
ную кампанию в Мосгордуму 
было «тестирование» умения 
российских властей действо-
вать в правовом поле в усло-
виях массовых протестов. Он 
не стал уточнять, кто мог стать 
заказчиком «тестирования», 
но среди «агентов влияния» 
назвал иностранные СМИ — 
Deutsche Welle и «Радио Сво-
бода». Позднее комиссия Госду-
мы по расследованию фактов 
вмешательства иностранных 
государств во внутренние дела 
России также заявила о нару-
шениях избирательного зако-
нодательства со стороны ряда 
иностранных медиаресурсов.

Сразу после выборов обсу-
ждалась возможность отстав-
ки господина Метельского с 
поста секретаря регионально-
го отделения партии, но пока 
этого не произошло. На кон-
ференции столичного отделе-
ния ЕР на вакантные места в 
президиум регионального по-
литсовета избрали руководи-
теля департамента торговли и 
услуг города Москвы, перво-
го заместителя руководителя 
аппарата мэра и правительст-
ва Москвы Алексея Немерюка, 
принимавшего активное учас-
тие в подготовке и проведении 
выборов, а также заместителя 
главы исполкома федераль-
ной «Единой России» Максима 
Руднева. Господин Руднев, по 
данным двух источников „Ъ“ 
в партии, является основным 
претендентом на позицию гла-
вы исполкома московского от-
деления после того, как дей-
ствующий руководитель Олег 
Смолкин покинет свой пост. О 
намерения сменить место ра-
боты Олег Смолкин рассказал 
„Ъ“: «Я собирался сделать это 
еще весной 2018 года, но кам-
пании по выборам мэра и де-
путатов Мосгордумы отсрочи-
ли это решение». По данным 
источников „Ъ“ в ЕР, отставка 
господина Смолкина состоит-
ся в конце декабря. Они также 
утверждают, что это его собст-
венное желание. На должность 
главы исполкома московско-
го отделения рассматривают-
ся и другие кандидаты, но по-
ка источники „Ъ“ оценивают 
шансы господина Руднева как 
наиболее высокие.

Елена Рожкова

Распознание — сила

В ДИТе ограничились ком-
ментарием для „Ъ“, что «усовер-
шенствование технической ин-
фраструктуры поспособствует 
еще более эффективному реше-
нию городских задач», в их чи-
сле были названы как «контр-
оль за уборкой города и бла-
гоустройством», так и обеспе-
чение безопасности горожан. 
«Уже сейчас система помогает 
расследовать около 70% право-
нарушений»,— уточнили в де-
партаменте. Ранее в ДИТе со-
общали The Bell, что в пилот-
ном проекте были задейство-
ваны три поставщика софта — 
NtechLab, «Центр речевых тех-
нологий» (ЦРТ) и VisionLabs. В 
этих компаниях отказались от 
комментариев для „Ъ“. Так же 
поступили и в «Ростехе» (его до-
черняя компания владеет 12,5% 
NtechLab). В ЦРТ ранее поясня-
ли, что современный софт мо-
жет идентифицировать гра-
ждан издалека, даже с уличной 
камеры, висящей под углом до 
30 градусов. В NtechLab говори-
ли, что «углы подвеса и осве-
щенность не играют роли», за-
веряя, что их софт с точностью 
95% узнает человека при съем-
ке камерой с разрешением 
720х576 точек (и изображени-
ем лица — 60х60 точек).

Правительство Москвы со-
здает единое видеопростран-
ство, к которому будут подклю-
чены все городские камеры, до-
мофоны в подъездах, светофо-
ры, видеонаблюдение в метро 
и на вокзалах, рассказал „Ъ“ со-
беседник, знакомый с подроб-
ностями проекта. По его сло-
вам, система с распознавани-
ем лиц будет работать в режиме 
реального времени и интегри-
руется с базами данных МВД. В 
первую очередь к ней подклю-
чат общественный транспорт, 
видеокамеры метрополитена 

и вокзалов, говорит он. «Встро-
енная в светофоры система по-
зволит определять пешеходов, 
понимать, что водители делают 
за рулем, пристегнуты они, раз-
говаривают ли по телефону»,— 
перечисляет он. Для хранения 
и обработки такого потока дан-
ных и анализа их в реальном 
времени требуется серьезная 
ИТ-инфраструктура. «Чтобы по-
крыть все потребности города, 
закупаемых серверов будет не-
достаточно, это только первая 
очередь закупки»,— утвержда-
ет собеседник „Ъ“. 

Гендиректор сети москов-
ских дата-центров 3Data Илья 
Хала считает, что «подобная 
мощность серверов может 
обеспечить скоростную ана-
литику по заданным параме-
трам». «Например, для вычи-
сления конкретного лица из 
нескольких миллионов,— го-
ворит он.— Можно онлайн от-
слеживать любые перемеще-
ния объектов, например, по 
номеру автомобиля. А по фото-
графии, загруженной в систе-
му, можно найти человека по 
всему городу, да еще система 
проанализирует архив за по-
следние 30 дней».

Примечательно, что горожа-
не пытались оспаривать саму 
возможность распознавать их 
лица. Так, москвичка Алена По-
пова в иске к ДИТу и городской 
полиции требовала удалить ее 
данные из соответствующих 
баз. Госпожу Попову в 2018 го-
ду оштрафовали на 20 тыс. руб. 
за одиночный пикет у Госдумы. 
При этом истица сочла, что ее 
лицо распознали с камер наблю-

дения, поскольку в момент за-
держания полицейские уже зна-
ли пикетчицу по имени. Впро-
чем, Савеловский райсуд Мо-
сквы в иске москвичке отказал.

Отметим, что националь-
ную базу данных на основе сис-
темы распознавания лиц с 2015 
года создают китайские власти. 
Чиновники в КНР рассчитыва-
ют, что к 2020 году искусствен-
ный интеллект будет распозна-
вать лицо каждого из 1,4 млрд 
граждан страны в течение трех 
секунд. По данным Bloomberg, 
местные власти активно исполь-

зуют эту систему в Синьцзян-Уй-
гурском автономном районе, 
где эксперты ООН обнаружили 
около 1 млн насильно удержи-
ваемых в «лагерях перевоспи-
тания» мусульман. Заместитель 
главы столичного департамен-
та внешнеэкономических свя-
зей Илья Кузьмин заявлял, что в 
2019 году делегации ДИТа и де-
партамента региональной без-
опасности побывали в Китае. 
«Они изучали системы видеона-
блюдения и аналитические сис-
темы обработки данных»,— по-
яснял чиновник. По его словам, 
тема распознавания лиц стоит 
в правительстве Москвы «очень 
остро», и власти «скоро смогут 
осуществлять мониторинг не 
только транспортных, но и люд-
ских потоков». В бюджете Мо-
сквы на 2019 год на городскую 
систему видеонаблюдения вы-
делено 7,5 млрд руб., еще 6 мл-
рд руб. заложено на общегород-
ские центры обработки данных.

Александр Воронов,  
Елена Рожкова, 
Юлия Тишина

Только шашка казаху во степи подмога
Девушка на стенде показала мне 

огромные щипцы, которыми мето-
дом прокалывания ушей корове кре-
пится пластиковая бирка.

— Да, жестко,— призналась де-
вушка.— Но по-другому никак. Од-
но жесткое мгновение — и все! Ни 
одна корова не жаловалась. Зато по-
том идешь мимо них — и считыва-
ешь, считываешь... Ее вес, надои, да 
все… И так ты с ней на связи вплоть 
до убоя! И даже после!

— Да? — усомнился я.
— Конечно! Информация сохра-

няется, мы не рекомендуем уничто-
жать ее вместе с коровой!

Можно было констатировать, что 
по крайней мере один гуманитар-
ный итог у этой миссии точно есть: 
память о коровах теперь будет жить 
в веках. Если, конечно, ушные бир-
ки вскоре все же не будут малодуш-
но утилизироваться.

Кроме того, в итоге российско-ка-
захстанского взаимодействия был 
разработан чип, который вживляют 
пока в основном кошкам. В чипе со-
держится основная информация о 
кошке, а главное — ей уже бесполез-
но ускользать от хозяина.

— А людям тоже ведь можно 
вживлять под кожу такой чип? — до-
пытывался я.

— Мы этим не занимаемся! — 
быстро сказал еще один сотрудник 
предприятия Богдан Зинченко.

— А теперь по-честному…— пред-
ложил я.

— Ну да, делали браслеты для спор-
тсменов…— надолго замявшись, 
признался-таки Богдан Зинченко.

В общем, было очевидно, что пер-
спективы у совместного предприя-
тия очень даже неплохие.

Кроме того, на стенде предприя-
тия «Омсктрансмаш» мною были за-
мечены макеты тяжелой техники: 
боевые машины тяжелой огнемет-
ной системы ТОС-1А и бронирован-
ной пожарной машины 575А. Маши-
ны по понятным причинам допол-
няли друг друга: одна тушила то, что 
другая жгла.

Какой-то гуманистический под-
ход просматривался и в этом безжа-
лостном на первый взгляд деле.

Переговоры президентов России 
и Казахстана заняли примерно семь 
минут. Это позволило позже прези-
денту Казахстана заявить, что «уда-
лось обсудить широкий круг вопро-
сов двустороннего сотрудничества». 
Президенту России удалось промол-
чать по этому поводу.

После переговоров один за дру-
гим выступали министры и губер-
наторы и акимы двух стран. Мне уда-
лось выделить что-то обращающее 
на себя внимание лишь из доклада 
министра экономического разви-

тия России Максима Орешкина: то 
есть историю о том, что надо как-то 
бороться с очередями машин в двух 
транспортных коридорах, соединя-
ющих Западный Китай и Европу. 
Сюрприз был в том, что проблемы, 

оказывается, все-таки существуют. 
Но и они лишь объединяют, видимо, 
эти страны, вернее соединяют.

Кроме того, обратило на себя вни-
мание воодушевление, с каким Мак-
сим Орешкин цитировал первого 

президента Республики Казахстан 
Нурсултана Назарбаева:

— Россия и Казахстан всегда бу-
дут вместе! — повторил вслед за 
Нурсултаном Назарбаевым Максим 
Орешкин.

Между тем точно такую же фра-
зу не мог за последние 20 лет хотя 
бы раз не произнести Владимир Пу-
тин. И не логичнее ли было минист-
ру экономического развития России 
процитировать президента именно 
России? Но нет, это, кажется, был со-
знательный выбор!

Наиболее содержательной частью 
программы у Владимира Путина и 
Касым-Жомарта Токаева был, без 
сомнения, обед.

После него они поехали в центр 
«Эрмитаж-Сибирь». Это одна из лю-
бимых идей Владимира Путина — 
баловать граждан разных регио-
нов России содержимым лучших 
российских музеев, и прежде всего 
Большого Эрмитажа.

Так, в помещении Омского стра-
хового товарищества «Саламандра» 
появился культурно-образователь-
ный центр «Эрмитаж-Сибирь». Тут, 
на четвертом этаже, куда сразу подня-
лись президенты, привлекала вни-

мание прежде всего выставка «Воин-
ская культура и оружейные тради-
ции Ближнего Востока» (чем еще мо-
гут, в конце концов, насладиться жи-
тели Омска, чего еще они по-настоя-
щему лишены?). Оружие арабского 
мира, Кавказа, Турции, Ирана, Сред-
ней Азии, Индии… И все — в одном 
зале. Впрочем, впечатление, что ору-
жия на Ближнем Востоке в то время 
хватало лишь на четвертый этаж в 
страховом товариществе «Саламан-
дра», является ошибочным. Здесь бы-
ли представлены лучшие образцы.

На выставке президентов сопро-
вождал директор Эрмитажа Михаил 
Пиотровский. Он объяснил, что тут 
собрано не просто хорошее и доро-
гое оружие, а «целая история со вся-
кими-разными геополитическими 
вещами».

— Турецкое знамя! — констати-
ровал Михаил Пиотровский.— Взя-
ли при взятии Анапы!

Он докладывал это с таким ожив-
ленным видом, даже энтузиазмом, 
словно считал это событие своей 
личной заслугой.

— А вот курдское оружие! Чест-
ное слово, Владимир Владимиро-
вич, мы не планировали!..

И вот курдское-то оружие навер-
няка оказалось здесь после паниче-
ского отхода за 30-километровую 
зону турецко-сирийской границы 
(в соответствии с последними дого-
воренностями Владимира Путина и 
Реджепа Тайипа Эрдогана в Сочи).

— Янычарские сабли! — рекомен-
довал Михаил Пиотровский.— Ког-
да Николаю I было 15 лет, ему пода-
рили вот эту шашку, и после этого он 
начал их собирать.

Владимир Путин задумчиво кив-
нул. Очевидно, что в его подростко-
вой жизни таких подарков не было. 
И даже, наверное, он сейчас как раз 
об этом и жалел.

— Личное оружие имама Ша-
миля! — рассказывал Михаил Пи-
отровский.— И ведь это имам Ша-
миль сказал: «Тот, кто задумывает-
ся о последствиях, никогда не будет 
смелым!»

В глазах Владимира Путина я 
видел большой вопрос. Он, кажет-
ся, не хотел соглашаться. Он, види-
мо, хотел задумываться и при этом 
оставаться смелым. Но ведь имам 
Шамиль ясно же сказал, что так не 
получается.

— А вон там седла, да?! — край-
не оживился президент Казахста-
на, увидев в одной из витрин подо-
бие лошади из папье-маше без голо-
вы, хвоста и ног и даже большую над-
пись позади нее: «Конь».

— Да,— равнодушно кивнул в 
сторону коня Михаил Пиотровский 
и продолжил увлекаться еще какой-
то саблей.

— А ведь это история войны и ми-
ра!..— рассудительно произнес Ка-
сым-Жомарт Токаев.

— Да,— на этот раз решил под-
держать его Михаил Пиотров-
ский.— Когда между ними всеми 
начинался мир, они вот это все и да-
рили друг другу.

На втором этаже были представ-
лены работы художников Омска, и 
с помощью директора Омского му-
зея изобразительных искусств име-
ни Врубеля Фариды Буреевой экс-
позиция была преодолена просто 
стремительно. Владимир Путин 
пытался было на прощанье вгля-
деться в работу Георгия Кичигина 
«Параллели» (она привлекала вни-
мание, по-моему, прежде всего пе-
стротой красок), но ему не дали и 
шанса.

— Большое событие! — произ-
нес Владимир Путин, уже одевшись 
и стоя в дверях у выхода на улицу.— 
Для Омска так вообще!

Президент Казахстана тоже вели-
кодушно улыбнулся. Конечно, для 
Омска — просто супер.

А для Казахстана, например, было 
бы — ну как-то так…

Андрей Колесников,  
Омск

Глава «Росатома» Алексей Лихачев, кажется, попал в кадр случайно  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Члены российской делегации (слева направо: Александр Жуков,  
Михаил Бабич, Сергей Меняйло) были в Омске едины,  
по крайней мере композиционно  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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В КНР рассчитывают, что к 2020 
году лицо каждого из 1,4 млрд 
граждан страны будет распозна-
ваться в течение трех секунд
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Бывший директор депар-
тамента управления иму-
ществом и инвестицион-
ной политики Минкульта 
России Борис Мазо, нахо-
дящийся в международ-
ном розыске за хищения, 
задержан в Австрии. Осно-
ванием для этого послу-
жил запрос из Испании, 
заподозрившей экс-чи-
новника в отмывании по-
хищенного. В ближайшее 
время в Вену будет направ-
лен экстрадиционный за-
прос из Генпрокуратуры 
РФ. Между тем рассле-
дование самих хищений 
уже завершено.

61-летний Борис Мазо был 
задержан в Вене. Российский 
адвокат экс-главы департа-
мента Минкульта Владислав 
Мусияка эту информацию 
официально не подтвердил, 
пояснив, что его клиент все-
го лишь доставлен на до-
прос, но ему неизвестно, по 
какому именно поводу. Впро-
чем, уже через несколько ча-
сов представитель прокура-
туры Вены Нина Буссек пояс-
нила, что задержание было 
произведено по запросу по-
лиции Испании, а в дальней-
шем суд решит, заключать го-
сподина Мазо в тюрьму, под 
домашний арест или освобо-
дить под залог.

При этом само задержа-
ние якобы стало возможно 
благодаря ордеру на арест, 
который ранее выдал суд 
испанского курорта Марбе-
лья. По данным испанских 
правоохранительных орга-
нов, виллу там господин Ма-
зо приобрел еще в 2015 го-

ду за €4 млн. Но недавно ис-
панские власти заподозри-
ли, что через эту сделку бы-
ли отмыты деньги, которые 
чиновник российского Мин-
культа получил на родине в 
результате преступных дей-
ствий. По этому делу прохо-
дят бывшая жена Бориса Ма-
зо, его сын и даже их адво-

кат, которых, по некоторым 
данным, задержали в Испа-
нии. При этом уже очевид-
но, что свой запрос о выда-
че Бориса Мазо в Австрию в 
ближайшее время направит 
и Генпрокуратура РФ.

Как сообщал „Ъ“, еще вес-
ной прошлого года уже быв-
ший чиновник Минкульта 

был объявлен сначала в фе-
деральный, а затем и в меж-
дународный розыск по ли-
нии Интерпола. При этом су-
дья Басманного суда Елена 
Ленская подтвердила закон-
ность розыска, удовлетворив 
ходатайство следователей 
Следственного комитета Рос-
сии о заочном аресте госпо-
дина Мазо. В розыск его объя-
вили в рамках уголовного де-
ла об особо крупном мошен-
ничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ), 
однако позже в рамках рас-
следования появилось обви-
нение в создании и участии 
в организованном преступ-
ном сообществе (ст. 210 УК 
РФ), а затем и отмывании по-
хищенного (ст. 174.1 УК РФ).

Напомним, что расследо-
вание хищений бюджетных 
средств из Минкульта чинов-
никами и связанных с ни-
ми бизнесменами, получив-
шее звучное название «де-
ло реставраторов», было на-
чато ФСБ еще весной 2016 
года. Тогда шла речь об осо-
бо крупном мошенничестве 
группой преступников, кото-
рую создал и возглавил еще в 
2012 году заместитель мини-
стра культуры Григорий Пи-
румов. В ОПГ также входили 
господин Мазо, глава ФГУП 
«Центр реставрации» Олег 
Иванов, руководитель ФГКУ 
«Дирекция по строительству, 
реконструкции и реставра-
ции» Борис Цагараев и круп-
ный бизнесмен Никита Ко-
лесников. При их участии по 
заведомо завышенным це-
нам были заключены ряд го-
сконтрактов на реставрацию 
Новодевичьего и Иоанно-

Предтеченского монастырей 
в столице, Псковского акаде-
мического театра драмы им. 
А. С. Пушкина, Музея космо-
навтики в Калуге, Изборской 
крепости в Псковской обла-
сти, усадьбы Асеевых в Там-
бове и башни «Кронпринц» 
в Калининграде. Впрочем, 
по приговору суда почти все 
подсудимые вышли на сво-
боду, так как им зачли в срок 
наказания время, проведен-
ное в СИЗО.

Впрочем, вскоре опять же 
на основании материалов 
ФСБ было возбуждено вто-
рое дело реставраторов — о 
хищении почти 450 млн руб. 
из аванса в 916 млн руб., вы-
деленного на реставрацию 
объектов Эрмитажа. Органи-
затором ОПС следствие счи-
тает Григория Пирумова, а 
остальных фигурантов, сре-
ди которых господин Колес-
ников и еще несколько чело-
век,— исполнителями пре-
ступных схем. Все они по ре-
шению Мосгорсуда были пе-
реведены из-под стражи под 
домашние аресты.

Недавно расследование 
было завершено, и его фигу-
ранты сейчас знакомятся с 
материалами, которых око-
ло 70 томов. При этом сумма 
итогового ущерба составила 
916 млн руб. На основании 
экспертиз был сделан вывод, 
что в ходе реконструкций по-
хитили все выделенные на 
них деньги. Защитники ре-
зультаты расследования пока 
не комментируют, отмечая, 
что фигуранты дела свою ви-
ну не признают.

Сергей Сергеев

К хищениям в Эрмитаже  
пристроилась вилла
По запросу Испании в Австрии задержан Борис Мазо

Суд после повторного рассмот-
рения дела вынес приговор врачу 
Астраханской психиатрической 
больницы Ольге  Андроновой, об-
виненной в халатности. Психиатр 
приняла решение о госпитали-
зации пациентки, доставленной 
в медучреждение на скорой по-
мощи в возбужденном состоянии. 
Ранее по той же статье в Астраха-
ни был осужден психиатр Алек-
сандр Шишлов. Он был признан 
виновным в том, что освободил 
от принудительной госпитали-
зации пациента, который затем 
убил ребенка. Медики намерены 
выйти на митинг, чтобы высказать 
протест против судебных процес-
сов в отношении врачей.

Кировский райсуд Астрахани 
признал психиатра ГБУ «Областная 
клиническая психиатрическая боль-
ница» Ольгу Андронову виновной в 
преступной халатности: по ее распо-
ряжению пациентку в течение ночи 
насильно удерживали в медучрежде-
нии без имеющихся на то основа-
ний (ст. 293 ч. 1 УК РФ). Поводом стал 
инцидент в ночь с 19 на 20 февраля 
2016 года, когда в медучреждение на 
скорой помощи была доставлена по-
жилая пациентка. Неотложку вызва-
ли ее дочери, которые заявили, что 
женщина ведет себя неадекватно, аг-
рессивно, угрожает убийством вну-
кам. В сопроводительных докумен-
тах скорой помощи значился син-
дромальный диагноз «аффективно-
бредовый синдром».

После беседы дежурный врач по-
ставила пациентке предваритель-
ный диагноз «параноидная шизоф-
рения, аффективно-бредовый син-
дром» и оставила ее на лечении. Ме-
дикаментов пациентка не получа-
ла и за ночь успокоилась. Утром ко-
миссия пришла к выводу, что жен-
щина здорова, ее выписали из боль-
ницы. Однако пациентка пожало-
валась в правоохранительные орга-
ны, и в феврале 2017 года в отноше-
нии Ольги Андроновой было возбу-
ждено уголовное дело по ст. 128 ч. 2 
УК РФ (незаконная госпитализация 
в медицинскую организацию, ока-
зывающую психиатрическую по-
мощь). В декабре 2017 года суд Аст-
рахани приговорил врача к двум го-
дам лишения свободы с лишением 
права заниматься врачебной дея-
тельностью на два года (гособвине-
ние просило назначить четыре года 
колонии общего режима). Госпожа 
Андронова обжаловала приговор, и 
Астраханский областной суд напра-
вил дело на дорасследование.

В мае этого года материалы по-
ступили в суд в новой квалифика-
ции. Психиатру было предъявлено 
обвинение в преступной халатно-
сти. В итоге 6 ноября судья Екатери-
на Сокольская признала Ольгу Анд-
ронову виновной, назначив сто ча-
сов исправительных работ с запре-
том на работу в медицине в течение 
двух лет. Кроме того, удовлетворено 
требование потерпевшей о взыска-
нии в ее пользу 500 тыс. руб. мораль-
ного вреда. Поскольку срок давно-
сти привлечения к уголовной ответ-
ственности по статье «Халатность» 
истек (составляет два года), госпожа 
Андронова была освобождена от на-
казания, однако должна возместить 
моральный ущерб.

Отметим, в той же астраханской 
больнице работал психиатр Алек-
сандр Шишлов, признанный ви-
новным в халатности за то, что вы-
писал пациента. Врач был пригово-
рен к двум годам колонии-поселе-
ния по статье «Халатность, повлек-
шая смерть человека» (ч. 2 ст. 293 
УК РФ). Как сообщал „Ъ“, в 2011 го-
ду житель Астраханской области 
Михаил Елинский был признан ви-
новным в убийстве продавщицы. 
Признанный невменяемым госпо-
дин Елинский был направлен на 
принудительное лечение в Волгог-
радскую психбольницу. Через пять 
лет мужчину перевели в клинику 
Астрахани, где одним из его вра-
чей стал Александр Шишлов. Че-
рез год клинико-экспертная комис-
сия больницы приняла решение 
перевести пациента на амбулатор-
ное лечение, под наблюдение род-
ственников. Мужчина покинул ста-
ционар 5 июля 2017 года, а 19 сен-
тября напал с ножом на свою пле-
мянницу, ранил ее, затем убил ее 
полуторагодовалую дочь, нанеся 25 
ударов ножом. В отношении докто-
ра Шишлова, принимавшего реше-
ние о выписке пациента, было воз-
буждено уголовное дело. На процес-
се врач настаивал на том, что реше-
ние о направлении больного на ам-
булаторное лечение он принимал 
не единолично, а в составе комис-
сии, в которую также входили за-
вотделением, замглавврача и глав-
врач больницы. Затем решение ко-
миссии утверждал суд. Однако след-
ствие посчитало, что именно госпо-
дин Шишлов «выступил в составе 
комиссии с инициативой об изме-
нении принудительного лечения 
пациенту».

Ольга Андронова говорит, что 
планирует обжаловать приговор. 
«Если Александр Шишлов постра-
дал за то, что выпустил пациента, 
после чего пострадали дети, я, нао-
борот, пыталась оградить детей от 
опасности. У меня на руках были два 
заявления от родственников паци-
ентки, в которых были перечисле-
ны пятеро детей, которые могут по-
страдать от действий поступившей 
в приемное отделение женщины. 
Если бы я ее не поместила на стаци-
онар, я бы все равно ее не отпустила 
— передала бы ее полиции. Но у ме-
ня не было сомнений, что она пси-
хически нездорова»,— говорит го-
спожа Андронова. По ее словам, ас-
траханские врачи опасаются рабо-
тать в приемных отделениях: «Ни-
кто не хочет единолично принимать 
решения, за которые потом можно 
будет пострадать».

Глава астраханского отделения 
профсоюза медработников «Дейст-
вие» Ксения Литвинова говорит, что 
медицинское сообщество «в шоке» 
от приговора Ольги Андроновой. 
«Врачи уже боятся работать,— под-
тверждает она.— Они опасаются вы-
писывать пациентов, потому что 
считают, что могут сесть, как Ши-
шлов. С другой стороны, после слу-
чая с Андроновой они будут бояться 
госпитализировать пациентов». По 
ее словам, местные медики собира-
ются выйти на митинг, чтобы выска-
зать протест против судебных про-
цессов в отношении врачей.

Сергей Петунин, Саратов

Ни лечить, 
ни выписать
Очередной приговор в отношении 
психиатра в Астраханской области 
возмутил профессиональное 
сообщество

Блокираторы на колесах, задержания 
автомобиля в случае неуплаты штрафа, 
дорожные камеры на границах со стра-
нами ЕврАзЭС, автоматизированная пе-
редача данных о собственниках авто из 
ФТС в ГИБДД, увеличение штата поли-
цейских и сотрудников Ространснадзо-
ра — все эти предложения МВД внесло 
в «дорожную карту», подготовленную 
по поручению правительства совместно 
с Минтрансом, ФТС и другими ведомст-
вами для борьбы с иностранцами, нару-
шающими ПДД на территории РФ.

„Ъ“ ознакомился с проектом «дорож-
ной карты», которую МВД подготовило для 
«обеспечения неотвратимости наказания 
иностранных граждан», нарушающих ПДД. 
В документ вошли предложения Минтран-
са, Минфина, ФТС, правительства Москвы, 
Российского союза автостраховщиков (РСА), 
он согласован с ведомствами и направлен в 
правительство. Карту должен утвердить ви-
це-премьер Максим Акимов. Его представи-
тель подтвердил „Ъ“, что проект изучается.

Работающей системы наказания водите-
лей-иностранцев, напомним, до сих пор нет. 
Острее всего проблема стоит в Москве, где 
95% нарушений на дороге фиксируют каме-
ры. При этом штрафные постановления уда-
ется выносить лишь в отношении 1% вла-

дельцев авто с иностранными номерами, в 
остальных случаях не хватает данных. В сто-
лице чаще других правила нарушают води-
тели на машинах из Белоруссии, Украины, 
Молдавии, Армении. Иногда МВД использу-
ет данные ФТС, но они часто неполные, если 
же водитель приехал из Белоруссии или Ка-
захстана, то сведения о машине нигде не 
фиксируются. В июне 2019 года проблема 
обсуждалась на заседании Госсовета с уча-
стием Владимира Путина, который поручил 
правительству принять меры. Вице-премь-
ер Максим Акимов, в свою очередь, дал зада-
ние разработать «дорожную карту» со сроком 
исполнения 15 октября.

Полицейский план предполагает, что к 15 
декабря МВД, Минтранс, ФТС, РСА определят 
и утвердят перечень сведений о владельцах 
машин с иностранными номерами (включая 
данные полисов ОСАГО и «гринкарт»), необ-
ходимых для эффективной работы ГИБДД. 
В РСА „Ъ“ рассказали, что уже встречались с 
представителями полицейского ведомства 
по этому поводу. Минтранс, МВД и ФТС ор-
ганизуют передачу данных о пересекающих 
госграницу транспортных средствах. В пун-
ктах пропуска установят камеры, которые 
будут считывать номера машин, передавать 
данные в информационную систему ФТС, а 
оттуда — в полицию. К 1 февраля 2020 года 

Минэкономики, МВД, Минтранс и другие ве-
домства должны наладить обмен данными 
между странами—членами ЕврАзЭС о вре-
менно ввезенных транспортных средствах.

Одновременно Минтранс и МВД должны 
разработать поправки к КоАП по введению 
обязанности уплаты штрафов иностранны-
ми гражданами и применении «задержа-
ния» автомобиля в случае неуплаты. Мин-
транс поправки уже разработал: вводится 
право Ространснадзора при выезде маши-
ны из страны проверить наличие штрафов 
и, если они не оплачены, задержать транс-
портное средство, поставив на колеса бло-
кираторы. Минтранс, Минфин и ФТС разра-
ботают законопроект по наделению полно-
мочиями сотрудников таможенных служб 
и Ространснадзора по контролю за уплатой 
штрафов. На подступах к границам со стра-
нами ЕврАзЭС к 1 февраля 2020 года долж-
ны появиться камеры по считыванию номе-
ров, рядом построят стоянки для размеще-
ния машин и платежные терминалы. Такие 
же стоянки с терминалами должны быть пе-
ред пограничными пунктами пропуска. До 
1 февраля МВД, Минтранс и Ространснадзор 
должны «проработать вопрос» об увеличе-
нии штата подразделений МВД и Ространс-
надзора, в зоне которых будут расположены 
новые пункты контроля.

В Центре организации дорожного движе-
ния (ЦОДД) Москвы заявили „Ъ“, что уже зна-
комы с проектом «дорожной карты»: в учре-
ждении считают, что необходимо также уси-
лить контроль за иностранцами, не оплачи-
вающими парковку, такое предложение бы-
ло направлено в МВД.

Наладить необходимый информацион-
ный обмен между странами ЕврАзЭС будет 
сложно, считает управляющий директор АО 
«Электронный паспорт» Борис Ионов. «По-
пытки предпринимаются не первый год,— 
говорит он.— В 2017 году между МВД России 
и Белоруссии заключено соответствующее 
соглашение, но дальше дело не продвину-
лось. В рамках создания системы электрон-
ных паспортов мы столкнулись с тем, что 
внутренняя инфраструктура Белоруссии не 
готова к сбору данных об автомобилях, а уже 
тем более к передаче их другой стране. Такая 
же ситуация сейчас и в Киргизии. Можно со-
здать единую информационную систему на 
базе электронных паспортов, куда будут сте-
каться все данные, в том числе об уплачен-
ных штрафах, но пока что участники про-
цесса к этому не готовы». Еще одной пробле-
мой могут стать предложенные Минтрансом 
поправки к КоАП, согласно которым прове-
ряться и «задерживаться» будут только транс-
портные средства, принадлежащие юрли-

цам-перевозчикам. По данным „Ъ“, Мин-
транс и ФТС пока не хотят проверять штра-
фы у физлиц на частных авто, но в МВД на-
стаивают, что такая проверка обязательна. 
Ранее господин Акимов заявлял, что работа-
ющую систему контроля иностранцев созда-
дут в 2020 году.

Между тем ГИБДД в Москве и Краснода-
ре начала применять временную схему ра-
боты с иностранцами: инспекторы останав-
ливают машины с зарубежными номерами 
и оформляют на водителей зафиксирован-
ные камерами в течение двух месяцев на-
рушения. Из документов берется информа-
ция о почтовом адресе автовладельца, что-
бы впоследствии переслать «письма сча-
стья». В столице таким образом резко выро-
сло количество постановлений в отноше-
нии иностранцев. Если с начала года в ав-
томатическом режиме им было отправле-
но 15 тыс. «писем счастья», то только в ок-
тябре, по сведениям „Ъ“, удалось вручить 
нарушителям около 7–8 тыс. постановле-
ний. Некоторые водители были оштрафо-
ваны на общую сумму 500 тыс. руб. (полу-
чив за раз более 350 постановлений), а од-
ного владельца грузовика оштрафовали да-
же на 1 млн руб. (в отношении него выне-
сли сразу 403 постановления).

Иван Буранов

Штрафы переводят на иностранный язык
МВД подготовило план мер для ужесточения контроля за иностранцами на дорогах

Как стало известно „Ъ“, один 
из трех офицеров Росгвардии, 
привлеченных к дисциплинар-
ной ответственности за самоу-
бийство солдата срочной службы, 
добился через суд снятия с себя 
взыскания. Между тем выясняет-
ся, что срочник покончил с собой 
выстрелом из автомата в карау-
ле, хотя вообще не был допущен 
к службе с оружием.

Судья Екатеринбургского гарни-
зонного военного суда Юрий Наход-
кин удовлетворил требования на-
чальника службы войск и безопас-
ности военной службы штаба регио-
нального подразделения Росгвардии 
Алвана Алиева о признании незакон-
ным приказа командующего Ураль-
ским округом войск национальной 
гвардии генерал-полковника Алек-
сандра Попова от июня 2019 года, ко-
торым он был предупрежден о непол-
ном служебном соответствии.

Поводом для дисциплинарного на-
казания стали итоги служебной про-
верки по факту резонансного самоу-
бийства солдата-срочника Олега Мул-
лаянова из Нижнего Тагила, прохо-
дившего службу в в/ч №3280 в ЗАТО 
Новоуральск. Эта часть создавалась 
для организации охраны и обороны 
государственного объекта — Ураль-
ского электрохимического комби-

ната. Сначала она находилась в веде-
нии внутренних войск МВД, а после 
— Росгвардии.

Согласно материалам дела, рядо-
вой Муллаянов, которому около ме-
сяца оставалось до окончания служ-
бы, входил в состав группы трехми-
нутной готовности и ночью 6 мая «до-
пустил огнестрельное ранение голо-
вы в область виска слева из АК-74, от 
чего скончался». 58-м военным след-
ственным отделом Следственного ко-
митета России по Центральному воен-
ному округу было возбуждено уголов-
ное дело по факту доведения до самоу-
бийства (ст. 110 УК РФ), которое до сих 
пор расследуется.

По мнению же проверяющих Рос-
гвардии, Алван Алиев организовал 
некачественное планирование меро-
приятий по совершенствованию ох-
раны и обороны объектов и неэффек-
тивную выработку предложений по 
укреплению воинской дисциплины 
и поддержанию внутреннего поряд-
ка. В частности, было установлено, 
что за четыре месяца до инцидента в 
Новоуральске аналогичный суицид 
произошел в другой воинской части 
Росгвардии, после чего штаб разрабо-
тал мероприятия по противодейст-
вию подобным случаям и в марте ра-
зослал их в подведомственные части. 
Однако профилактические меры го-

сподин Алиев не провел, а «лишь ог-
раничился дублированием телеграм-
мы в подчиненные воинские части».

Кроме того, в воинской части 
№3280 не проверялось хранение воо-
ружения, из-за чего никто не знал, что 
вскрыть пирамиду с оружием и ящик 
с боеприпасами можно было «с помо-
щью подручных средств». «Алиев в со-
ответствии с пунктом 6.21 должност-
ных обязанностей обязан уточнять 
опасные факторы военной службы, 
которые могут возникнуть при вы-
полнении мероприятий повседнев-
ной деятельности, и определять ме-
ры по их нейтрализации»,— указы-
вали ревизоры. Более того, прове-
ряющие установили, что погибший 
еще с конца 2018 года был включен в 
группу психодинамического наблю-
дения военнослужащих и не был до-
пущен к службе с оружием. Оказыва-
ется, у солдата был некий внутрилич-
ностный конфликт на почве неудов-
летворенности самореализацией — 
«боязни позора (самоосуждения за не-
благовидный поступок, совершен-
ный до призыва на службу)». Соответ-
ственно, он не мог попасть в группу 
трехминутной готовности, которая 
была вооружена. В итоге за выявлен-
ные нарушения к дисциплинарной 
ответственности был привлечен Ал-
ван Алиев.

В свою очередь, суд снял неполное 
служебное соответствие с офицера 
из-за того, что ревизоры Росгвардии 
не установили время, место, способ,  
а также мотивы совершения дисци-
плинарного нарушения, а также его 
мотивы. Кроме того, было отмечено, 
что расследование уголовного дела по 
факту смерти срочника еще ведется и 
господин Алиев в нем не фигурирует. 
Представители Росгвардии обжалова-
ли это решение в суде Центрального 
военного округа. Получить коммента-
рии в Уральском округе войск нацио-
нальной гвардии не удалось.

В Комитете солдатских матерей 
Новоуральска „Ъ“ пояснили, что под-
робно разбираться в инциденте не 
стали. «Эта часть на хорошем счету, 
там срочников очень мало. Насколь-
ко нам известно, погибший оставил 
записку, что не может жить с прош-
лым. Там о неуставных отношениях 
речь не шла, но все равно командо-
вание части перетрясли»,— поясни-
ла председатель комитета Екатерина 
Патракова. Известно, что после инци-
дента своих постов лишились коман-
дир части полковник Дмитрий Калю-
га и его заместитель по воспитатель-
ной работе Евгений Осипов.

Игорь Лесовских,  
Екатеринбург;  
Николай Сергеев

Рядовой застрелился из опасений позора
По заключению психиатров, служить он должен был без оружия

Бывшего директора департамента Минкульта 
Бориса Мазо, обвиняемого в России в крупных 
хищениях, задержали в Австрии по запросу 
Испании, где его также разыскивали 
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА
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Президент Турции Реджеп Тайип 
Эрдоган намерен продолжить 
 военную операцию против курд-
ских формирований на севере 
Сирии, так как считает, что ок-
тябрьские соглашения Анкары 
с Москвой и Вашингтоном пока 
не выполнены. Господин Эрдоган 
поставил этот вопрос перед пре-
зидентами США и РФ Дональдом 
Трампом и Владимиром Путиным. 
При этом и американская, и рос-
сийская сторона неоднократно 
рапортовали об успешной реали-
зации договоренностей. Со сво-
ей стороны курды обвиняют 
 Анкару в нарушении обещаний, 
данных Москве и Вашингтону.

«Истекли 150 часов, отведенные 
соглашением с Россией, но террори-
сты не ушли из этой зоны. Они все 
еще атакуют, Сирийская националь-
ная армия (СНА, вооруженное объе-
динение оппозиции.— „Ъ“) им отве-
чает. Сегодня у них 11 погибших. Нам 
молчать? Конечно, мы будем отвечать 
и успешно завершим это… Я намерен 
обсудить эту проблему с Путиным»,— 
заявил вчера президент Эрдоган. Он 
также напомнил о договоренностях 
между Турцией и США, которые так-
же, по его словам, не выполнены.

• 17 октября Турция и США догово-
рились о приостановке турецкой 
операции «Источник мира» на севере 
Сирии. Анкара дала 120 часов на то, 
чтобы курдские Отряды народной 
самообороны (YPG), входящие в коа-
лицию «Сил демократической Си-
рии» (SDF) и причисляемые Турцией 
к террористам, покинули «зону без-
опасности» — район, примыкающий 
к сирийско-турецкой границе. В ту-
рецко-американских договоренно-
стях не указывается четких границ 

этой зоны, зато в подписанном пять 
дней спустя в Сочи российско-турец-
ком Меморандуме все очень четко. 
В течение 150 часов, начиная с полу-
дня 23 октября, YPG должна была 
отвести свои силы на глубину 30 км 
от границы, а также из городов 
Манбидж и Телль-Рифъат, которые 
находятся за пределами оговоренной 
зоны. Для реализации выполнения 
Меморандума Россия и Турция долж-
ны проводить патрулирование рай-
она глубиной до 10 км от границы.
23 октября президент Трамп объя-

вил об успешной реализации турец-
ко-американских договоренностей. 
29 октября о досрочном отводе сил 
YPG от границы заявил министр обо-
роны РФ Сергей Шойгу. Однако Ан-
кара неустанно повторяла — «терро-
ристы никуда не ушли». Не прекра-
тились и столкновения между нахо-
дящейся под опекой Турции СНА и 
YPG, которым в некоторых районах 
оказывали поддержку в том числе и 
сирийские правительственные си-
лы. Основные столкновения идут на 
границе буферной зоны в районах 
вокруг населенных пунктов Айн-
Иса и Телль-Тамар. Есть погибшие с 
каждой из сторон.

По словам президента Турции, 
он обсудил ситуацию в Сирии в те-
лефонном разговоре с Дональдом 
Трампом. Тема будет продолжена в 
ходе визита Реджепа Тайипа Эрдо-
гана в Вашингтон 13 ноября. Сразу 
после беседы с Дональдом Трампом 
президент Эрдоган сообщил о наме-
рении поговорить еще и с Владими-
ром Путиным, «чтобы оценить об-
становку». «Мы не отступим от Мемо-
рандума, мы снова это обсудим с Пу-
тиным»,— подчеркнул он. Очевид-
но, Турция будет внимательно смо-

треть, кто из партнеров в большей 
степени действует в ее интересах.

Со своей стороны, командую-
щий SDF генерал Мазлум Абди зая-
вил в опубликованном вчера интер-
вью курдской медиасети Rudaw, что 

именно Турция не выполняет свои 
обязательства в рамках соглаше-
ний с Вашингтоном и Москвой. «Ту-
рецкое государство не прекращало 
огонь даже на час»,— сказал он. По 
словам генерала Абди, бойцы SDF 
ушли из районов, о которых шла 
речь в переговорах между Вашинг-
тоном и Анкарой, а также Анкарой 
и Москвой.

Генерал подчеркнул, что невы-
полнение Турцией своих обяза-
тельств означает слабость позиций 
как США, так и России. По его мне-
нию, именно США способны остано-
вить турецкое вторжение на северо-
востоке Сирии, введя санкции про-
тив Турции. Он признал, что Вашин-
гтон не захотел портить свои отно-
шения с Анкарой и перешагнул че-
рез интересы курдов, но теперь пре-
зидент Дональд Трамп под давлени-
ем Конгресса, военных и обществен-
ности решил все-таки оставить аме-
риканских военных в Сирии. Маз-
лум Абди также напомнил, что Ва-
шингтон не сдержал данного кур-
дам обещания добиться их предста-
вительства в сирийском Конститу-
ционном комитете, который начал 
работу в Женеве на прошлой неделе.

Впрочем, курды все же в состав 
комитета вошли. «Нас тут четверо — 
двое в делегации оппозиции, двое в 
делегации гражданского общества, 
есть еще несколько человек, связан-
ных с курдами, есть в делегации пра-
вительства. И мы будем говорить о 
наших интересах и защите прав кур-
дов. Но, конечно, наше представи-
тельство не соответствует проценту 
курдов, проживающих в Сирии»,— 
сказал „Ъ“ один из представителей 
сирийской оппозиции в Конститу-
ционном комитете Абдульхаким Ба-

чар. Он представляет Курдский наци-
ональный совет, который находится 
в конфронтации с SDF, сотруднича-
ет с протурецкой оппозицией и счи-
тает, что Анкара воюет не с курдами, 
а с террористами. Так что единства 
внутри сирийских курдов нет. Одна-
ко и те и другие считают, что им нуж-
на не внешняя защита, а реализация 
их прав, и именно в этом им должны 
помочь Вашингтон и Москва.

Россия, как и США, пренебречь 
своим партнерством с Турцией не 
может. Однако Москва всегда пред-
лагала Дамаску учесть интересы кур-
дов и предоставить им если не поли-
тическую, то хотя бы культурную ав-
тономию. В свете турецкой угрозы 
курды согласились на многочислен-
ные предложения России активизи-
ровать переговоры с сирийским пра-
вительством. По словам генерала Аб-
ди, курды настаивают на том, чтобы 
их права были оговорены в будущей 
сирийской конституции, в частно-
сти, речь идет о признании курдской 
администрации как части политиче-
ской системы страны, а SDF должна 
получить особый статус в рамках об-
щей системы обороны Сирии. Да-
маск настаивает на полной интегра-
ции SDF в сирийскую армию. «Пра-
вительство должно быть более от-
крытым для диалога»,— сказал ге-
нерал Абди, напомнив, что власти в 
Дамаске смогли сохранить свои по-
зиции во многом именно благода-
ря курдам. Однако в том, что диалог 
будет успешным, по-прежнему есть 
сомнения — особенно с учетом того, 
что курды пытаются «усидеть на двух 
стульях» и продолжают опираться на 
Вашингтон, ведя разговор с Москвой 
и Дамаском.

Марианна Беленькая

Президент Турции недоволен союзниками
Реджеп Тайип Эрдоган пожаловался на невыполнение договоренностей с Россией и США

Позиции Москвы и Вашингтона 
по вопросам контроля над воору-
жениями по-прежнему значи-
тельно расходятся. Вчера нако-
пившиеся разногласия обсужда-
ли в Женеве участники россий-
ско-американской комиссии по 
выполнению Договора о сокра-
щении и ограничении стратегиче-
ских наступательных вооружений 
(СНВ-З). В МИД РФ надеялись, 
что на встрече «американская 
сторона наконец-то проявит кон-
структивизм». Однако судьба до-
говора, срок действия которого 
заканчивается в феврале 2021 го-
да, все так же туманна. При этом 
эксперты двух стран — в отличие 
от политиков и дипломатов — про-
являют полное единодушие. По их 
мнению, президенты РФ и США 
Владимир Путин и Дональд Трамп 
просто обязаны проявить полити-
ческую волю и спасти ключевой 
договор в сфере разоружения.

Накануне женевской встречи в 
МИД РФ дали понять, что компромис-
сов по вопросам, касающимся СНВ-3, 
от российских участников — дипло-
матов и военных — ожидать не стоит. 
«Это будет очень серьезное заседание, 
и мы рассчитываем на то, что с аме-
риканской стороны наконец-то бу-
дет проявлен конструктивизм и они 
пойдут по пути решения тех давно 
назревших проблем, которые они на-
копили в рамках договора»,— заявил 
«РИА Новости» Владимир Ермаков, 
возглавляющий департамент по во-
просам нераспространения и контр-
оля над вооружениями МИД РФ.

Представители РФ вчера в очеред-
ной раз попытались убедить своих 
американских коллег в том, что США 
не до конца выполнили обязательст-
ва по сокращению стратегических 
наступательных вооружений. В част-
ности, по мнению Москвы, нет дока-
зательств того, что тяжелые бомбар-
дировщики B-52H, переоборудован-
ные американской стороной в но-
сителей обычных вооружений (все-
го — 41 штука), не могут быть в буду-
щем использованы для применения 
ядерного оружия. То же самое каса-
ется и пусковых шахт на каждой из 
имеющихся в ВМС США 14 подлодок 
типа Ohio — по версии МИД и Мино-
бороны РФ, при желании они вновь 
могут быть использованы для запу-
ска баллистических ракет Trident II. 
Наконец, российская сторона счита-
ет лукавством переквалификацию 
американцами четырех шахтных пу-
сковых установок в категорию «учеб-
ных шахт», которая не предусмотре-
на Договором о СНВ.

«В договоре не прописаны кон-
кретные способы переоборудова-
ния, каждая страна решает этот во-
прос самостоятельно — но при со-
гласовании с другой стороной,— на-
помнил „Ъ“ начальник международ-
но-договорного управления Мино-
бороны РФ в 2002–2009 годах, пред-
седатель совета ПИР-Центра генерал-

лейтенант запаса Евгений Бужин-
ский.— Американцы же на подлод-
ках просто заменили гибкие мембра-
ны, которые рвутся при выходе ра-
кеты из шахты, на крышки на вось-
ми болтах. Наши инспекторы гово-
рят, что это несерьезно, нужно унич-
тожить хотя бы паровые катапуль-
ты, которые „выбрасывают“ ракеты. 
Но на это США не готовы. То же са-
мое с 41 бомбардировщиком и шах-
тами, которые названы учебными». 
По мнению собеседника „Ъ“, пози-
ция Вашингтона состоит в том, что 
«американцы не нарушают догово-
ры по определению и все, что они де-
лают,— это правильно».

У США свои вопросы к России. На 
прошлой неделе на слушаниях в Се-
нате Джон Салливан, выдвинутый 
президентом Дональдом Трампом на 
пост посла США в РФ, отметил: Рос-
сия разрабатывает целый ряд новей-
ших ударных систем, которые пока 
не подпадают под СНВ-3. «Американ-
скому народу и президенту будет все 
равно, разрушит ли Денвер или Солт-
Лейк-Сити межконтинентальная бал-
листическая ракета, охваченная До-
говором о СНВ, или какое-то гибрид-
ное вооружение с ядерным боезаря-
дом малой мощности»,— подчерк-
нул господин Салливан. И призвал 
«незамедлительно приступить к вза-
имодействию с россиянами не толь-
ко по условиям продления» соглаше-
ния, но и по включению в него (или 
некий новый договор) новых россий-
ских разработок.

Напомним, что срок действия 
вступившего в силу в 2011 году До-
говора СНВ-3 — десять лет. Он может 
быть продлен на пять лет по обоюд-
ному согласию сторон. В Москве уве-
рены, что продлевать договор надо. 
Даже несмотря на технические во-
просы, касающиеся переоборудо-
вания носителей ядерного оружия. 
А вот из администрации Дональда 
Трампа все последние месяцы по-
ступают противоречивые сигналы. 
В частности, в Вашингтоне не раз 
предлагали сосредоточиться не на 
будущем СНВ-3, а на подготовке не-
коего трехстороннего соглашения в 
сфере разоружения — между США, 
РФ и Китаем.

«Китай и другие ядерные государ-
ства должны быть вовлечены в ме-
ждународные усилия по контролю 
над вооружениями. Но трехсторон-
нее соглашение сейчас нереализу-
емо, во многом из-за нежелания Пе-
кина»,— заявил вчера в Москве стар-
ший научный сотрудник Институ-
та Брукингса (Вашингтон), бывший 
замгоссекретаря США по вопросам 
нераспространения оружия массово-
го уничтожения (1999–2001) Роберт 
Айнхорн. Он был одним из участни-
ков российско-американской кон-
ференции, организованной Цент-
ром энергетики и безопасности (РФ) 
в сотрудничестве с Центром иссле-
дований проблем нераспростране-
ния (США). При этом эксперт отме-

тил: «учитывая огромное расхожде-
ние между нынешним ядерным по-
тенциалом Китая и ядерными арсе-
налами, которыми обладают США и 
Россия», трехстороннее соглашение 
«не является стратегически необхо-
димым». «Сейчас Москва и Вашинг-
тон могут и должны сделать многое 
самостоятельно»,— заявил господин 
Айнхорн, добавив: продление Дого-
вора СНВ-3 создало бы предпосылки 
для «стратегического восстановления 
отношений Москвы и Вашингтона».

Возрождать систему контроля над 
вооружениями, по мнению эксперта, 
следует посредством создания фор-
мата полномасштабных перегово-
ров по вопросам стратегической ста-
бильности — «не эпизодических, ра-
зовых сессий, на которых делегации 
обмениваются знакомыми всем тези-
сами по узкому кругу тем, а регуляр-
ных встреч между межведомствен-
ными группами высокого уровня, 
на которых могут вестись откровен-
ные, подробные, живые дискуссии 
по широкой стратегической повест-
ке дня». «Это был бы форум, на кото-
ром каждая сторона могла бы выра-
зить обеспокоенность по поводу стра-
тегических намерений и возможно-
стей другой стороны и авторитетно 
объяснить собственную политику, 
доктрины и программы»,— пояснил 
Роберт Айнхорн.

Пока же, как следовало из высту-
плений участников вчерашней кон-
ференции, сторонам остро не хвата-
ет политической воли. При этом, по 
словам бывшего начальника главно-
го штаба РВСН (1994–1996 годы) гене-
рал-полковника запаса Виктора Еси-
на, продление Договора СНВ-3 вы-
годно и России, и США. С точки зре-
ния Москвы, отмечал он, это важно, 
так как «российские стратегические 
ядерные силы не имеют возможно-
сти адекватно ответить на значимое 
увеличение потенциала стратегиче-
ских наступательных сил США», ко-
торое неизменно произойдет в слу-
чае развала соглашения. По оценке 
эксперта, США способны «в корот-
кие сроки за счет так называемого 
возвратного потенциала» увеличить 
количество боезарядов на разверну-
тых межконтинентальных баллисти-
ческих ракетах (МБР) с 400 до 800 еди-
ниц, а на подлодках — с 900 до 1920 
единиц. Вашингтону же сохранение 
договора позволит «получить чрез-
вычайно важное представление о 
том, что делает Россия в сфере страте-
гических ядерных вооружений». По 
мнению Виктора Есина, это особенно 
важно, учитывая, что именно с 2021 
года в РФ начнется массовое серий-
ное производство с развертыванием 
в войсках МБР «Авангард» и «Сармат», 
новых подлодок типа «Борей-А» и глу-
боко модернизированных тяжелых 
бомбардировщиков Ту-160М2. «Эти 
стратегические ядерные вооружения 
подпадают под сферу охвата Догово-
ра СНВ-3 и, следовательно, при его со-
хранении подлежат контролю на ме-

стах американскими инспекционны-
ми группами»,— напомнил эксперт.

Участники конференции отме-
чали, что для продления Договора о 
СНВ не потребуется согласия законо-
дательной власти — нужно лишь со-
ответствующее политическое реше-

ние российского и американского 
президентов. В намерениях Влади-
мира Путина сомнений нет. Что же 
касается Дональда Трампа, то тут по-
прежнему есть различные варианты. 
Как отмечал месяц назад в интервью 
„Ъ“ Джон Хантсман, завершая свое 

пребывание на посту посла США в РФ 
(см. „Ъ“ от 3 октября), «у СНВ-3 закан-
чивается срок действия, но еще есть 
некоторое время, чтобы определить-
ся с планами на будущее».

Павел Тарасенко,  
Елена Черненко

Ограничение неуступательных вооружений
Россия и США пытаются согласовать подходы к продлению Договора СНВ-3

Президент США Дональд 
Трамп считает выполнен-
ными договоренности  
по Сирии с турецким  
коллегой Реджепом  
Тайипом Эрдоганом  
(справа)  ФОТО  POOL/AFP
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире ВГТРК и радио «Коммерсантъ FM», в социальных сетях, 
а также в 172 печатных, телевизионных и интернет-СМИ. 
Возможны переводы с банковских карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего собрано 
свыше 13,812 млрд руб. В 2019 году (на 7 ноября) собрано 
1 187 774 193 руб., помощь получили 1637 детей. Русфонд — 
 лауреат национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год, 
входит в реестр НКО — исполнителей общественно полезных 
услуг. В 2019 году Русфонд выиграл президентский грант  
на проект «Совпадение. Экспедиция доноров костного мозга», 
а его Национальный РДКМ — президентский грант на проект 
«Академия донорства костного мозга» и грант мэра Москвы на про-
ект «Спаси жизнь — стань донором костного мозга». Президент 
Русфонда Лев  Амбиндер — лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Ярослав Степанов, 3 года,  
детский церебральный паралич,  
требуется лечение. 166 400 руб.
Внимание! Цена лечения 199 400 руб.  
Телезрители ГТРК «Вологда» соберут 33 тыс. руб.

У сына серьезные проблемы со здоровьем, развив-
шиеся на фоне редкого заболевания — синдрома Ле-
жёна. Когда Ярослав родился, врачи поставили ему 
целый ряд диагнозов: поражение центральной нерв-
ной системы, подвывих тазобедренных суставов, на-
рушение дыхания, чуть позже диагностировали ДЦП. 
Мы возили сына во всевозможные клиники. Со време-
нем он начал ходить — правда, шатко, произносить не-
сколько слов. Но проблем еще много: сын сам не ест, 
себя не обслуживает. Мы надеемся на Институт мед-
технологий (ИМТ, Москва) и просим помощи в оплате 
лечения. Марина Степанова,  Вологодская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Необхо-
дима госпитализация. Надо укрепить мышцы, раз-
вить координацию движений и равновесие, мелкую 
моторику и речь мальчика».

Ваня Хоборов, 11 лет, скученное положение 
зубов, недоразвитие челюстей, требуется 
ортодонтическое лечение. 211 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 390 тыс. руб. Юридические лица 
благотворительного сервиса Альфа-Банка внесли  
150 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Орел» соберут 29 тыс. руб.

Молочные зубы у сына росли криво, он не мог 
широко открыть рот, со временем подбородок ушел 
вправо. Местные врачи помочь не смогли, я повезла 
Ваню в Москву. Выяснилось, что у сына ограничена 
подвижность височно-нижнечелюстного сустава. По-
сле операции состояние челюстей улучшилось, а вот 
проблемы с зубами остались. Растут они скученно, 
сын с трудом откусывает пищу. Этим летом на кон-
сультации в Центре челюстно-лицевой хирургии (Мо-
сква) нам сказали, что Ване нужно ортодонтическое 
лечение. Оно очень дорогое, пожалуйста, помогите 
его оплатить! Наталия Хоборова, Орловская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Нужно с по-
мощью несъемной техники выровнять зубные ряды 
и нормализовать прикус Вани».

Анна Орлова, 15 лет, синдром выхода 
из верхней грудной апертуры (сдавление 
кровеносных сосудов и нервов 
между ключицей и первым ребром), 
спасет операция. 195 953 руб.
Внимание! Цена операции 416 480 руб. Компании, 
пожелавшие остаться неназванными, внесли 179 527 руб. 
Телезрители ГТРК «Тула» соберут 41 тыс. руб.

В мае 2017 года Аня стала жаловаться на боль 
в спине и в левой руке. Рука от запястья до локтя не-
мела, кулак еле разжимался. Массаж, физиотерапия 
и уколы не помогли. Два года мы с дочкой ездили 
по врачам — безрезультатно. Когда наконец попали 
к доктору Новикову, рука Ани ослабла и стала тонь-
ше, усилились боли в груди. Доктор рекомендовал 
удаление первого ребра и увеличенного поперечно-
го отростка седьмого шейного позвонка. Операция 
сложная, дорогая, но без нее левая рука Ани атрофи-
руется. Помогите! Наталья Киселева, Тульская область
Реконструктивный микрохирург, врач высшей 
категории ООО «Клиника Константа» Михаил 
Новиков (Ярославль): «Планируется операция — 
удаление первого ребра и гипертрофированного 
поперечного отростка седьмого шейного позвонка, 
 декомпрессия плечевого сплетения».

Бажена Шадрина, 6 лет, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
156 500 руб.
Внимание! Цена операции 342 500 руб. Жертвователь, 
пожелавший остаться неназванным, внес 150 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Томск» соберут 36 тыс. руб.

В год у дочки неожиданно начала синеть кожа во-
круг рта, нас направили на обследование в Томский 
НИИ кардиологии. Там Бажене и поставили диа гноз: 
дефект межпредсердной перегородки. Нас сразу взя-
ли под наблюдение. Когда дочка пошла в сад, то ста-
ла часто болеть. Сейчас она все чаще жалуется на уста-
лость, ей не хватает воздуха. Последнее обследование 
показало, что дефект увеличился, сердце начинает де-
формироваться. Необходима срочная операция. Вра-
чи говорят: дефект можно закрыть щадяще при по-
мощи окклюдера. Никакого шрама на груди не оста-
нется. Но у нас нет возможности оплатить такую 
операцию. Светлана Шадрина, Томская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «У девочки уже развивается 
легочная гипертензия. Бажене необходимо эндова-
скулярное закрытие дефекта межпредсердной пере-
городки окклюдером».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Ангелина Бессонова 
из поселка Пойковский 
Нефтеюганского района 
Тюменской области все 
делает левой рукой: ри
сует, ест, причесывает
ся. Она не левша, просто 
правая рука парализова
на с рождения.  Акушеры 
буквально выдавлива
ли малышку и порвали 
нервы в правом плече
вом сплетении. Несмотря 
на ежедневные упраж
нения и процедуры, пра
вая рука почти не двигает
ся и короче левой на 2 см. 
Чтобы она заработала, 
необходима серия ми
крохирургических опера
ций, которые госквотой 
не  покрываются.

Ангелина не любит, ког-
да ее называют уменьши-
тельным именем — Лина 
или Геля. Просто не реагиру-
ет. Только Ангелина. И точ-
ка. Даже для мамы не делает 
исключения.

Они живут вдвоем в двух-
этажном деревянном обще-
житии в вахтовом поселке, 
построенном возле нефтя-
ного месторождения почти 
полвека назад. Все удобства 
в общем коридоре. Год назад 
общежитие признали ава-
рийным, но на новое жилье 
Мария, мама девочки, в ско-
ром будущем даже не рассчи-
тывает. Говорит, есть дела по-
важнее.

До рождения дочери Ма-
рия два года работала фельд-
шером в школе, а потом в вы-
ездной бригаде на скорой 
помощи.

— Больше всего было жал-
ко детишек,— вспоминает 
она.— Кто кипятком обва-
рится, кто горошину в нос за-
сунет, а кто с уличной двор-
нягой неудачно поиграет. 

Со скорой Мария объезди-
ла весь Нефтеюганск и близ-
лежащие поселки. Но когда 
родилась Ангелина, работу 
пришлось оставить. Главным 
пациентом Марии стала 
ее единственная дочь. Уха-
живала за больным ребен-
ком одна: муж ушел, когда 
Ангелине было полтора года.

— Последнее УЗИ мне 
сделали на 30-й неделе бере-
менности,— вспоминает Ма-
рия.— Рост, вес ребенка, все 
анализы были в норме. А че-
рез полтора месяца у меня 
вдруг подскочило давление, 
и я поехала в роддом в город 
Пыть-Ях.

Контрольное УЗИ перед 
родами там делать почему-
то не стали. Девочка, как по-
том выяснилось, была круп-
ной — 4200 — и застряла 
в родовых путях. 

— Все стояли в растерян-
ности,— вспоминает Ма-
рия.— А потом акушерка на-
валилась на живот, пытаясь 
выдавить ребенка. И я от-
ключилась.

Ангелина появилась на 
свет синяя, не дышала. Ее от-
качивали с помощью реани-
мационного мешка Амбу. Че-
рез несколько минут она сла-
бо пискнула. 

Из роддома малышку пе-
ревели в больницу, обследо-
вали и поставили диагноз 
«акушерский паралич спра-
ва». Начали лечение, но ру-
ка оставалась неподвижной, 
Ангелина не могла пошеве-
лить даже пальцами. Через 
месяц их с мамой выписа-
ли домой под наблюдение 
 невролога.

— Если не будете ленить-
ся,— ободрил Марию док-
тор,— рука скоро восстано-
вится.

Все скромные накопле-
ния поселкового фельдше-
ра ушли на реабилитацию. 
Потом Мария сама научи-
лась делать массаж, зани-
малась с дочерью лечебной 
физкультурой. В результа-
те Ангелина смогла удер-
живать предметы правой 
рукой. Но переворачивать-
ся и ползать ей было не-
удобно, неудачные попыт-
ки заканчивались криками 
и слезами.

— Я дважды пыталась 
оформить дочке инвалид-
ность,— рассказывает Ма-
рия.— Но мне в категорич-
ной форме отказали: за-
явили, что инвалидность 
положена только детям, у ко-
торых поражены жизненно 
важные органы. А мой ребе-
нок может «нормально» жить 
и с одной рукой.

Вот такая «нормальная» 
жизнь у девочки: чтобы про-
сто почесать нос, надо левой 
рукой раскачать правую, за-
кинуть повыше и попробо-
вать зацепиться пальцами 
за собственный носик. Здо-
ровой рукой это сделать про-

ще, но без движения мышцы 
правой руки атрофируются. 
Еще надо каждый день хотя 
бы по часу катать массажный 
шарик или носить колючую 
рукавичку. С трех лет Анге-
лина ходит в детский сад, 
но одеться и раздеться без 
помощи воспитательницы 
не может. 

— Так ведь вся жизнь 
мимо пройдет,— вздыхает 
Анге лина.— Пока натянешь 
колготки, уже вечер наступа-
ет и надо ложиться спать. 

А ведь у нее серьезные 
планы на будущее. Стать вра-
чом, как мама. Или пожар-
ным. Надо только руку вы-
лечить, потому что одной ле-
вой ей с огнем не  справиться.

Летом Мария с Ангелиной 
ездили в Ярославль на кон-
сультацию к доктору Нови-
кову. Врач сказал, что руку 
можно восстановить. Прав-
да, для этого придется сде-
лать несколько операций. 

— У меня очень простая 
мечта,— признается Ма-
рия.— Больше всего в жизни 
я хочу, чтобы Ангелина обня-
ла меня двумя руками. Тогда 
я буду самая счастливая ма-
ма на свете. 

Светлана Иванова, 
Тюменская область

Обнять маму двумя руками
Пятилетнюю Ангелину  
спасет многоэтапная хирургия

Из свежей почты

русфонд / rusfond.ru 23 года ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
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Реконструктивный микрохирург, врач 
высшей категории ООО «Клиника Кон-
станта» Михаил Новиков (Ярославль): 
«У Ангелины последствия родового повреждения 
правого плечевого сплетения. Девочка не может 
поднимать руку, отводить ее в сторону. Локоть 
плохо  сгибается, образовалась контрактура 
плечевого сустава. Ангелина зависит от помощи 
мамы — не может самостоятельно одеться 
и раздеться. Мы проведем многоэтапное 
хирургическое лечение — реконструируем 

плечевое сплетение посредством перемеще-
ния сухожилия широчайшей мышцы спины. 
Надеюсь, двигательные функции правой руки 
удастся полностью восстановить, Ангелина 
сможет стать самостоятельной и вести обычную 
жизнь наравне со сверстниками».

Стоимость операций 743 088 руб. Телезри-
тели ГТРК «Регион-Тюмень» соберут 34 тыс. руб. 
Не хватает 709 088 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти 
Ангелину Бессонову, пусть вас не смущает цена 

спасения. Любое ваше пожертвование будет 
с благодарностью принято. Деньги можно пере-
числить в Рус фонд или на банковский счет мамы 
Ангелины — Марии Васильевны Бессоновой. 
Все необходимые реквизиты есть в Русфонде. 
Можно воспользоваться и нашей системой 
электронных платежей, сделав пожертвование 
с банковской карты, мобильного телефона 
или электронной наличностью, в том числе 
и  из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

У Ангелины 
серьезные планы 
на будущее.  
Стать врачом, 
как мама.  
Или пожарным   
ФОТО  

НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

6 ноября Русфонд, Совет при Президенте РФ 
по развитию гражданского общества и правам че-
ловека (СПЧ) и Общественная палата РФ (ОП РФ) 
подписали Меморандум о совпадении интересов 
в вопросах развития донорства костного мозга. 
А 18 ноября стартует экспедиция «Совпадение» — 
самая масштабная в истории России акция по про-
паганде донорства костного мозга, поддержку ко-
торой окажут СПЧ и ОП РФ. 

Организованная Русфондом при поддержке 
Фонда президентских грантов экспедиция про-
длится год. За это время ее участники посетят бо-
лее ста городов и сел в пяти федеральных округах 
России, проведут донорские акции, круглые сто-
лы, лекции и другие культурные мероприятия 
с участи ем региональных властей, представите-
лей бизнеса и общественности. Предполагается, 
что экспедиция пополнит Национальный регистр 
доноров костного мозга имени Васи Перевощико-
ва 20 тыс. новых доноров.

Русфонд, СПЧ и ОП РФ 
договорились 
об общих ценностях

Валерий 
Панюшкин, 
ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР 
РУСФОНДА

Они здесь больше не работают
Антибиотики теряют эффективность, особенно в России

На недавней конференции 
 Futuremed в Петербурге специаль
ная сессия была посвящена про
блеме антибиотиков. Время, как из
вестно, работает против них: чем 
дольше препарат используют, тем 
чаще встречаются штаммы бакте
рий, которые его не боятся. Если 
так пойдет дальше, медицина по
вернет назад: миллионы людей 
 будут гибнуть от болезней, которые 
раньше были излечимы.

Обычно медицина будущего пред-
стает в докладах и на обсуждениях в ви-
де заманчивых фантазий — до их во-
площения хочется поскорее дожить. 
Но компания «Инвитро», организа-
тор ежегодной Futuremed, начала кон-
ференцию с презентации антиуто-
пии. Суть проблемы известна: бакте-
рии очень быстро приспосабливаются 
ко всему, в том числе и к лекарствам 
против самих себя. Этому помогает 
и быстрая смена поколений — за пол-
тора года у бактерий может смениться 
примерно столько поколений, сколь-
ко у человека за миллион лет — и дру-
гие механизмы. ВОЗ регулярно соби-
рает данные о резистентности. В част-
ности, изучает, как работают в разных 
странах восемь самых распростра-
ненных пар «бактерия + нацеленный 
против нее антибиотик». Например, 
«пневмококк + пенициллин». 

Различия между странами огромны. 
В среднем по Европе резистентность 
к антибиотикам составляет 17%. На юге 
материка — в Италии, Греции, Португа-
лии — около 35%. В Бразилии, Индоне-
зии, России, по разным данным, от 40% 
до 60%. А по отдельным парам «бакте-
рия + препарат» доходит до 80–90%. 
К примеру, к одному из антибиотиков, 
направленных против клебсиеллы, 
возбудителя пневмонии, резистент-
ность в России уже достигла, по дан-
ным ВОЗ за прошлый год, 91%. Сей-
час по вине антибиотикорезистентно-
сти в мире умирает примерно 700 тыс. 
человек в год. Если ничего не делать, 
к 2050 году таких смертей, по прогнозу 
ВОЗ, будет 10 млн в год.

Виноваты и врачи, и пациенты, 
рассказал Михаил Самсонов, дирек-
тор медицинского департамента ком-
пании «Р-Фарм»: «Врачи нередко про-
писывают антибиотики „на всякий 
случай“ — например, при вирусной 
инфекции, против которой антибио-
тики бессильны. Бывает обоснован-
ная профилактика — скажем, чтобы 
избежать сепсиса при удалении зуба. 
А вот высокая температура в течение 
недели — это повод не к назначению 
антибиотика, а к проведению иссле-
дований». К этому добавляется само-
лечение. Разница по странам тут тоже 
велика: 3% антибиотиков принимают-

ся без указания врача в Северной Ев-
ропе, 30% в Польше, 46% в Бразилии, 
100% в Нигерии и Судане.

Есть множество способов борьбы 
с излишним прописыванием и прие-
мом антибиотиков. Так, во Франции 
несколько лет назад закончилась про-
грамма, по которой врачи получали де-
нежное вознаграждение, если снижа-
ли количество прописанных антибио-
тиков на 10% относительно среднего 
уровня. В результате потребление ан-
тибиотиков по рецепту удалось сокра-
тить на 6%. Эту программу по понят-
ным причинам много критиковали. 
В Швеции поступили тоньше: поощ-
ряли выдачу рецептов на антибиотики 
узконаправленного действия, которые 
меньше способствуют развитию рези-
стентности, чем антибиотики широко-
го спектра. В России 30 марта этого года 
был принят план мероприятий по реа-
лизации «Стратегии предупреждения 
распространения антимикробной ре-
зистентности». Этот документ есть 
в распоряжении Русфонда. Важная де-
таль — опрошенные нами врачи с его 
содержанием незнакомы.

Алексей Каменский,
специальный корреспондент 
Русфонда

весь сюжет
rusfond.ru

Дети умрут?
Трансплантации почек 
малышам прекращены

На прошлой неделе произошла трагедия. 
Без работы остались выдающийся трансплан
толог Михаил Каабак и доктор Надежда Бабен
ко. Каабак и Бабенко должны были создать 
и возглавить отдел трансплантации в Нацио
нальном медицинском исследовательском 
центре здоровья детей Минздрава РФ (НМИЦ 
здоровья детей), но когда, уволившись с пре
дыдущего места работы, трансплантологи при
шли туда с трудовыми книжками, администра
ция  центра сообщила им, что не нуждается 
в их услугах. Операции, которые планировали 
Каабак и Бабенко, проведены не будут. Отдел, 
который собирались создать, не будет создан. 
Маленькие пациенты, ожидающие трансплан
тации  почки, переведены в другие клиники, 
не имеющие опыта трансплантации почки де
тям, весящим меньше десяти килограммов.

Раньше Михаил Каабак и Надежда Бабенко опе-
рировали в двух клиниках. Взрослых пациентов — 
в Российском научном центре хирургии имени ака-
демика Петровского (там было их основное место ра-
боты), малышей — в НМИЦ здоровья детей.

По словам доктора Бабенко, руководство НМИЦ 
здоровья детей было заинтересовано в том, чтобы 
профессор Каабак создал и возглавил в центре от-
дел трансплантации органов. Каабак и Бабенко 
подготовили подробный проект будущего отдела 
и согласовали с руководством центра все, вплоть 
до фамилий врачей, которым предполагалось 
поручить руководство будущими  отделениями 
 трансплантации почки, печени, легких, а также 
вспомогательными отделениями, которые долж-
ны были готовить пациентов к трансплантациям 
и выхаживать после.

Заниматься созданием отдела трансплантации 
по совместительству не представлялось возможным. 
Во-первых, это слишком большая работа, чтобы че-
редовать ее с другими делами. Во-вторых, руковод-
ство НМИЦ здоровья детей (по словам доктора Ба-
бенко) настаивало, что институт должен стать для 
трансплантологов основным местом службы. При-
шлось сделать непростой выбор и Центр имени Пе-
тровского покинуть.

Дело в том, что оперировать малышей весом 
меньше десяти килограммов — задача крайне амби-
циозная. Детских донорских почек в России не бы-
вает, а взрослая почка в организме малыша прижи-
вается плохо.

Проблему приживления взрослой почки в орга-
низме маленького ребенка современная медици-
на решает при помощи иммуносупрессора алем-
тузумаб. Это лекарство применяется off-label. То есть 
нигде в инструкции к препарату не написано, что 
его можно применять при трансплантации почки. 
Препарат предназначен для лечения рассеянного 
склероза. Однако его эффективность при трансплан-
тации почки доказана научными исследования-
ми, и Всемирное трансплантологическое общест-
во с 2010 года рекомендует алемтузумаб к примене-
нию при трансплантации почки маленьким детям. 
Смысл действия препарата в том, что он значитель-
но снижает в крови пациента число лимфоцитов, 
тем самым перезагружает иммунную систему, и но-
вая иммунная система начинает создаваться уже тог-
да, когда в организм пересажена донорская почка. 
Таким образом удается избежать отторжения.

В инструкциях Минздрава никакой алемтузумаб 
не предусмотрен. Министерство предполагает дер-
жать малышей на диализе, пока они не подрастут до-
статочно, чтобы получить взрослую почку. Проблема 
в том, что дети на диализе почти не растут.

Алемтузумаб для трансплантаций государство 
не закупает. Для своих операций Каабак и Бабенко 
получали препарат от благотворительных фондов, 
в том числе от Русфонда.

Никаких официальных запретов на применение 
алемтузумаба не было, но, похоже, именно этот «не-
порядок» не понравился чиновникам и послужил 
поводом уничтожить проект отдела транспланта-
ции в НМИЦ здоровья детей и выставить на улицу 
врачей, которые умеют делать трансплантации ма-
леньким детям.

Хуже всего то, что прямо сейчас десять детей нахо-
дятся в критическом состоянии и родители не могут 
отдать им свою почку, потому что профессор Каабак 
в НМИЦ здоровья детей не оперирует.



Разрешение на прокладку газопрово-
да «Северный поток-2», выданное Да-
нией в конце октября, не решает всех 
проблем проекта. «Газпрому» также 
предстоит обеспечить полную загруз-
ку трубы, чему юридически препят-
ствуют поправки к газовой директи-
ве ЕС. Ситуацию может разрешить но-
вый законопроект Бундестага, кото-
рый в случае его принятия, по сути, 
аннулирует ужесточенные правила ЕС. 
Но параллельно «Газпром» начал про-
рабатывать запасной план с создани-
ем отдельной компании-оператора 
для участка трубы в водах Германии. 

Правящая парламентская коалиция Герма-
нии ХДС/ХСС и СДПГ в ночь на 8 ноября соби-
рается проголосовать за поправки, которые 
де-факто снимают с проекта «Северный поток 
2» все риски, связанные с внесением попра-
вок в газовую директиву ЕС. Эти поправки, 
принятые весной, распространяют на про-
ект правила Третьего пакета о разделении ви-
дов деятельности, что может привести к низ-
кой загрузке газопровода. Газовая директива 
ЕС имеет обязательную силу для каждого го-
сударства-члена, но оставляет в их компетен-
ции выбор способов ее применения.

Так, парламентарии предлагают изме-
нения в закон «Об энергетике», в которых 
устраняется ключевой пункт директивы ЕС 
— о том, что исключения из действия Тре-
тьего энергопакета могут легко получить 
только газопроводы, введенные в эксплу-
атацию до 23 мая 2019 года. «Северный по-
ток-2», вероятно, будет сдан в первые меся-
цы 2020 года, что не позволило бы ему полу-
чить исключение.

Изменения в газовую директиву ЕС 
должны затронуть 12-мильный участок га-

зопровода, расположенный в территори-
альных водах Германии. Соблюдение тре-
бований Третьего энергопакета означает, 
что у газопровода должно быть прозрачное 
тарифообразование, независимый от «Газ-
прома» оператор (а сейчас им является Nord 
Stream 2 AG, на 100% подконтрольная моно-
полии), а к мощностям должны быть допу-
щены третьи лица. На практике к этому га-
зопроводу, лежащему на дне моря, не могут 
подключиться какие-либо компании, кро-
ме «Газпрома».

Свою позицию парламентарии объясня-
ют тем, что на момент поправок к газовой 

директиве ЕС инвестиции в «Северный по-
ток-2» были в основном уже сделаны, и это 
важнее, чем срок сдачи проекта. Проект сто-
имостью €9,5 млрд финансировали в том 
числе две немецкие компании — Uniper и 
Wintershall. Профильный комитет Бундеста-
га по экономике и энергетике рекомендовал 
принять законопроект. 

Но, даже если закон будет одобрен, оста-
ется вопрос, будут ли Еврокомиссия, кото-
рая была основным лоббистом изменения 
газовой директивы, или другие страны ЕС 
оспаривать такие послабления для «Газпро-
ма». Глава департамента газовых и нефтя-

ных рынков немецкого Минфина Штефан 
Ролле 7 ноября весьма обтекаемо заявил 
Bloomberg, что пока не видит возможности 
для полного освобождения «Северного пото-
ка-2» от исполнения требований газовой ди-
рективы ЕС. «Это не 100%, что BNetzA (Феде-
ральное сетевое агентство Германии.— „Ъ“) 
примет отрицательное решение об освобо-
ждении, но я бы сказал, что вполне вероят-
но, что они не могут принять положитель-
ное решение на этот счет»,— заявил агент-
ству чиновник, отметив, что внутреннее за-
конодательство Германии не может расхо-
диться с европейскими нормами. При этом, 
по его мнению, «Газпрому» следует рассмо-
треть создание независимого оператора для 
12-мильного участка трубы.

По данным Handelsblatt, «Газпром» уже 
начал прорабатывать этот альтернативный 
вариант, создав отдельную компанию-опера-
тора. Ей, как сообщает издание, передадут в 
управление последние 12 миль трубопрово-
да в территориальных водах Германии, по-
сле чего продадут третьей стороне. В «Газпро-
ме» это не комментируют „Ъ“.

Как отмечает советник коллегии адво-
катов Pen & Paper адвокат Сергей Гландин, 
вопрос принятия газовой директивы ка-
сается общего рынка ЕС, поэтому Евроко-
миссия вправе возбудить процедуру выне-
сения заключения о нарушении государ-
ством-членом договоров ЕС (infringement 
procedure). При этом другие члены ЕС, как 
отмечает адвокат, не могут начать такой 
спор, так как право ЕС этого не предусма-
тривает, а принцип суверенного равенства 
государств и невмешательства во внутрен-
ние дела прямо запрещает оспаривать вну-
тренний акт Германии.

Татьяна Дятел
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23330,32 (+26,5)
РТС 1487,03 (+15,65)
FTSE 100 7406,41 (+9,76)

DAX 30* 13289,46 (+109,57)
DJIA* 27722,79 (+230,23)
NASDAQ Composite* 8471,948 (+61,32)

*На 20:16.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 7.11.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 8.11.19
Австралийский доллар 43,9353
Английский фунт 81,9756
Белорусский рубль 31,2171
Датская крона* 94,4691

Доллар США 63,7298
Евро 70,5489
Индийская рупия** 89,8489
Казахский тенге** 16,3893

Канадский доллар 48,3865
Китайский юань* 91,1898
Норвежская крона* 69,6897
СДР 87,7120

Сингапурский доллар 46,9326
Новая турецкая лира 11,0890
Украинская гривна* 25,9782
Шведская крона* 66,2637

Швейцарский франк 64,1920
Японская иена** 58,4892
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Попутчиков подбирают силовики
Законопроект о регулировании карпулинга вызвал разногласия

У МВД, ФСБ, Минэкономики, 
Федеральной антимонополь-
ной службы (ФАС) и Минком-
связи появились замечания 
к законопроекту Минтран-
са о легализации карпулин-
га в России. Участники рын-
ка перевозок также выступа-
ют против разрешения води-
телям совершать в рамках кар-
пулинга до двух поездок в сут-
ки, что, по их мнению, узако-
нит нелегальные перевозки. 
Крупнейший сервис карпулин-
га французская BlaBlaCar по-
лагает, что введение исклю-
чительно безналичных плате-
жей в подобных поездках при-
ведет к ущемлению прав части 
граждан.

Законопроект о карпулинге 
вызвал разногласия в ходе межве-
домственного согласования, сооб-
щил источник „Ъ“, знакомый с де-
талями обсуждения. Минэконо-
мики, Минкомсвязь, ФАС, МВД и 

ФСБ «высказали ряд замечаний, 
в том числе диаметрально проти-
воположного характера», и только 
Минфин согласовал проект без за-
мечаний, уточнил собеседник. В 
Минфине подтвердили, что согла-
совали проект.

Минтранс представил проект 
нового закона и поправки к дей-
ствующим нормам для регулиро-
вания онлайн-агрегаторов сов-
местных поездок в конце июня. 
Документ фактически запреща-
ет использовать наличные сред-
ства для компенсаций водителям 
и предлагает ограничить число 
рейсов двумя в сутки, а количест-
во попутчиков — пятью. Деятель-
ность подобных сервисов предла-
гается включить в число подлежа-
щих госконтролю и надзору. За на-
рушения агрегаторам и перевоз-
чикам будет грозить блокировка, 
писал „Ъ“ 1 июля.

Минэкономики предложило 
дополнительно обосновать идеи 

введения уведомительного поряд-
ка начала осуществления деятель-
ности карпулинговых сервисов, а 
также госконтроля над ними, со-
общили „Ъ“ в пресс-службе мини-
стерства. Замечания также касают-
ся регулирования величины ком-
пенсации, которую получает води-
тель, и ограничения ее формы без-
наличным расчетом, сообщил „Ъ“ 
представитель Минтранса. В ответ 
на вопрос „Ъ“ о содержании заме-
чаний силовых ведомств он пояс-
нил, что предлагается установить, 
что перед началом совместной по-
ездки водителю необходимо под-
твердить наличие техосмотра, во-
дительского удостоверения и по-
лиса ОСАГО, ограничить количест-
во пассажиров четырьмя, а также 
обязать карпулинговые сервисы 
работать в юрисдикции РФ. Мин-
транс планирует завершить согла-
сование проекта в ноябре. В Мин-
комсвязи, ФАС, ФСБ и МВД ком-
ментарии не предоставили.

Замечания к проекту были и у 
участников транспортного рынка, 
рассказал „Ъ“ собеседник в рабо-
чей группе при Минтрансе. Генди-
ректор ООО «Автопасс» Александр 
Советников не согласен с лими-
том для карпулинга в две поездки 
в день, так как это «узаконит неле-
гальные поездки». «Это просто не-
легальные такси. Люди размещают 
объявления и каждую пятницу за-
бирают пассажира из Москвы, ко-
торому надо в Ростов, и везут в вос-
кресенье обратно»,— приводит он 
пример. По его мнению, карпу-
линг следует ограничить тремя по-
ездками по одному маршруту в те-
чение месяца по примеру автобус-
ного рынка.

В последние годы органы про-
куратуры неоднократно фикси-
ровали факты нелегальных пере-
возок с использованием сервисов 
попутчиков, включая крупнейше-
го игрока французскую BlaBlaCar. 
Чтобы исключить возможность ис-

пользования BlaBlaCar в коммер-
ческих целях, сервис установил ог-
раничения по стоимости поездки 
и количеству пассажиров (не более 
пяти человек), за нарушение пра-
вил аккаунт блокируется, напом-
нила „Ъ“ руководитель BlaBlaCar в 
России Ирина Рейдер. После ряда 
инцидентов сервис в январе 2019 
года также запустил добровольную 
онлайн-верификацию пользовате-
лей по паспортам, эту процедуру 
прошли более 1 млн россиян, отме-
тили в компании. Кроме того, все 
данные о российских пользовате-
лях BlaBlaCar хранит в России, ут-
верждает Ирина Рейдер. Она счита-
ет необходимым закон о карпулин-
ге, но чрезмерным требование к 
попутчикам компенсировать друг 
другу расходы на поездку через он-
лайн-платежи, так как «пока не все 
граждане России к этому готовы, а 
значит, права некоторых из них бу-
дут ущемлены».

Владислав Новый

Вагоны не находят себе места
Их производители готовятся к резкому снижению спроса

Рынок вагоностроения входит 
в полосу кризиса спроса: в бли-
жайшие годы ожидается мини-
мум списаний парка при вы-
соком уровне производства. 
По оценкам ИПЕМ, после 2021 
года профицитными окажутся 
30–50% мощностей российских 
вагоностроительных предпри-
ятий. Вагоностроители видят 
выход как в сдерживании про-
изводства, так и в согласован-
ном контроле объемов выпус ка 
на манер ОПЕК. Но в ФАС соби-
раются проверить этот подход 
на предмет наличия признаков 
картельного сговора.

На рынке вагоностроения гря-
дет кризис спроса, следует из расче-
тов Института проблем естествен-
ных монополий (ИПЕМ). Так, в бли-
жайшие годы прогнозируется край-
не низкий уровень списаний старо-
го парка: в 2019 году — лишь 20 тыс. 
единиц, в 2022-м — 21 тыс., в 2024-м 
— 17 тыс. Выпуск же в 2019 году пре-
высит 75 тыс. вагонов, в 2020 году 
ожидается на уровне 60–65 тыс. и 

постепенно пойдет на спад, достиг-
нув минимума (38 тыс. единиц) в 
2023 году. «После 2021 года профи-
цит мощностей по производству ва-
гонов составит 30–50%,— говорит 
замгендиректора ИПЕМ Владимир 
Савчук.— Постепенное восстанов-
ление спроса до уровня 60 тыс. ваго-
нов ожидается только к 2030 году». 

Профицит парка на сети образо-
вался еще в 2018 году, но уже к на-
чалу 2019 года количество вагонов 
выросло до 1,112 млн штук при ми-
нимальных списаниях (см. „Ъ“ от 
16 января). Основные транспорт-
ные потоки, и ранее ориентиро-
ванные на Дальний Восток, после 
ухудшения конъюнктуры угля в Ев-
ропе устремились туда в еще боль-
ших объемах, вызывая системные 
заторы на фоне не поспевающей 
за спросом модернизации БАМа и 
Транссиба. Скорость на сети упала, 
но из-за попыток компенсировать 
увеличение оборота имеющих-
ся вагонов закупкой новых парк 
продолжил прибывать, приводя к 
дальнейшему снижению скорости. 

«Как мы увидели, рынок сам объе-
мы регулировать не может: пони-
мая, что есть уже профицит ваго-
нов и трудности с комплектующи-
ми, игроки все равно продолжают 
закупать новые вагоны»,— говорит 
замгендиректора по коммерции и 
маркетингу Объединенной вагон-
ной компании (ОВК) Борис Мягков.

По мнению Владимира Савчу-
ка, избыток можно регулировать, 
введя повышающий коэффициент 
на отстой профицитных типов ва-
гонов и понижающего — на отстой 
дефицитных. «Такие тарифы обя-
зательно должны устанавливаться 
заранее на длительный период, не 
менее пяти лет, чтобы обеспечить 
долгосрочные понятные прави-
ла»,— отмечает он. 

Экспорт, в котором ведомства 
видят способ загрузки мощностей 
вагоностроения при низком спро-
се, производителям развивать не-
целесообразно, говорит источник 
„Ъ“ на рынке, в силу валютных ри-
сков, жесткой конкуренции и во-
латильности господдержки. Про-

ще, отмечает он, поставлять ваго-
ны российскому оператору с кон-
трактами на перевозку в зарубеж-
ных странах. Он напоминает, что 
зарубежный груз возит 70–100 тыс. 
российских вагонов, что «способст-
вует тому, что сеть едет».

Вагоностроители же в преддве-
рии кризиса задумываются о сни-
жении объемов. Так, замгендирек-
тора «Алтайвагона» по взаимодей-
ствию с госорганами Станислав 
Золотарев говорит, что компания 
планирует сократить производст-
во, переформатировать модель-
ный ряд и сделать акцент на прода-
же запчастей. Но вагоностроители 
рассуждают и о централизованном 
контроле объемов выпуска. 6 ноя-
бря глава «Трансмашхолдинга» и 
комитета по транспортному маши-
ностроению Союза машинострои-
телей Кирилл Липа заявил, что про-
изводители должны сбалансиро-
вать объемы производства и потре-
бления. «Такие процедуры и фор-
маты отраслевых договоренностей 
существуют,— говорил он.— В част-

ности, ОПЕК. Это не является нару-
шением антимонопольного регу-
лирования, поскольку не вторга-
ется в зону ценообразования. Пока 
это касается исключительно объ-
емных показателей, это, на мой 
взгляд, вполне корректная форма 
отраслевого регулирования».

В ФАС „Ъ“ сообщили, что прове-
рят заявления должностных лиц, 
представляющих вагоностроитель-
ные предприятия, и при выявле-
нии попытки картельного сговора 
примут меры антимонопольного 
реагирования. «В описанных госпо-
дином Липой методах регулирова-
ния рынка ФАС может увидеть при-
знаки ограничивающего конку-
ренцию сговора»,— полагает парт-
нер НАФКО Павел Иккерт. Он напо-
минает, что закон прямо запреща-
ет соглашения между конкурента-
ми, если они приводят, в частности, 
к сокращению или прекращению 
производства товаров, а признание 
картельного сговора чревато обо-
ротным штрафом в 1–15%.

Наталья Скорлыгина

Еще недавно дело шло к тому, что Ки-
тай и США подпишут первое переми-
рие в двухлетней торговой войне. Как 
рассказывали мне чиновники с обе-
их сторон еще в середине октября, 
текст соглашения уже почти готов, 
утрясаются последние детали. Кон-
структивной оказалась идея делить 
переговоры на фазы. Так, например, 
в рамках первой фазы США рассчи-
тывали отменить некоторые из вве-
денных ранее тарифов против китай-
ского импорта в обмен на шаги КНР 
в области уважения чужой интеллек-
туальной собственности. Стороны 
не решили бы свои коренные про-
тиворечия. Однако председателю Си 
Цзиньпину это позволило бы успо-
коить население провинций-экспор-
теров и немножко подстегнуть тор-
мозящую экономику, а президенту 
Дональду Трампу — написать серию 
твитов о выигрыше «наших патрио-
тичных фермеров» и хотя бы на время 

успокоить фондовый рынок. За год до 
выборов господину Трампу такие но-
вости пришлись бы очень кстати.

Но затем власти Чили решили от-
менить саммит АТЭС из-за протестов, 
а именно там господа Трамп и Си со-
бирались подписать перемирие. Ког-
да стало понятно, что для оформле-
ния первой фазы сделки нужен будет 
отдельный саммит Трамп—Си, пере-
говорщики с обеих сторон решили 
вновь начать торговаться (см. также 
текст на стр. 2). Американская коман-
да, по словам моих собеседников в Ва-
шингтоне, хочет получить четко про-
писанные гарантии по закупкам про-
дукции в США, а также закрепить обя-
зательства КНР в сфере интеллекту-
альной собственности в максималь-
но жестком виде. Кроме того, амери-
канцы хотят, чтобы подписание про-
ходило на территории США — тог-
да бы все выглядело так, будто побе-
жденный китайский лидер приехал 
смиренно просить мира. Китайцы же 
пытаются добиться максимальной 
отмены ранее введенных тарифов и 
отбиваются от подписания сделки в 
США. Чем ближе к Новому году, тем 
больше давление на Белый дом, рас-
суждают в Пекине, а значит, надо от-
тягивать сделку до последнего, что-
бы выбить самые лучшие условия. 
Все, кто хоть раз вел переговоры с ки-
тайцами, знают: если у вас есть вну-
тренний дедлайн для подписания со-
глашений и уже куплены обратные 
билеты, партнеры будут тянуть до по-
следнего и не идти на уступки в над-
ежде, что вы сломаетесь раньше.

Но расчет китайцев на сей раз мо-
жет оказаться неверным. Как пока-
зывают фокус-группы, которые про-
водились в США осенью, электорат 
господина Трампа готов его поддер-
жать, даже если он не заключит сдел-
ки с Китаем в ближайший год. Кроме 
того, украинский скандал и угроза 
импичмента заставляют президента 
Трампа держать в голове вариант, что 
ему понадобится тема для переклю-
чения общественного внимания. Уг-
розы начать войну на Ближнем Вос-
токе или на Корейском полуостро-
ве уже пускались в ход, но ничто не 
сравнится по эффективности с оче-
редным наездом на Китай. Так что 
ожидать перемирия в торговой вой-
не в ближайший год точно не стоит.

правила  
игры

Все, кто вел перего-
воры с китайцами, 
знают: если у вас уже 
куплены обратные 
билеты, партнеры 
будут тянуть  
до последнего

откладывает до лучших времен 
глава азиатской программы 
Московского центра Карнеги 

Александр Габуев
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Германия загружает «Северный поток-2»
Новый немецкий законопроект пошел в обход директивы ЕС
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Индекс Московской биржи впервые 
в истории преодолел уровень 3000 пунк
тов. Индекс РТС поднялся до шестилет
него максимума. С начала года индексы 
выросли на 27–39%. Основным локомо
тивом роста выступают акции «Газпро
ма», по которым выплачивают рекорд
ные дивиденды. Многие крупные рос
сийские эмитенты также щедро делят
ся прибылью с акционерами, что при
влекает частных инвесторов на фондо
вый рынок.

В четверг 7 ноября индекс Московской 
биржи впервые в своей истории преодолел 
уровень 3000 пунктов. В ходе торгов он дости-
гал отметки 3009,11 пункта, а по итогам дня 
остановился на 3008,54 пункта, что на 0,9% вы-
ше закрытия предыдущего дня. Долларовый 
индекс РТС вырос на 1,1%, до отметки 1487,03 
пункта, максимального значения с 31 октября 
2013 года.

Уверенный рост российских фондовых ин-
дексов продолжается с начала 2019 года. За это 
время рублевый индекс вырос почти на 27%, 
долларовый — на 39%. Основным локомоти-
вом этого роста выступили акции четырех 
эмитентов — «Газпрома», Сбербанка, ЛУКОЙ-
Ла и ГМК «Норильский никель», которые име-
ют в индексе Московской биржи высокие до-
ли. Почти половину прироста индекса обеспе-

чили акции «Газпрома», которые выросли с на-
чала года на 77%. Другие рекордсмены выро-
сли на 24–43%, однако их общее влияние на 
индекс составило чуть больше трети. По сло-
вам инвестиционного стратега «БКС Премьер» 
Александра Бахтина, этот рост связан как с 
фундаментальной недооцененностью россий-
ских компаний, так и дивидендной полити-
кой компаний. В этом году дивиденды увели-
чили многие нефтегазовые компании («Газ-
пром», «Газпром нефть», ЛУКОЙЛ, «Роснефть»), 
а также металлургические компании. О пере-
смотре дивидендной политики заявляли в 
Сбербанке и ГМК «Норильский никель». «Ди-
виденды продолжают играть весомую роль в 
формировании спроса на акции, тем более что 
средняя дивидендная доходность на россий-
ском рынке составляет около 7% — почти в два 
раза выше, чем на американском рынке»,— от-
мечает Александр Бахтин.

По мнению главы управления фондовых 
операций УК ТФГ Равиля Юсипова, существен-
ный вклад в динамику акций и индексов вно-
сят частные инвесторы, которых на рынок «го-
нят низкие депозитные ставки». По данным 
Московской биржи, в октябре физические ли-
ца открыли более 187 тыс. новых счетов, а об-
щее число уникальных счетов достигло 
3,25 млн шт. Сопоставимое число счетов част-
ники открыли за весь 2017 год. «Дивидендные 

доходности некоторых „голубых фишек“ ожи-
даются двухзначными, что на фоне 5–7% годо-
вых в облигациях и депозитах, безусловно, 
привлекает частных инвесторов, чьи средства 
способны компенсировать любые оттоки ино-
странных институциональных инвесторов»,— 
отмечает Равиль Юсипов.

В ближайшие годы влияние физических 
лиц на российский рынок будет расти как за 
счет увеличения числа пользователей инвести-
ционными продуктами, так и за счет измене-
ния инвестиционных предпочтений. В чет-
верг во время выступления в Совете федера-
ции председатель ЦБ Эльвира Набиуллина оце-
нила потенциал роста числа розничных инве-
сторов с 3 млн до 6 млн человек. Этому будут 
способствовать в том числе дальнейшие шаги 
по снижению ключевой ставки, которые при-
ведут к снижению ставок по вкладам. Одновре-
менно произойдет снижение ставок и на дол-
говом рынке, что приведет к перетоку инвести-
ций на рынок акций. «Большая часть денег но-
вых инвесторов сейчас направляется в рынок 
облигаций, но по мере снижения доходностей 
инвесторы будут выбирать акции, что будет 
поддерживать рост российского рынка в обо-
зримом будущем»,— уверен заместитель на-
чальника отдела инвестиционного консульти-
рования «Велес Капитала» Ярослав Калугин.

Виталий Гайдаев

Инвесторы заработали на «Газпроме»
Индекс Московской биржи обновил исторический рекорд

Минтруд помимо отмены агентских 
продаж перевода пенсионных накопле
ний граждан решил ограничить и воз
можность дистанционной подачи за
явлений на смену пенсионного фонда. 
Он предлагает ввести механизм добро
вольного отказа гражданином от пода
чи таких заявлений. При определен
ных условиях предлагаемых механизм 
может создать риски неправомерного 
удержания фондами своей клиентской 
базы, полагают эксперты.

Министерство труда подготовило новые по-
правки к закону «О негосударственных пенси-
онных фондах», касающиеся переводов пенси-
онных накоплений, следует из опубликованно-
го на этой неделе ведомством текста документа. 
Помимо запрета для фондов «привлекать по-
средников (агентов) в целях заключения дого-
воров об ОПС» (см. „Ъ“ от 12 сентября) в новом 
проекте появилась норма, согласно которой за-
страхованное лицо может подать в Пенсион-
ный фонд России (ПФР) уведомление о запрете 
рассмотрения его заявления о переводе пенси-
онных накоплений к другому страховщику, 
если оно не было подано гражданином при 
личном визите в отделение ПФР. Данная норма 
была внесена в законопроект по инициативе 
Ассоциации НПФ (АНПФ), следует из письма 
Минтруда этому СРО (с ним ознакомился „Ъ“). В 
АНПФ подтвердили, что посылали в министер-
ство соответствующее предложение в августе.

С этого года начали действовать новые нор-
мы перевода пенсионных накоплений: гражда-
нин может подать заявление на смену страхов-
щика либо дистанционно — через Единый пор-
тал госуслуг (ЕПГУ), либо же лично, явившись в 
отделение ПФР, а также послав туда своего пред-
ставителя, действующего на основании нотари-
ально удостоверенной доверенности. Как ожи-
далось, новые правила должны были нивели-
ровать риски неправомерных переводов, а так-
же сделать принятие решения о смене страхов-
щика более осмысленным. Однако новые пра-
вила не купировали все риски, признавали в 
ЦБ. В итоге длительной дискуссии об ограниче-
нии досрочных переходов между фондами ЦБ 
и Минфин встали на позицию моратория на до-
срочные переходы (см. „Ъ“ от 13 сентября).

Таким образом, предложение Минтруда яв-
ляется альтернативным по отношению к реше-
нию финансового блока. Согласно представ-
ленному Минтрудом документу, гражданин 
может через ЕПГУ или лично в отделении ПФР 
подать уведомление на запрет рассмотрения 
заявления о переходе, если оно не будет подано 
им лично. В таком случае ПФР информирует за-
страхованное лицо о внесении его в соответст-
вующий реестр. Впрочем, гражданин может из-
менить свое решение и отозвать уведомление.

«Аналогичная схема сейчас существует в 
сфере недвижимости, когда собственник мо-
жет установить запрет на оформление дейст-
вий с недвижимостью без своего личного уча-
стия»,— заявили „Ъ“ в министерстве. В ЦБ ос-
ведомлены о предложении Минтруда, однако 
«официальная позиция по нему еще не сфор-
мирована», отметил представитель регулято-
ра. «Данная инициатива является одной из це-
лого ряда мер по изменению сложившейся 
ситуации с досрочными переходами застра-
хованных лиц, потерями ими инвестицион-
ного дохода и недобросовестной деятельнос-
ти агентов»,— заявил президент АНПФ Сер-
гей Беляков. В ПФР и Минфине не ответили 
на  запрос „Ъ“.

«Зачем нужны дополнительные меры по 
ограничению дистанционного канала подачи 
заявлений, используемого агентами, при на-
личии в документе полного запрета на агент-
ские продажи?» — недоумевает управляющий 
директор «Эксперт РА» Павел Митрофанов. По 
его словам, при условии исполнения закона 
уничтожение института агентов по ОПС при-
ведет к абсолютной остановке продаж этого 
продукта, а значит, к ликвидации самого рын-
ка, а не только его порочных практик. «Если 
же агентские продажи не будут ограничены, 
то можно ожидать, что многие НПФ проведут 
обработку своих клиентов с тем, чтобы те по-
дали такое уведомление»,— отмечает эксперт. 
Впрочем, остаются вопросы по техническому 
решению подачи таких уведомлений, а так-
же, как следствие, по возможности использо-
вания этого механизма для неправомерного 
удержания клиентов частными фондами, ука-
зывает господин Митрофанов.

Илья Усов

Пенсии снимают с дистанции
Минтруд предложил сделать перевод накоплений 
более личным

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

«Оценивая ставки, стоит учитывать, что 
банк также несет расходы на отчисления в 
фонд страхования вкладов и ФОР ЦБ — это 
плюс 1,1 п. п. к заявленной ставке»,— поясняет 
главный аналитик Сбербанка Михаил Матов-
ников. По его словам, после последнего сни-
жения ключевой ставки размещать вклады, 
«привлеченные по среднерыночной ставке, 
стало практически невозможно, за исключе-
нием потребкредитования, в противном слу-
чае это прямой убыток».

При необходимости Сбербанк способен 
развернуть ситуацию в свою сторону, подняв 

ставки по вкладам, указывает господин Ше-
ховцев. Так, осенью 2018 года на волне оттока 
депозитов из госбанков в связи с рисками при-
нудительной конвертации валютных вкладов 
в рубли из-за санкций США, Сбербанк и дру-
гие банки начали повышать ставки. В част-
ности, в сентябре физические лица только из 
Сбербанка вывели 187 млрд руб. (см. „Ъ“ от 26 
октября). Тогда Сбербанк вводил новые вкла-
ды с повышенными ставками в валюте, а в но-
ябре объявил акцию «Зеленый день», привле-
кая вклады под внушительные 7,5% годовых в 
рублях. Благодаря ей было заключено более 
380 тыс. договоров вкладов на сумму свыше 
240 млрд руб.

Эксперты не склонны ждать глобальных пе-
ремен и перераспределения ролей на рынке 
вкладов, однако ожидают снижения доли круп-
нейшего банка. Тренд на снижение доли Сбер-
банка на рынке вкладов изменится сразу же, как 
начнут расти реальные заработные платы, а эко-
номический рост превысит 2,5% в год, уверен го-
сподин Антонов. «В ожидании этих событий до-
ля может снизиться еще на 2 п. п., до 42%»,— оце-
нивает эксперт. Впрочем, как уверен господин 
Матовников, «скоро рынок придет к существен-
но более низкому уровню ставок, и многие иг-
роки, погнавшиеся за долей, в начале 2020 года 
окажутся в очень непростой ситуации».

Ксения Дементьева

Сбербанк отстал от вкладчиков

Забуксовавший проект строительства 900 тыс. кв. м 
жилья в подмосковной Богданихе, который наме
ревались совместно реализовывать ГК «Самолет» 
и структуры, основанные депутатом Госдумы 
 Дмитрием Саблиным, может сдвинуться с мертвой 
точки. Основной кредитор проекта — банк «Траст» 
пошел на уступки, проведя реструктуризацию 
 валютного кредита на $66,8 млн.

Банк «Траст» провел реструктуризацию долга в 4,3 млрд 
руб. «Богданиха-Лэнд», на балансе которой находятся зе-
мельные участки в Ленинском районе Подмосковья в 16 км 
от МКАД под строительство жилого комплекса общей пло-
щадью около 900 тыс. кв. м. Об этом сообщил источник „Ъ“ 
на рынке. По данным Kartoteka.ru, 30,6% «Богданиха-Лэнд» 
принадлежит депутату Госдумы Дмитрию Саблину. Но по-
сле начала политической карьеры он передал свои активы 
в управление ГК «Рота»: партнеры этой компании Эдуард 
Безбабных и Дмитрий Семенов владеют по 1,7% «Богданиха-
Лэнд». Оставшиеся 66% долей у Олега Архипова — экс-дирек-
тора компаний «Самолет-Прогресс» и «Самолет Энерго», вхо-
дящих в ПАО «ГК „Самолет„» Михаила Кенина — партнера 
Максима Воробьева, брата губернатора Подмосковья. 

Газета «Ведомости» в 2016 году сообщала, что «Самолет» 
планировал построить в Ленинском районе 9,5 млн кв. м, из 
них 900 тыс. кв. м — первая фаза. Компании «Мегагород» 
(сейчас называется «СЗ „Пригород Лесное“» и находится на 
балансе ООО «Мега-Сити», которое в свою очередь на 66% 
принадлежит «Самолету» и на 34% — ГК «Рота») поручено бы-
ло разработать поправки к правилам землепользования и 
застройки. Сейчас, по словам ряда собеседников „Ъ“ на пер-
вичном рынке жилья, стройка не ведется. 

На этот проект изначально «Богданиха-Лэнд» получила 
валютный кредит в размере $66,8 млн у Промсвязьбанка 
и Автовазбанка. В мае 2019 года «Траст», ставший к этому 
моменту правопреемником этих банков, уведомил через 

федеральный реестр юридически значимых сведений о 
намерении подать заявление о банкротстве «Богданиха-
Лэнд». Причина — дефолт, допущенный заемщиком по 
кредиту в январе 2018 года. 

Теперь все расчеты переведены в рубли, что и является 
основным условием реструктуризации долга, отмечает 
источник „Ъ“. Это разумный шаг, считает управляющий 
партнер Knight Frank Алексей Новиков: валюта добавляет 
риски в случае повышения курса. В пресс-службе «Траста» 
подтвердили факт реструктуризации, не раскрыв детали 
сделки. Дмитрий Саблин заявил, что не может прокоммен-
тировать ситуацию, так как не занимается бизнесом. В ГК 
«Самолет» не смогли оперативно ответить на вопросы „Ъ“.

Реструктуризация — признак того, что у компании есть 
план, как заработать деньги, чтобы вернуть кредит по но-
вому графику, говорит юрист Forward Legal Арпине Пиру-
мян. Первый платеж по реструктурированному кредиту в 
1,2 млрд руб. прошел уже в октябре этого года, подтвержда-
ет источник „Ъ“. Если разделить размер кредита на пло-
щадь проекта в Богданихе, то получается около 5 тыс. руб. 
за кв. м будущего жилья — это вполне достаточно для об-
служивания займа и дополнительных расходов, отмечает 
Алексей Новиков. 

Но на этом проблемы у «Богданиха-Лэнд» не закончились. 
В августе 2019 года Федеральное агентство лесного хозяйст-
ва (Рослесхоз) подало заявление в арбитражный суд Москов-
ской области об изъятии участка у «Богданиха-Лэнд». По сло-
вам Арпине Пирумян, Рослесхоз часто обращается с подоб-
ными исками и в большинстве случаев это связано с тем, 
что, по мнению агентства, земельный участок относится к 
лесному фонду. В последнем случае они не могут быть в част-
ной собственности. По данным публичной кадастровой кар-
ты, участок относится к землям населенных пунктов. В Ро-
слесхозе вечером в четверг не прокомментировали иск. 

Алексей Полухин

«Траст» перезапускает Богданиху
Банк реструктурировал долг проекта

с1
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деловые новости

Законопроект о создании в Рос-
сии единого поставщика кон-
тента эфирных телеканалов 
в интернете доработают до ком-
промиссного варианта. Предпо-
лагается, что в качестве таких 
поставщиков может быть вы-
брано сразу несколько органи-
заций. Составить конкуренцию 
«Витрине ТВ» в этом статусе уже 
намерен ФГУП «Государственная 
телевизионная и радиовеща-
тельная сеть» (РТРС). Интернет-
вещатели такой вариант счита-
ют приемлемым.

Комитет Госдумы по информаци-
онной политике 7 ноября рекомен-
довал принять в первом чтении за-
конопроект о поставщике контента 
20 общедоступных телеканалов для 
интернет-площадок с условием дора-
ботки ко второму чтению. В частно-
сти, предлагается закрепить положе-
ния, уточняющие количество орга-
низаций, которые могут стать по-
ставщиками контента, и критерии 
их отбора, следует из заключения ко-
митета. При этом федеральные кана-
лы смогут продолжать вещать на сво-
их сайтах, зарегистрированных как 
СМИ, самостоятельно. «Мы учли за-
мечания Федеральной антимоно-
польной службы (ФАС) и для сохра-
нения конкуренции предложили до-
работать проект»,— подтвердил „Ъ“ 
глава комитета Леонид Левин. Кро-
ме того, по его словам, для получе-
ния статуса поставщика контента по-
требуется иметь договоры с вещате-
лями не менее трети обязательных 
общедоступных телеканалов, а не 
двух третей, как предполагалось ра-
нее. Согласно проекту, официаль-
ный поставщик телеконтента для 
интернет-площадок должен поя-
виться в России с 2020 года.

Ранее законопроект о создании 
единого поставщика был одобрен 
правительством. Отрицательные от-
зывы на него давали Ассоциация ка-

бельного телевидения России 
(АКТР), ассоциация региональных 
операторов связи «Ростелесеть», 
«Первый канал», «Триколор», «Мега-
Фон», МТС, «Вымпелком» и «Яндекс». 
ФАС сообщала, что «концептуально 
не поддерживает законопроект», а в 
письме Минкомсвязи подчеркива-
ла, что считает «крайне опасным» 
исключение любого субъекта из-под 
антимонопольных ограничений. На 
вопрос, поменяется ли позиция 
ФАС, в ведомстве напрямую не отве-
тили. «Уполномоченная организа-
ция должна быть определена в по-
рядке, установленном Роскомнадзо-
ром, и он должен быть прозрачным 
и недискриминационным, позволя-
ющим участвовать в отборе всем за-
интересованным лицам»,— сказала 
начальник управления регулирова-
ния связи и информационных тех-
нологий ФАС Елена Заева.

Еще до внесения законопроекта 
единого оператора предлагала со-
здать «Национальная Медиа Группа». 
Основанная ею в 2017 году онлайн-
платформа «Витрина ТВ» заявляла, 
что планирует подать заявку на буду-
щий конкурс. Претендовать на ста-

тус поставщика ТВ-контента также 
может РТРС, сообщил „Ъ“ первый за-
меститель гендиректора этого ФГУ-
Па Виктор Пинчук. РТРС сейчас рас-
пространяет каналы первого и вто-
рого мультиплекса в цифровом фор-
мате в эфире. «В случае принятия за-
кона о трансляции сигнала в интер-
нете наше предприятие будет обсу-
ждать возможные варианты взаимо-
действия, включая предоставление 
услуг стримингового вещания теле-
каналов первого и второго мульти-
плексов»,— заявил он. «Витрина ТВ» 
готова как конкурировать, так и со-
трудничать с РТРС, сообщил ее пред-
ставитель.

Операторы ТВ сами предложили 
вариант с РТРС, главное, чтобы не 
было требования о едином постав-
щике, сообщил вице-президент 
АКТР Михаил Силин. «Для нас пред-
почтительнее, чтобы в роли уполно-
моченной организации выступала 
государственная структура, а не име-
ющий свои бизнес-интересы участ-
ник рынка, который получит рыча-
ги воздействия на отрасль»,— сооб-
щил представитель «Триколора». Ва-
риант РТРС как уполномоченной ор-
ганизации представляется более 
предпочтительным, чем выбор част-
ной платформы, согласны в МТС.

РТРС как базовый поставщик сиг-
нала — лучшее решение, считает 
гендиректор ассоциации «Интернет-
видео» Алексей Бырдин. «Возможно, 
депутаты предложили конкурсный 
механизм ради большей прозрачно-
сти процедуры, но в данном случае я 
бы предложил четко вписать РТРС в 
исполнители проекта»,— отмечает 
он. В противном случае, считает экс-
перт, «резко возрастает риск сокра-
щения охвата федеральных каналов 
в интернете, деградации единого 
информационного пространства и 
общего ухудшения качества».

Юлия Тишина,  
Валерия Лебедева

Поставщикам ТВ-контента 
разрешат конкуренцию
Вещатели согласны работать с РТРС

За девять месяцев 2019 года 
в фармацевтической рознице 
упали продажи не только 
 препаратов, но и нелекарст-
венного сегмента. Так, объем 
реализации косметики впер-
вые с 2015 года сократился 
на 0,3% — до 138,2 млн упако-
вок. Это минимальный показа-
тель за последние четыре года. 
Па дение связано со снижением 
доходов потребителей, а также 
нежеланием сетей уменьшать 
наценку на косметику, что по-
могло бы им возместить поте-
ри при продаже лекарств.

С января по сентябрь 2019 года 
продажи лечебной косметики в ап-
теках упали на 4,9%, до 138,2 млн 
упаковок, подсчитали в DSM Group. 
По данным аналитической компа-
нии, это самый низкий показатель с 
2015 года, когда объем реализации 
косметики за девять месяцев состав-
лял 138,5 млн упаковок. В денежном 
выражении с января по сентябрь 
2019 года продажи этой продукции 
упали на 0,3% — до 33,4 млрд руб.

Падение продаж наблюдается по 
всем основным брендам лечебной 
косметики. Так, объем реализации 
марок Librederm и «Лошадиная си-
ла» российской компании «Зелдис» 
сократился на 15,7% и 5,6% соответ-
ственно. Продажи Vichy француз-
ской L’Oreal упали на 5,9%. Рост про-
демонстрировала только продук-
ция La-Roche-Posay, также выпускае-
мая L’Oreal,— на 5,2%. В DSM объяс-
няют это стратегией производителя 
по продвижению бренда через кос-
метологов, которые стали рекомен-
довать его пациентам.

Впрочем, представители фар-
мрозницы утверждают, что прода-

жи косметики в их аптеках за отчет-
ный период выросли. Так, объем ре-
ализации лечебной косметики сети 
«Ригла» в денежном выражении вы-
рос на 16%, сообщил ее гендиректор 
Александр Филиппов. При этом 
продажи косметики под собствен-
ными торговыми марками увеличи-
лись на 24%. В ГК «Эркафарм» сооб-
щили, что продажи косметики за де-
вять месяцев выросли на 5% в де-

нежном и на 3% в натуральном вы-
ражении. Наибольший рост зафик-
сирован в Москве — 19% и 16% соот-
ветственно, пояснили в компании. 
Там также добавили, что доля косме-
тики в общем объеме продаж со-
ставляет более 4%, рост продаж тра-
диционно приходится на март и де-
кабрь. В аптечной сети «36,6» дина-
мика роста продаж составила 0,07% 
в денежном и 0,14% в натуральном 
выражении.

В региональных аптечных сетях 
также фиксируют рост продаж кос-
метики, но признают, что добиться 
этого удалось за счет изменения ас-

сортимента. «Видя, что покупатель-
ская способность падает, мы замени-
ли премиальную продукцию на эко-
номсегмент»,— рассказывает СЕО 
воронежской сети «Фармия» Роман 
Кубанев. Таким образом падения ре-
ализации этой категории удалось 
избежать, ее доля в общих продажах 
сети выросла за год примерно на 
10%, уточнил господин Кубанев. 

По данным DSM, доля всего неле-
карственного ассортимента, куда 
входит косметика, в продажах аптек 
составляет около 20%, из них 23,2% 
приходится на БАДы, 17,6% —на кос-
метику. По мнению гендиректора 
DSM Group Сергея Шуляка, потреби-
тели пока что не воспринимают ап-
теки как канал продаж косметики. 
Но, если бы сети уделяли этой кате-
гории товаров большее внимание и 
стремились привлечь покупателя, 
снижая, например, наценку, то та-
ким образом они смогли бы возме-
стить потери при продажах ле-
карств, считает господин Шуляк. 
Вместо этого, стремясь увеличить 
продажи лекарств, за последние три 
года представители фармрозницы 
снизили наценку на препараты на 
6,1%, до 24,2%, тогда как на космети-
ку она практически не изменилась 
и составляет 40,5%.

Наценка на нелекарственный сег-
мент, в отличие от препаратов, вхо-
дящих в перечень ЖНВЛП, никак не 
ограничена, и за счет этого сети пы-
таются зарабатывать, поясняет ди-
ректор IQVIA в России и СНГ Нико-
лай Демидов. В то же время фармроз-
ница конкурирует с супермаркета-
ми, где аналогичную нелечебную 
продукцию можно приобрести де-
шевле, отмечает господин Демидов. 

Мария Котова

В аптеках заметили 
косметические сокращения
Продажи нелекарственных препаратов  
через фармрозницу упали

Группа «М.Видео-Эльдорадо» 
 запустила доставку на базе 
 краудсорсинговой платформы 
Superbro. Другие крупные ри-
тейлеры пока в основном дела-
ют ставку на экспресс-доставку 
собственными силами. В прода-
жах электроники такой формат 
пока мало популярен, так как 
клиенты планируют покупки 
заранее, объясняют участники 
рынка.

Группа «М.Видео-Эльдорадо» запу-
стила пилотный проект доставки за 
90 минут на базе краудсорсингового 
курьерского сервиса Superbro. Через 
него в Москве можно заказать това-
ры из «М.Видео» на сумму до 8 тыс. 
руб. и весом до 15 кг, которые выку-
пит и привезет ближайший к адресу 
доставки курьер. Доставка будет сто-
ить клиенту от 99 руб.

Superbro управляется ООО «Мар-
кет-ДВ», которое контролирует 
основатель сервиса Dostavista Ми-
хаил Александровский. Сейчас Su-
perbro работает на курьерской базе 
Dostavista, но, по словам руководи-
теля проекта Светланы Тюльбаше-
вой, также экспериментирует с соб-
ственными курьерами в некоторых 
районах.

«М.Видео» до сих пор предлагало 
клиентам стандартную доставку на 
следующий день после заказа, само-
вывоз из магазина через 30 минут 
или доставку вечером того же дня 
при заказе в первой половине дня за 
690 руб. В ритейлере уверены, что 
потребность в новом формате до-
ставки у покупателей есть. Компа-

ния полагает, что краудсорсинговая 
платформа может снизить затраты 
на доставку негабаритной техники и 
позволит привлечь новый сегмент 
покупателей. В обороте «М.Видео-
Эльдорадо» доля онлайн-продаж со-
ставляет 30,6%, по итогам девяти ме-
сяцев 2019 года они выросли на 
78,8%, до 91,4 млрд руб. с НДС.

Стремление привлечь партнера 
на обслуживание «последней мили» 
логично, полагает аналитик «Атона» 
Виктор Дима. Основная масса поку-
пок у «М.Видео» — мелкие, поэтому 
при «нормальном» качестве крауд-
сорсинговой доставки ее доля у ри-
тейлера может достичь 30–50% в те-
чение двух лет, не исключает анали-
тик. При этом доставка каждого това-
ра собственными силами обошлась 
бы «М.Видео» «существенно выше 
99 руб.», оценивает он.

Другие ритейлеры пока чаще 
идут по пути собственной экспресс-
доставки. Так, «МегаФон Ритейл», 
управляющий розничной сетью 
«МегаФона», осуществляет доставку 
за 90 минут собственной курьер-
ской службой в 35 городах России, 
уточнили в компании. В «Связном» 
есть собственная экспресс-доставка 
товаров за два часа во всех крупней-
ших городах, но ритейлер ведет пе-
реговоры с другими сервисами бы-
строй доставки, рассказал вице-пре-
зидент по продажам компании Да-
вид Борзилов.

Потенциал в развитии экспресс-
доставки видит и «Вымпелком», за-
пустивший доставку за два часа в ав-
густе 2019 года в партнерстве с 

Dostavista. Срочная доставка не обо-
гнала по популярности обычную, 
но, по словам пресс-службы компа-
нии, «становится важной частью об-
щей экосистемы». В МТС также пла-
нируют уменьшить скорость достав-
ки до двух часов в городах-миллион-
никах, сейчас быстрая доставка по-
купок в интернет-магазине компа-
нии занимает четыре часа в Москве 
и Санкт-Петербурге.

В «Ситилинке» срочную достав-
ку по Москве ввели в 2018 году, но 
спрос на эту услугу в три раза мень-
ше, чем на обычную, говорит ди-
ректор ритейлера Александр Ло-
зовский. Он связывает это с тем, что 
техника и электроника — товары 
не спонтанного спроса и покупате-
ли планируют покупку заранее. 
«Клиенту важнее получить заказ в 
определенный интервал выбран-
ного им дня, а не в течение часа-
двух, как в модели срочного потре-
бления, например при доставке го-
товой еды»,— поясняет господин 
Лозовский.

Проблема ультрабыстрой достав-
ки особенно актуальна в Москве, где 
самый высокий уровень проникно-
вения e-commerce, считает директор 
цепи поставок в Ozon Андрей Павло-
вич. Он отметил, что в столице Ozon 
работает над ускорением доставки и 
собственными силами, и с партнера-
ми. В частности, компания запусти-
ла тестовую доставку повседневных 
товаров через 40 минут после заказа 
в точный 20-минутный интервал.

Юлия Степанова,  
Владислав Новый

Ритейлеры ускорят курьеров
«М.Видео-Эльдорадо» отдаст доставку на краудсорсинг

Операторы и провайдеры 
незаконно берут телесигнал 

и показывают эфир 
без согласия канала

— Леонид Левин,
глава комитета Госдумы  

по информационной политике  
(цитата «Известий»)

Ц И Т А Т А

Его поздравляет президент Российской академии худо-
жеств, народный художник РФ Зураб Церетели:
— Рад и счастлив, что являюсь другом Араса Агаларова, 
который любит землю, на которой живет, и любит свое-
го ближнего. А еще он любит искусство. Мы, творческие 
люди, это очень ценим и благодарны за его труды по со-
хранению культурного наследия, за поддержку совре-
менных деятелей культуры и искусства, а также моло-

дых талантов, за которыми будущее. Арас — человек сло-
ва и дела, для меня он яркий пример исключительной 
честности, преданности профессиональному долгу, сво-
ему призванию. Являясь одним из самых успешных 
предпринимателей в стране, Агаларов всегда следует 
важнейшему правилу жизни: «Отдавай больше, чем по-
лучаешь». С днем рождения, Арас!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 64 года  
президенту холдинга Crocus Group  
Арасу Агаларову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

259 миллиардов 
рублей
составили продажи 
 нелекарственного 
 ассортимента  
в аптеках в первом  
полугодии 2019 года,  
по подсчетам DSM 
Group

 «МАГНИТ» (МБ)  X5 (LSE, REUTERS)  «ОТИСИФАРМ» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ)
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тенденции / интернет-вещание
Становление подкастового общества
Чем привлекли рекламодателей в России новые аудиопроекты

Гриша Пророков,
автор подкаста Blitz and Chips

Первое и главное, что надо знать о 
подкастах: в них нет конъюнктуры. 
Не сложились правила, ожидания 
слушателей, нет представлений о 
том, как подкаст должен звучать и 
что в нем должно быть. Это значит, 
что между вложенными деньгами и 
популярностью прямой связи нет. 
Вы можете записать подкаст на ко-
ленке, на смартфон, и собрать боль-
шую аудиторию. Можете арендовать 
студию, нанять профессиональных 
дикторов, вложиться в рекламу, и 
это будет никому не нужно.

По этой же причине разброс перво-
начальных расходов может быть ши-
роким. Предположим, у вас уже есть 
компьютер. Понадобится оплатить 
сервис, где вы будете выкладывать 
подкаст, обычно это около 600–
1000 руб. в месяц. Если вы готовы за-
писывать подкаст с друзьями онлайн, 
траты могут на этом закончиться. Воз-

можно, вы хотите снять студию: в Мо-
скве уже есть такие, они стоят обычно 
1–2,5 тыс. руб. в час. Еще могут потре-
боваться софт для редактирования ау-
дио, микрофоны, микшер, кабели и 
звукоизоляция для домашней студии, 
диктофон для записи на улице. В боль-
шинстве случаев можно воспользо-
ваться бесплатной альтернативой 
или, скажем, смартфоном. Потолок 
трат достаточно низкий: в подкаст 
трудно вложить больше нескольких 
десятков тысяч рублей.

Как быстро окупятся затраты? Сей-
час есть три основных способа зараба-
тывать на подкастах: пожертвования 
от слушателей, реклама, а также со-
здание подкаста сразу с брендом. Пер-
вый вариант самый медленный: нуж-
но долго набирать аудиторию, кото-
рая доверяет вам и готова давать день-
ги. Последний срабатывает в основ-
ном для людей, которые уже успели 
заявить о себе и заработать имя: ска-
жем, Альфа-банк сделал подкаст с 
ушедшими из «Медузы» Ильей Кра-
сильщиком и Александром Полива-
новым. Остается реклама. Рекламода-
тели сейчас крайне заинтересованы в 
подкастах: это новая, неизведанная 
территория и хороший вариант до-
браться до средней по размерам, но 
качественной аудитории. Проблема в 
том, что, во-первых, никто не знает, 
сколько реклама в подкастах должна 
стоить, во-вторых, нужно чем-то заин-
тересовать рекламодателя и выде-
литься среди остальных. Я бы сказал, 
что это во многом вопрос везения. 
Если вы будете полгода-год регулярно 
выпускать подкаст и соберете хоть ка-
кую-то аудиторию, хотя бы несколько 
тысяч человек, у вас есть шанс.

Важный момент: не стоит идти в 
подкасты, чтобы заработать денег. 
Если вы не часть состоявшейся ко-
манды или не делаете подкаст для 
уже существующего медиа, заработок 
может так и не появиться. Есть сотни 
способов заработать денег проще и 
надежнее. Подкасты сейчас стоит де-
лать самостоятельно, только если вам 
это интересно и приятно, а деньги 
могут выступать лишь как бонус.

Подкасты в России сейчас — Ди-
кий Запад, это и хорошо, и создает 
трудности для прогнозов. Неизвест-
но, что произойдет с подкастами че-
рез пять лет или даже год. Главное, 
что вызывает тревогу,— неоправдан-
но высокая заинтересованность ре-
кламодателей. Это неспешный и ин-
тимный формат: люди очень посте-
пенно погружаются в подкасты, их 
аудитория в целом в России будет ра-
сти медленно. Но бренды накину-
лись на них, как будто это уже неверо-
ятно прибыльная затея. Реальных 
слушателей пока не настолько много, 
чтобы оправдать ажиотаж. Так обыч-
но и лопаются пузыри, когда бренды 
и реклама кидаются на медиум быст-
рее, чем появляется аудитория. Это 
не значит, что все закончится плохо, 
и точно не значит, что подкасты вооб-
ще пропадут — энтузиасты никуда не 
денутся,— но неизвестно, как долго 
на этом рынке будут оставаться хоть 
какие-то деньги и будет ли их стано-
виться больше.

Если вы не часть 
 состоявшейся коман-
ды или не делаете 
подкаст для уже су-
ществующего медиа, 
заработок может 
так и не появиться

Рунет второй раз в своей 
 истории пытается подхватить 
 мировую моду на подкасты. 
Проекты в этом формате отно-
сительно недороги в произ-
водстве и запускаются практи-
чески каждую неделю, а наи-
более успешные из них соби-
рают по 10–20 тыс. прослуши-
ваний за выпуск. За эту ауди-
торию уже готовы платить 
крупные рекламодатели, 
но оправдан ли такой ажио-
таж или формат окажется 
 пузырем, пока непонятно.

Попытка номер два
В России интерес к подкастам на-
чался еще 15 лет назад. В 2004 году 
появился проект радио- и телеведу-
щего Василия Стрельникова и его 
партнеров rpod.ru — платформа, 
где можно было выкладывать свои 
подкасты и слушать чужие. В 2008 
году появился еще один подкаст-
терминал PodFM, основанный Мак-
симом Спиридоновым, позднее со-
здавшим образовательный хол-
динг «Нетология-групп».

«В 2004 году я обнаружил боль-
шое количество подкастов в ан-
глоязычном мире, слушал амери-
канские подкасты, в то время как 
в России тогда никто и не слышал 
об этом формате. Помню, я вбил в 
поисковую строку „Яндекса“ сло-
во „подкаст“, и „Яндекс“ мне ни-
чего не смог выдать»,— рассказы-
вает Василий Стрельников. Его 
проекты не дожили до нового бу-
ма: rpod.ru объявил о закрытии в 
2014 году, а запущенный в 2005 го-
ду The Big Podcast перестал обнов-
ляться чуть позже.

В 2019 году сообщения о том, 
что какое-либо медиа или журна-
лист начинают делать свой под-
каст, появляются практически ка-
ждую неделю. «Сменилось целое 
поколение, и новую аудиторию 
уже не устраивает качество кон-
тента в традиционных медиа, на 
ТВ и радио, они ищут альтернати-
ву. Выросли скорости передачи 
информации, в кармане у каждого 
появился доступ ко всему миру, 
что упростило доступ к подка-
стам»,— рассуждает Василий 
Стрельников. Подкасты — это 
формат, который вписывается и в 
тренд на персонализацию в ме-
диа: каждый может слушать то, что 
ему интересно, от пятичасовых 
диджей-сетов до политических ди-
скуссий, добавляет он.

Исследований, которые досто-
верно оценивали бы объем рынка 
подкастов в России и их аудито-
рию, пока нет. Крупнейшие плат-
формы, включая Google и Apple, 
также не спешат называть цифры. 
В «ВКонтакте», запустившем сер-
вис «Подкасты» в сентябре 2018 го-
да, сейчас около 2 тыс. подкасте-
ров, которые выпустили более 
50 тыс. эпизодов, говорит глава 
продвижения сервиса Наталья 
Алимова, но не называет абсолют-
ных цифр по аудитории. На «Ян-
декс.Музыке», где подкасты поя-
вились в декабре 2018 года, сей-
час более 1,1 тыс. их наименова-
ний, меньше чем за год подкасты 
послушали хотя бы один раз око-
ло 1 млн человек, аудитория рас-
тет, говорят в сервисе.

Если исходить из того, что в 
России успешный подкаст собира-
ет в среднем от 10–20 тыс. прослу-
шиваний, а в Apple Podcasts около 
30 успешных проектов, то аудито-
рия всех подкастов может состав-
лять до 1 млн россиян, оценивает 
шеф-редактор «МБХ медиа», выпу-
скающего четыре подкаста, Сер-
гей Простаков. Основатель студии 
по производству подкастов «Либо 
/ либо» Лика Кремер дает похожую 
оценку аудитории, уточняя, что 

речь идет только о тех, кто исполь-
зует подкаст-приложения для про-
слушивания. Основатель проекта 
«Полка» и подкаста «Ток» Юрий 
Сапрыкин оценивает аудиторию 
подкастов в России в «несколько 
сотен тысяч». Пока слушателей 
«гораздо меньше миллиона, но эта 
аудитория быстро растет», гово-
рит сооснователь подкаста «Норм» 
Дарья Черкудинова.

Большие планы
Участники рынка рассчитывают на 
рост аудитории в несколько раз. 
Помимо подписчиков подкаст-
приложений есть «немаленькая» 
аудитория сайтов радиостанций, 
которые слушают эфиры, выло-
женные на сайте, она уже привы-
кла потреблять аудио в режиме on 
demand, но еще не знает о подка-
стах, в том числе за счет нее в бли-
жайший год размер аудитории под-
кастов в России как минимум удво-
ится, прогнозирует Лика Кремер.

Хотя бы один подкаст Sports.ru 
послушали пока лишь чуть более 
500 тыс. человек, а это меньше 5% 
месячной аудитории издания, 
подсчитал его сооснователь Дмит-
рий Навоша. «Это оставляет еще 
существенное пространство для 
роста, раза в два-три так уж точ-
но»,— надеется он.

Ограничивает рост рынка пока 
то, что у аудитории «нет привыч-
ки, нет удобной универсальной 
для всех платформы, нет хитов, 
которые потащили бы рынок за 
собой», говорит Юрий Сапрыкин, 
добавляя, что «последнее точно 
появится». В этом направлении 
российские подкастеры вдохнов-
ляются в том числе зарубежными 
примерами. «Очень сильное впе-
чатление производит то, что дела-
ется в этом жанре на англоязыч-
ном рынке, в первую очередь под-
касты Vox и их главного редакто-
ра Эзры Кляйна. То, что делает 
BBC, особенно подкаст Arts & 
Ideas. Авторы больших многочасо-
вых подкастов-интервью — Джо 
Роган, Тим Феррис, Сэм Харрис. 
Подкаст 99% Invisible, непревзой-

денный по части рассказывания 
историй»,— перечисляет госпо-
дин Сапрыкин.

Подкасты — это именно та фор-
ма, в которую переходит сейчас 
традиционное разговорное радио 
— из эфирного потока в отдельные 
аудиофайлы в сети, считает Юрий 
Сапрыкин. «Еще год-полтора назад 
этот рынок в России находился на 
уровне, близком к нулю, и расти — 
как минимум в относительных по-
казателях — он неизбежно будет 
быстрее, чем YouTube и все осталь-
ное»,— уверен он.

Рынок начнет по-настоящему 
расти, только когда туда придут 
большие деньги, уверена главный 
редактор «Лайфхакера» Полина 
Накрайникова. «Сейчас россий-
ские подкасты делаются скорее из 
общего энтузиазма и воодушевле-
ния, чем из желания заработать. 
Деньги точно придут и уже прихо-
дят, но вопрос, будут ли они боль-
шими, остается открытым»,— рас-
суждает она.

Что приносит деньги
Пока американские компании тра-
тят на рекламу в подкастах около 
$500 млн в год (исследование IAB и 
PwC), российские цифры гораздо 
более скромны, возможно, в десят-
ки раз меньше, признают участни-
ки рынка. «О прибыльности и 
сформировавшемся рынке пока го-
ворить рано. Но тем, кто делает хо-
роший и интересный продукт и 
правильно его продвигает, зараба-
тывать, безусловно, удается»,— от-
мечает Лика Кремер.

Большую часть доходов россий-
ским подкаст-проектам приносят 
рекламные интеграции и спонсор-
ство. По данным опрошенных „Ъ“ 
участников рынка, цены за ре-
кламную интеграцию составляют 
от 1 до 5 руб. за прослушивание, це-
ны за спонсорство еще не устано-
вились. «Самый значительный до-
ход „Лайфхакеру“ приносят парт-
нерские подкасты, то есть, по сути, 
высококачественная нативная ре-
клама в аудиоформате. Можно ска-
зать, что один выпуск сейчас стоит 

относительно недорого по сравне-
нию с классическими форматами: 
рынок уже готов платить десятки 
тысяч рублей, но не сотни»,— гово-
рит Полина Накрайникова.

По итогам 2019 года подкаст-на-
правление прибыльно для Sports.
ru, хотя «тут пока скорее про рост, 
чем про прибыль», говорит Дмит-
рий Навоша. По его словам, у изда-
ния сейчас два спонсорских подка-
ста, еще в двух оно продает разо-
вые нативные размещения. «Но бу-
дет больше спонсорских: долгос-
рочные отношения с рекламодате-
лем всегда комфортнее разовых 
или краткосрочных»,— отмечает 
он. Кроме того, отдельные интегра-
ции «сильно дешевле, чем долгос-
рочный спонсорский проект».

Так как подкасты новый для ре-
кламодателей формат, пока есть 
определенные барьеры, связанные 
с гармоничным встраиванием со-
общений в контент, отмечают 
участники рынка. «Рынок подка-
стов и их аудитория интересны ре-
кламодателям, но они часто не зна-
ют, как туда зайти: подкаст доволь-
но личная история, и любая рекла-
ма воспринимается там более 
остро, чем где бы то ни было»,— по-
ясняет Полина Накрайникова.

Некоторые рассчитывают, что 
подкаст-проекты смогут привлечь 
часть рекламодателей, которые 
сейчас размещают рекламу на тра-
диционном радио. В ближайшие 
два-три года рынок подкастов 
имеет все шансы «откусить» около 
4% рынка радио, а дальше расти 
на 10–20% ежегодно, полагает Ли-
ка Кремер.

«От радио только ленивый не 
пытается откусить, но пока только 
пощипывает»,— ироничен глава 
«ГПМ Радио» («Авторадио», «Радио 
Energy» и др.) Юрий Костин. Он 
уверен, что радиостанции сами 
смогут производить подкасты и 
нарастить рекламные продажи за 
счет подобных дополнительных 
аудиосервисов. «Подкасты возвра-
щают нас к временам, когда радио 
слушали не фоном, а вовлечен-
но»,— добавляет он.

При этом, по данным опроса 
Meduza, аудитории радио и подка-
стов мало пересекаются: 45% слу-
шателей подкастов вообще не слу-
шают радио. «Для брендов это, 
скорее, возможность получить но-
вую аудиторию, до которой слож-
но дотянуться»,— считает коммер-
ческий директор контент-бюро 
«Продано!» Максим Новиков. Воз-
можно, подкасты станут источни-
ком дополнительных денег и для 
всей диджитал-рекламы, надеет-
ся он, покупая размещение в под-
касте, рекламодатели часто прио-
бретают баннеры или нативные 
материалы, которые связаны с вы-
пуском.

Контакт со слушателем
Подкаст-проектам уже удается 
привлекать в качестве рекламода-
телей крупные бренды, которые 
готовы платить не только за не-
большие интеграции, но и спон-
сировать целый проект. Так, на-
пример, подкасты Meduza спонси-
руют «Фрутоняня» (подкаст «Спер-
ва роди»), Smartwater («Так и бу-
дет») и фармкомпания «Новартис» 
(«История болезни»), подкаст 
«Деньги пришли» Ильи Красиль-
щика и Александра Поливанова 
производится в партнерстве с Аль-
фа-банком, один из подкастов 
Sports.ru Green Room про спор-
тивный маркетинг спонсирует 
«МегаФон».

Для «МегаФона» подкасты в пер-
вую очередь имиджевый инстру-
мент. «Если говорить про эффек-
тивность, то стоимость контакта в 
подкасте в два-три раза ниже, чем в 
стандартном контентном спецпро-
екте. Между тем, когда речь о про-
дуктовых интеграциях, нужно 
помнить, что в формате подкаста у 
нас нет возможности отследить пе-
реходы и конверсии, поэтому важ-
но понимать качественные показа-
тели: реакцию аудитории, дослу-
шиваемость, рейтинги»,— расска-
зывает директор по бренду и мар-
кетинговым коммуникациям «Ме-
гаФона» Снежана Черногорцева. 
Спонсорство подкастов сложнее, 
чем единичные рекламные интег-
рации, но в долгосрочной перспек-
тиве компания ожидает от них 
большей отдачи, говорит она. По-
мимо Sports.ru «МегаФон» рассма-
тривает еще несколько спонсор-
ских проектов с другими соавтора-
ми. «При этом мы не отказываемся 
от стандартных рекламных интег-
раций как дополнительного ин-
струмента в рамках рекламных 
кампаний. Он точечно использует-
ся для продуктов»,— отмечает го-
спожа Черногорцева.

Стоимость поддержки подка-
ста «Деньги пришли» невысока, 
затраты сравнимы с небольшой 
кампанией в социальных сетях, 
говорит директор по маркетингу 
Альфа-банка Алексей Гиязов. «Мы 
предпочли создать свой подкаст в 
первую очередь потому, что суще-
ствующие подкасты предлагают 
не слишком интересные форматы 
рекламных коммуникаций — 
обычно это просто 30-секундный 
рекламный ролик, не сильно на-
тивный. Нам интересно встраи-
вать наш бренд более естествен-
ным образом»,— поясняет он.

Несмотря на рост аудитории и 
интерес со стороны рекламодате-
лей, никаких гарантий, что заново 
зарождающийся рынок подкастов 
не схлопнется, так в полной мере и 
не возникнув, до сих пор нет, кон-
статирует Дарья Черкудинова. Тем 
интереснее на нем работать, счита-
ет она, пытаясь «раскачать его так, 
чтобы он все-таки стал заметным».

Валерия Лебедева,  
Яна Рождественская, 
Кирилл Сарханянц

ОПРОС АМЕРИКАНСКИХ КОМПАНИЙ ОБ ОБЪЕМАХ ДОХОДОВ ОТ РЕКЛАМЫ В ПОДКАСТАХ
ИСТОЧНИКИ: IAB, PWC.

УПОМИНАНИЯ ПОДКАСТОВ В РУССКОЯЗЫЧНЫХ СООБЩЕНИЯХ В СОЦСЕТЯХ 
ЗА ПЕРИОД С 15 АВГУСТА ПО 15 СЕНТЯБРЯ 2019 ГОДА    ИСТОЧНИК: BRAND ANALYTICS.

ДОХОДЫ ОТ РЕКЛАМЫ В ПОДКАСТАХ В США ($ МЛН )

ГДЕ СЛУШАЮТ ПОДКАСТЫ В РОССИИ (КОЛИЧЕСТВО УПОМИНАНИЙ)

КАКИЕ ПОДКАСТЫ СЛУШАЮТ (КОЛИЧЕСТВО УПОМИНАНИЙ)

Прогноз 
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Основатель и гендиректор холдинга 
«Нетология-групп» Максим Спиридо-
нов рассказал „Ъ“, почему пока не го-
тов снова инвестировать в подкасты.

— Еще в 2008 году вы основали свой под-
каст-терминал. Что тогда сподвигло на это?
— Это было время, когда казалось, что подка-
сты сильно набирают обороты, была над-
ежда, что их начнет слушать много людей и в 
России. Я вложил тогда в PodFM около 
$100 тыс., собрал команду. Одними из самых 
популярных были подкасты, которые я же и 
записывал, такие как «Рунетология», «Дело 
жизни», «ЕвровЕдение». Однако спустя год 
стало понятно, что это скорее хобби, нежели 

бизнес: динамика была не такой, как ожида-
лось. Я передал руководство команде и вы-
шел из проекта.
— Как вы монетизировали подкасты, 
сколько тогда удавалось зарабатывать?
— Мы продавали рекламу скорее спонтанно, 
чем систематично, но определенный инте-
рес у рекламодателей был, иногда на интег-
рациях удавалось зарабатывать до несколь-
ких сотен тысяч рублей в месяц. Кроме пря-
мой рекламы мы делали партнерские проек-
ты: подкаст-курс электронной коммерции с 
оператором онлайн-платежей, подкаст «Дело 
жизни» с кадровым порталом SuperJob. Для 
рекламодателей это была имиджевая рекла-
ма. Однако главной проблемой была простая 

недостача аудитории. В те времена 20 тыс. 
прослушиваний одного выпуска было безум-
но много. Но подавляющее большинство ре-
кламодателей это мнение не разделяли.
— У новой волны подкаст-проектов боль-
ше шансов выйти за рамки хобби и на 
обороты серьезного бизнеса?
— Случилось то, что, мне казалось, уже никог-
да не случится: за счет смартфонов и роста он-
лайн-среды у подкастов наконец появляется 
аудитория, контакт с которой можно прода-
вать рекламодателям. И это сравнительно не-
дорогой контакт по сравнению с YouTube: вло-
жи пару сотен тысяч рублей — и у тебя пре-
красный качественный проект, звук лучше не 
бывает. При менее качественном звуке капи-
тальные вложения могут начинаться и от 
50 тыс. руб. Для создания видео этого точно не 
хватит, там для качественной картинки нужно 
от 300 тыс. до 1 млн руб. на один выпуск для ко-
нечного продукта длиной 20–30 минут.

Подкаст — это такой супертекст и недови-
део. В отличие от текста, чаще всего более су-
хого, эмоциональной компоненты в аудио 
больше, можно добиться более тесного кон-
такта с аудиторией, это более близкое каса-
ние. Видео делает это еще лучше, но оно и до-
роже в производстве.

— Нужны ли сейчас специальные плат-
формы, подобные PodFM, или отдельные 
студии для записи подкастов?
— Платформы точно не нужны, они уже есть 
— это тот же SoundCloud, агрегаторы Apple и 
Google — у них уже есть масштаб. Что касает-
ся студий для записи — я бы в них вклады-
ваться не стал, можно записать хороший звук 
и без них.
— Какие подкаст-проекты имеют больше 
шансов занять нишу?
— Думаю, это скорее подкасты уже сформи-
ровавшихся медиабрендов, например «Эха 
Москвы», «Медузы», «Арзамаса» и других. Для 
них это еще один способ коснуться своей ау-
дитории, они могут перенаправлять из текс-
та в подкасты и другие форматы.
— Вы планируете в ближайшее время 
возвращаться к подкастам?
— Как подкастер иногда получаю предложе-
ния от разных изданий и, возможно, возь-
мусь, если будет хорошая идея. Как предпри-
ниматель — точно нет, по крайней мере в 
ближайшие два-три года. Этот рынок все еще 
достаточно сырой, вкладываться туда мне по-
ка неинтересно.

Интервью взяла  
Валерия Лебедева

«Спустя год стало понятно,  
что это скорее хобби, нежели бизнес»

Максим Спиридонов,
основатель «Нетология-групп»
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Сразу две п редаукционные 
 выставки работают в  Москве: 
топ-лоты будущих русских 
торгов в Лондоне привезли 
MacDougall’s и Christie’s. О том, 
какие редкости можно увидеть 
в столице, а какие будут ждать 
коллекционеров в Лондоне, 
 рассказывает Олег Краснов.

 Череду показов в Москве 
будущих лотов аукционной «Русской 
недели», которая пройдет в британ-
ской столице 25–27 ноября, открыла 
пару недель назад большая выстав-
ка Sotheby’s (см. „Ъ“ от 25 октября). 
Два ближайших конкурента дома в 
русском сегменте — MacDougall’s 
и Christie’s — привезли куда более 
скромные подборки, но клюнов-
скую «Сферическую композицию» 
им тоже есть чем крыть.

MacDougall’s в который раз 
устроил показ в усадьбе Зубовых на 
Таганке. Довезли немного — око-
ло дюжины работ разного уровня с 
двух аукционов (25 ноября коллек-
ционерам предложат сотню произ-
ведений советских и современных 
авторов, а через пару дней более 
двухсот классиков и авангардистов) 
и еще десяток вещей, представлен-
ных в рамках частной продажи. Из 
трех потенциальных хитов торгов 
на месте оказалось два.

Третий — меланхоличная «Осень. 
Проводы студента» Бориса Кустоди-
ева, написанная в 1923 году и оце-
ненная в £1,5–2 млн,— приехал в 
виде копии на холсте. При всей не-
броскости пейзажа (по сравнению, 
например, с тем же кустодиевским 
«Извозчиком» — рекордсменом, 
проданным на Christie’s в 2012-м за 
£4,4 млн), топом картину делает без-
упречный провенанс. Она происхо-
дит из личного собрания нобелев-
ского лауреата Петра Капицы (как, 
кстати, и «Извозчик»), который был 
дружен с художником и неоднократ-
но посещал его петроградскую квар-
тиру. У полотна и богатая выставоч-
ная история, от посмертной выстав-
ки 1928 года в Русском музее до юби-
лейной ретроспективы в ленинград-
ской Академии художеств в 1978-м.

К числу хайлайтс в MacDougall’s 
относят и крупную «Испанку» Ната-

льи Гончаровой (£0,8–1,2 млн), и «Ку-
пающихся мальчиков» Кузьмы Пет-
рова-Водкина (£0,5–1 млн). Первая 
принадлежит к испанской теме, за-
хватившей художницу почти на чет-
верть века, но написана уже на исхо-
де этой страсти в начале 1930-х. Она 
близка по времени, духу и технике 
к «Двум испанкам в саду» из собра-
ния Третьяковки, практически фи-
гуративна и вряд ли приблизится к 
рекорду яркой авангардной «тезки» 
1916 года, проданной на Christie’s за 

рекордные для Гончаровой £6,4 млн 
в 2010-м. Петрово-водкинские же 
«Мальчики» были созданы во время 
экспедиции в Центральную Азию в 
1921 году и выглядят скорее эскиз-
ной, чем законченной работой. Не-
большая картина пришла на торги, 
как говорят аукционисты, из важ-
ной европейской коллекции и пра-
ктически не появлялась в публич-
ном поле. В последний раз ее изо-
бражение вошло в монографию о 
художнике Владимира Костина, вы-
шедшую в 1966 году.

К любопытным, но оставшимся в 
Лондоне лотам, что появятся на тор-
гах 27 ноября, можно отнести и це-
лый сет графики Ивана Клюна, пе-
рекликающийся с заглавным произ-

ведением Sotheby’s. Часть его, вклю-
чая заглавную вещь — коллаж к по-
стеру утраченного фильма «Борьба 
гигантов» (£60–90 тыс.), относится к 
началу 1920-х годов, вероятно, само-
му экспериментальному времени в 
творчестве авангардиста. Все семь 
работ были включены внучкой ху-
дожника Светланой Клюнковой-Со-
ловейчик в каталог-резоне и когда-
то числились в ее личном собрании.

Своих Гончарову и Кустодиева 
раздобыл на аукцион 25 ноября и 
Christie’s. Полуобнаженная голубо-
глазая блондинка на сочном зеле-
ном фоне кисти Кустодиева (£150–
200 тыс.), правда, приехать в Москву 
не смогла, но отправленные гонча-
ровские «Белые пионы» прибыли и 
будут доступны в шоуруме в Романо-
вом переулке до 10 ноября. Этот ран-
ний натюрморт с сильным француз-
ским духом участвовал в парной вы-
ставке «Гончарова. Ларионов» в Музее 
современного искусства города Пари-
жа в 1963-м. Затем Christie’s безуспеш-
но выставлял его на продажу в 2017-
м с эстимейтом £300–500 тыс., а сегод-
ня, смягчив условия до £250–350 тыс., 
надеется успешно реализовать.

К пионам в столице присоеди-
нились еще три живописные рабо-
ты. Одна из них — беспроигрышное 
полотно Ивана Айвазовского «Ис-
кья на закате» 1873 года с бронзове-
ющим солнечным диском, сине-зе-
леными волнами и парусником. По-
хожая марина с аналогичным назва-
нием, только написанная пятнадца-
тью годами ранее, продавалась на 
Sotheby’s в докризисном 2011 году 
и при эстимейте £500–700 тыс. ушла 
за £623,7 тыс. Нынешний морской 
пейзаж оценен в довольно скром-
ные £300–500 тыс.

Другие два лота-миллионника, 
присутствующие на выставке,— 
основная надежда дома. Крупный 
пейзаж Николая Рериха «Ярилины 
зовы» был написан в 1919 году в Ка-
релии, катался с художником по Ев-
ропе и Америке, был в собрании Му-
зея Рериха в Нью-Йорке, а на аук-
цион прибыл из частной немецкой 
коллекции с оценкой £1,5–2 млн. По-
лотно же Николая Фешина «Дама за 
маникюром. Портрет мадемуазель 
Жирмо», созданное в революцион-
ном 1917 году и впервые попавшее в 
открытую продажу, станет самым до-
рогим лотом торгов — его эстимейт 
составляет £1,5–3 млн.

На новой онлайн-платформе 
Premiere.one опубликован до-
кументальный фильм Романа 
Супера «С закрытыми окнами», 
 посвященный ушедшему из жиз-
ни в начале 2019 года  Кириллу 
Толмацкому, известному как 
Децл. С точки зрения  Бориса 
 Барабанова, кое-что важное 
так и осталось за этими окнами.

ецл — это парень, у которо-
го было все и который по-

жертвовал всем ради достоинства и 
независимости. Об этом было под-
робно рассказано в многочислен-
ных некрологах, появившихся по-
сле его неожиданной смерти 3 фев-
раля нынешнего года. Журналисту 
Роману Суперу, запустившему кра-
удфандинг с целью сбора денег на 
съемки фильма о Децле, требовал-
ся не только бюджет, но и новое из-
мерение истории, которая вроде бы 
разворачивалась у всех на глазах: 
сначала «Вечеринка у Децла дома» и 
«Пепси, пейджер, MTV», потом «Децл 
— лох», ссора с отцом-продюсером и 
мучительные поиски своего места в 
новой жизни.

Многие акценты в фильме рас-
ставлены не так, как в официальных 
биографиях артиста. Например, его 
отец Александр Толмацкий утвер-
ждает, что, создавая Децла из свое-
го сына, он думал вовсе не о бизне-
се, а о том, чтобы избавить отпры-
ска от комплекса маленького роста. 
Хотя мама Кирилла Ирина говорит, 
что комплекса такого не было. Увле-
чение хип-хопом Кирилл вроде бы 
привез из Швейцарии, где учился, 
однако из фильма следует, что в хип-
хопе он вовсе не разбирался и его на-
ставнику Владу Валову (Bad Balance) 
пришлось посвящать его в субкуль-
туру, начиная с азов.

В фильме есть несколько моноло-
гов Тимати, с которым Децл дружил 
в юности и который работал у него 
на подпевках. Это очень важная для 
фильма точка, после которой пове-
ствование могло пойти совсем по-
другому. Децл за какой-то год полу-
чил всю популярность и все деньги 
и вскоре избрал совсем другой путь, 
распрощавшись с мейнстримом. Ти-
мати долго шел к успеху, но в итоге 
создал целую корпорацию, стал не 
просто популярным артистом, но 
крупным игроком сразу на несколь-
ких рынках. Децл исповедовал неза-
висимость и в поздний свой период 
сочинял строчки вроде «В этой стра-
не ничего не менялось. Трудное дет-
ство, нищая старость. Все как было, 
так и осталось». Тимати, чей клип 
«Москва» в этом году получил ре-
кордное количество дизлайков (см. 
„Ъ“ от 11 сентября), абсолютно ис-
кренне вопрошает в кадре: «В андер-
граунде нет денег. Зачем нужно при-
знание узкого круга? Не понимаю». 
Роман Супер не стал сравнивать ка-
рьеры друзей. Но об их судьбах по-
лезно помнить, глядя на двух безза-
ботных подростков в кадре. 

Что сломало Децла? Как случи-
лось, что, имея гарантированную ка-
рьеру на долгие годы, он выпал из 
гнезда и так и не смог вернуть себе 
стадионы и телеэфиры?

Понятно, что на поверхности 
желание доказать свою независи-
мость. Когда однажды на концерте 
кто-то из публики впервые выкрик-
нул «Децл — лох!» и фраза стала пер-
вым российским мемом, это сильно 

ударило по Кириллу Толмацкому, 
хотя он и не подавал вида. Хейтеры 
видели в нем папенькиного сынка, 
а отец гнал его на дурацкие телешоу, 
стремясь увеличить монетизацию 
бренда. При этом сын в какой-то мо-
мент решил, что 50% заработка с га-
стролей, которые выделяет ему от-
ец,— это мало: денежная составля-
ющая отношений отца и сына Тол-
мацких была не последней причи-
ной их разрыва.

Трогательный эпизод — моно-
лог телеведущего Николая Дроздо-
ва, с которым Кирилл участвовал в 
2003 году в шоу «Последний герой». 
Господин Дроздов уверяет, что вооб-
ще не в курсе музыкальной карьеры 
Кирилла, что он был для него просто 
«очень хорошим человеком». А Ки-
рилл, сдружившийся с ведущим «В 
мире животных» на острове, вероят-
но, обрел в его лице близкого и по-
нимающего взрослого, которого не 
было в его жизни под крылом у па-
пы-бизнесмена. Это, наверное, са-
мый неожиданный поворот в сюже-
те и в судьбе героя: по возвращении 
с острова он окончательно решил с 
шоу-бизнесом завязать.

Многое осталось за кадром. В 
фильме «С закрытыми окнами» нет 
гражданской жены Кирилла Толмац-
кого Юлии Киселевой. Она не разре-
шила снимать и их сына Тони и из-
начально была негативно настроена 
по отношению к съемочной группе. 
Об отношениях в семье мы узнаем со 
слов других персонажей, но очевид-
но, что за вечно закрытыми ставнями 
их квартиры не все было идеально. В 
фильме нет и Басты (Василий Ваку-
ленко), с которым Децл долго судил-
ся из-за оскорбительных твитов — 
эти суды тоже стоили Децлу нервов. 

Децл находился в состоянии по-
стоянной войны. Он воевал с отцом 
за право жить собственной жизнью, 
с шоу-бизнесом за свою новую музы-
ку, с общественным мнением про-
тив предрассудков, воевал с Бастой, 
с женой, с системой, законы кото-
рой заставили авторов «запикать» в 
фильме разговоры об отношениях 
Кирилла с запрещенными растения-
ми. Эта война не тот случай, когда то, 
что не убивает, делает сильнее. Креп-
ким здоровьем Децл не мог похва-
статься с самого детства. А после су-
дов, по точному выражению Гербер-
та Моралеса, «превратился в дедуш-
ку». Пробив стену одной тюремной 
камеры (шоу-бизнеса), он оказался в 
другой, потом в третьей, четвертой.

Ни один трек, записанный Дец-
лом после расторжения контракта с 
отцом, не был хитом. В фильме ста-
рые шлягеры опознаются на раз, а 
поздние номера большинство зри-
телей, вероятно, слышат впервые. 
И дело не только в том, что Децл ли-
шился медиаподдержки. Для проры-
ва ему просто не хватило таланта, ко-
торый был у Влада Валова, Лигалай-
за и других авторов хитов с первых 
трех альбомов. Он был далек и от но-
вой школы, которая на исходе 2010-
х правила бал в хип-хопе и поп-му-
зыке в целом. Он не знал этого язы-
ка, жил в другом измерении, на поле 
бесконечной битвы со всем миром, 
под маловостребованный ямай-
ский бит. Он закончил жизнь, сочи-
няя «протестный рэп», но не смог до-
нести свой протест до массовой пу-
блики, как это сделал, скажем, Фейс. 
Роман Супер снял фильм о цене дос-
тоинства и показал, какое это непо-
сильное бремя. Для совсем юного че-
ловека — в особенности.

ВЫСТАВКА АУКЦИОНЫ

Успеть до молотка
Выставки MacDougall’s и Christie’s в Москве

ПРЕМЬЕРА ДОКУМЕНТАЛЬНОЕ КИНО

Речитатив  
против всех
Драма Децла в фильме  
«С закрытыми окнами»

В Центре СТД на Страстном ком-
пания «Провинциальные танцы» 
представила спектакль Мауры 
Моралес «Кожа», поставленный 
при поддержке Гете- института 
и генконсульства ФРГ в Екате-
ринбурге. Рассказывает Татьяна 
Кузнецова.

 Татьяна Баганова — не эгоцен-
тричный хореограф. Своих «про-
винциалов» она охотно отдает в ру-
ки другим авторам, полагая, что рас-
ширение кругозора и изучение но-
вых языков танца только обогатит 
труппу. Маура Моралес — кубин-
ка, изучившая на родине класси-
ку и современный танец, осевшая в 
Германии и создавшая там вместе с 
композитором Мичио Войргардтом 
свою компанию Cooperativa Maura 
Morales,— поставила для екатерин-
буржцев спектакль «Кожа». Мировая 
премьера состоялась в марте, в кон-
курс «Золотой маски» спектакль не 
попал, но шанс посмотреть его мо-
сквичам все же представился: с га-
стролей в Германии труппа возвра-
щалась через Москву.

Содержание «Кожи» хореограф 
изложила уже в подзаголовке спек-
такля («Практическое занятие по за-
боте, ласке и прикосновениям»), на-
помнив, что мир мы осязаем 5 млн 
сенсорных клеток и двумя квадрат-
ными метрами кожи, и объяснив, 
что физический контакт — источник 
здоровья. Но еще до начала действа 
зрители это почувствовали на се-
бе: артисты, одетые в костюмы, ото-
роченные кожей, встречали каждо-
го в зале и, ласково приобняв, вели 
к нужному ряду. Мне досталась тан-
цовщица с ногой, зафиксированной 
внушительным ортезом: пять меся-
цев назад Ксения Каплун разорва-
ла на репетиции крестообразную 
связку, но, получив после операции 
искусственную, тут же вернулась в 
строй, не желая пропускать высту-
пления. К моему ужасу, ее роль ока-
залась одной из главных: два танцов-
щика тягали и подбрасывали колле-
гу в атлетичных поддержках, а парт-

нер в любовной горячке нещадно ко-
лотил ее о планшет сцены.

Такой же, граничащий с аффекта-
цией, энтузиазм проявляли и нетрав-
мированные участники постановки, 
которая оказалась не только про «за-
боту и ласку», но и про весьма жест-
кие тактильные контакты. Как пола-
гает Маура Моралес, они в любом слу-
чае честнее, естественнее и жизне-
любивее, чем виртуальное общение, 

на которое обрек себя современный 
мир. Под разноплановую и разнотем-
повую — от почти блюзового ворко-
вания до яростного бита ударных — 
музыку Мичио Войргардта и видео-
фильм на заднике с крупнейшими 
планами кожных покровов 11 «ко-
жаных» волонтеров исследовали все 
разнообразие телесных прикоснове-
ний. Гладили себя по голым животам, 
запускали пальцы в рот, обнимались-
целовались, запрыгивали друг другу 
на чресла и плечи, отбрасывали кол-
лег на пол, таскали за волосы, кувыр-
кались и почти что дрались.

Легко представить, как все эти 
комбинации и телодвижения, 

включая аппетитные гуляния бе-
дер в подтанцовочных намеках на 
сальсу, проделывала сама Мора-
лес и с каким сладостным эротиз-
мом и телесной красотой, проявля-
ющейся в жестокостях еще вырази-
тельнее, чем в нежностях, могли бы 
станцевать «Кожу» кубинцы, для ко-
торых тело — основной источник 
познания мира и утверждения в 
нем себя. Но на российских просто-
рах всегда главенствовала душа. И 
уральцы, со всем пылом исполня-
ющие задания Мауры Моралес, по-
мимо своей воли превращают сек-
суальные нежности в духовное еди-
нение, а яростные драки — в борь-
бу мировоззрений. Впрочем, и зри-
тели той же породы: екатеринбург-
скую «Кожу» московская публика 
приняла сердцем.

ГАСТРОЛИ ТАНЕЦ

«Кожа» с душой
«Провинциальные танцы» выступили в Москве

Привезенной Christie’s  
кустодиевской «Осени» 
MacDougall’s противопо-
ставил «Даму за маникю-
ром» Николая Фешина  
(на фото)  ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

Среди тактильных  
контактов «Кожи»  
преобладают агрессив-
ные, а не заявленные хоре-
ографом «любовь и ласка»  
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

 Д

В прокат вышел фильм Элис Вэддингтон «Райские холмы» —  
триллер-антиутопия с феминистским уклоном  
и с участием Миллы Йовович
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ЛИГА ЕВРОПЫ

«Краснодар» поднялся 
с опорой на «Трабзонспор»
Вторая победа над турецкой командой  
существенно улучшила его положение в группе
«Краснодар», неудачно стартовавший в Ли-
ге Европы, вернулся в гонку за путевкой в play-
off, одержав вторую подряд победу над турец-
ким «Трабзонспором». На старте второго круга 
он выиграл у него дома — 3:1. Теперь красно-
дарцы идут вровень по набранным очкам с за-
нимающим второе место в группе «Хетафе» 
и поборются с ним за путевку в play-off.

еравнодушные к «Краснодару» люди 
должны были приободриться еще за некоторое вре-
мя до начала матча. Состав «Трабзонспора» на этот 
матч совсем не походил на тот, которым он проиг-
рал краснодарцам под занавес первого круга — 0:2 
— дома. И он в принципе совсем не походил на тот 
состав, которым он проводит важные игры: на ска-
мейке или, вообще, вне заявки осталось с полдюжи-
ны ключевых футболистов команды. Да что там — 
этот странный турецкий вариант со школьником 
Мухамметом Акпынаром в роли центрфорварда, с 
кучей абсолютно незнакомых имен слишком про-
зрачно намекал на то, что «Трабзонспору», набрав-
шему в предыдущих матчах всего очко, уже напле-
вать на ближайшее еврокубковое будущее.

Сама игра, правда, некоторое время на это — 
по крайней мере прозрачно, в лоб — не намекала. 
«Трабзонспор» не то чтобы кое-как, из последних 
сил держался, а, получая мяч, сам иногда органи-
зовывал на чужой половине кое-что симпатич-
ное. А в середине первого тайма даже организо-
вал такую атаку, что едва не превратилась в голе-
вую. Донису Афдияю, чтобы превращение случи-
лось, надо было с ходу как следует пробить с угла 
вратарской. Но пробить толком не вышло: турок 
ковырнул газон носком бутсы.

А сразу после этого «Краснодар» прорвало. Выяс-
нилось, что у него на поле в этот день есть игрок в 
сумасшедшем тонусе. Речь о Мануэле Фернандеше. 
Первый гол он забил, пройдя турецкую защиту быс-
трой «стеночкой», в которой его напарником высту-
пил Кристофер Олссон. Впрочем, не менее полез-
ной была помощь защитника «Трабзонспора» Сер-
кана Асана. Решающий удар Фернандеш, кажется, 
все-таки смазал, но Асан не дал ему пропасть, сре-
зав мяч в ворота. Второй гол был забит уже без ту-
рецкой помощи и красивейшим способом. Да, вер-
нее, вся эта комбинация была образцом чистейшей 
футбольный красоты — скидка пяткой Ари на Ма-
гомеда-Шапи Сулейманова, прострел Сулеймано-
ва и замыкание, опять же пяткой, от Фернандеша.

Хозяева создали громадный запас прочности 
и слегка ослабили вожжи. А «Трабзонспор», поль-
зуясь этим, показал, что такой «Краснодар» может 
и покусать. И вратарю Станиславу Крицюку при-
шлось перед перерывом вытаскивать в прыжке 
мяч из угла после плотного дальнего удара.

Второй тайм матча был поспокойнее. И это бы-
ло вполне ожидаемо. «Краснодар» уже в воскресе-
нье ждет тяжелейший матч в чемпионате России с 
отлично смотревшимся против «Ювентуса» в Ли-
ге чемпионов «Локомотивом». Рвать жилы перед 
ним не было никакого смысла, принимая во вни-
мание тот самый солидный запас. Так что «Красно-
дар», усадив еще в середине тайма на лавку вме-
сте с Ари своего героя Мануэла Фернандеша, играл 
в режиме, смахивающем на энергосберегающий. 
Шансы у него, правда, появлялись все равно, а сре-
ди них попадались шансы верные. Увеличить пре-
имущество удалось в компенсированное время — 

отличился после углового Иван Игнатьев. Тут же 
забили и турки, но потеря очков краснодарцам, су-
щественно улучшившим расклад, уже не грозила.

Одновременно с «Краснодаром» в Швейца-
рии играли друг с другом два лидера группы C, 
два клуба, которые на старте розыгрыша нане-
сли ему поражения. Хозяин — «Базель» (с ним 
«Краснодар» сыграет в пятом туре), одолев «Хе-
тафе» — 2:1, закрепился не верхушке таблицы. А 
вот испанский клуб теперь опережает отставав-
ших от него на три балла кубанцев лишь благо-
даря победе в очной встрече. Выездным матчем 
с этой командой «Краснодар» завершит группо-
вой раунд.

Вчера поздно ночью по московскому времени 
свой матч четвертого тура проводил второй рос-
сийский участник Лиги Европы. Не имевший в 
активе после трех игр очков ЦСКА встречался на 
выезде с венгерским «Ференцварошем».

Алексей Доспехов

Дубль Мануэла Фернандеша обеспечил «Краснодару» убедительную победу  
над «Трабзонспором» и неплохие шансы в борьбе за путевку в play-off  ФОТО АНДРЕЯ ШРАМКО

БАСКЕТБОЛ

«Зенит» доиграл до чужой победы
«Химки» в Евролиге уверенно взяли верх над петербуржцами

В четверг в регулярном первенстве Евролиги 
«Зенит» принимал «Химки». Подмос ковная ко-
манда подтвердила статус одного из фавори-
тов сезона, победив со счетом 87:73. У «Хи-
мок» в нынешнем первенстве уже пять побед. 
У «Зенита» — пять поражений.

имки» и «Зенит» в межсезонье осно-
вательно «перелопатили» составы с прицелом на 
успешное выступление в Евролиге. Но если подмо-
сковная команда уже может считать, что затраты на 
усиление были ненапрасными (в Евролиге коман-
да идет в топ-5, а в Единой лиге ВТБ лидирует со сто-
процентным показателем), то «Зенит» чаще огорча-
ет болельщиков, чем радует. Да, петербуржцы успе-
ли продемонстрировать потенциал, обыграв ЦСКА 
в Москве в первенстве Единой лиги ВТБ. В Евроли-
ге «Зенит» побеждал, и тоже в гостях, «Олимпиакос» 
и «Жальгирис». Но других светлых пятен в игре ко-
манды Жоана Плазы не было. Особенно сложно ей 
даются домашние встречи — на своей площадке в 
этом сезоне «Зенит» не выигрывал еще ни разу.

Это неприятная ситуация, чреватая потерей 
интереса болельщиков. А «Зениту», попавшему 
в Евролигу благодаря wild card, выделение кото-
рой в следующем сезоне не гарантировано, важ-
но показать, что Санкт-Петербург нужен турниру. 
И как объяснял президент Евролиги Жорди Бер-
томеу, одним из ключевых факторов является как 
раз посещаемость. А победа над «Химками», кото-
рые Плаза охарактеризовал как «абсолютно пол-
ную команду», вполне позволила бы и встряхнуть 
питерских баскетболистов, и дать сигнал болель-
щикам о том, что их команда еще покажет себя.

В дебюте матча команды взяли бодрый темп 
и играли так, словно все вопросы им нужно бы-
ло решить уже в первой четверти. Не было затяж-

ных атак, почти не было тактических фолов. За-
то было много бросков. И в этой перестрелке обе 
стороны были хороши. У «Зенита» убедительно 
смотрелся Остин Холлинс, отметившийся тремя 
точными дальними бросками подряд. У «Химок» 
роль ключевого добытчика по традиции испол-
нял Алексей Швед, которому в последнее время 
удалось сильно поправить процент попаданий. 
В Санкт-Петербурге же он не просто попадал, а 
делал это даже из не располагавших к этому по-
ложений.

Первая четверть, завершившаяся с равным 
счетом — 28:28, сулила продолжение бескомпро-
миссной борьбы. Но стоило главному тренеру 
«Химок» Римасу Куртинайтису подкорректиро-
вать игру в защите, как от равенства на паркете 
не осталось и следа. Рывок гостей, начавшийся с 
точного броска Джереми Эванса и завершивший-
ся штрафными в исполнении Шведа, всего за три 
минуты поставил «Зенит» в сложное положение. 
Хозяевам, только что игравшим с «Химками» на 
равных, нужно было как-то отыгрывать возник-
ший словно из ниоткуда дефицит в 12 очков. Не-
простая задача в противостоянии с командой та-
кого уровня. Для ее решения недостаточно про-
сто правильно играть. Нужен соответствующий 
эмоциональный настрой. А с ним у «Зенита» бы-
ли проблемы. Все, что Плазе удалось выжать из 
своей команды, так это сократить отставание до 
четырех очков. Но ненадолго. «Химки» очень спо-
койно переждали отрезок ожидаемого всплеска 
в игре соперника и снова восстановили комфорт-
ный отрыв. Оставалось лишь довести матч до ло-
гического завершения, что «Химки» и сделали, 
победив со счетом 87:73.

Александр Петров

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

Трое вышли 
пораньше
Первыми участниками play-off  
стали «Ювентус», ПСЖ и «Бавария»

После матчей в группах A, B, С и D, 
которыми завершился четвер-
тый тур группового раунда Лиги 
чемпионов, определились пер-
вые команды, досрочно обес-
печившие себе путевки в play-
off. Ими стали ПСЖ, «Бавария» 
и «Ювентус», получивший путевку 
благодаря победе над «Локомоти-
вом». Российский клуб, несмотря 
на поражение, еще не расстался 
с шансами проникнуть в кубковую 
часть Лиги чемпионов. Правда, 
чтобы прорваться в нее, железно-
дорожникам нужно обязательно 
выиграть оба оставшихся матча.

Группа A
Оба клуба-гранда, очутившихся в 
этом квартете, одержали в минув-
шем туре победы. Победа ПСЖ, пока 
не потерявшего в Лиге чемпионов 
ни единого очка и не пропустившего 
ни единого гола, над «Брюгге» выве-
ла его в play-off. Разгромная — 6:0 — 
победа «Реала» над турецким «Галата-
сараем» путевку испанскому гиганту 
еще не обеспечила, но представить, 
что она от него может куда-то деться, 
сложно. Отрыв «Реала» от занимаю-
щего второе место «Брюгге» (с ним 
мадридцам играть в гостях в заклю-
чительном туре — после домашнего 
противостояния с ПСЖ) составляет 
пять очков. Для всех крупных медиа-
ресурсов, освещавших игру фавори-
та с турецкой командой, в основной 
информационный повод преврати-
лись не его турнирные перспекти-
вы, в принципе очевидные, а высту-
пление 18-летнего новичка Родригу. 
Бразильский вундеркинд, которого 
называют «новым Неймаром» (они 
со знаменитым соотечественником 
из ПСЖ очень похожи по комплек-
ции), забил три гола. А в истории Ли-
ги чемпионов был лишь один автор 
хет-трика чуть моложе Родригу. Это 
легенда того же «Реала» Рауль.

Группа B
«Бавария» гарантировала себе play-
off выигрышем у греческого «Олим-
пиакоса». А вторую путевку от груп-
пы уже наверняка не упустит «Тот-
тенхем». Перед этим туром положе-
ние английского клуба нельзя было 
охарактеризовать именно как желе-
зобетонное. Но после крупного, 4:0, 
гостевого выигрыша у «Црвены Зве-
зды» такая характеристика вполне ак-
туальна. Сербский клуб, идущий тре-
тьим, отстает от «Тоттенхема» на четы-
ре очка. А в следующем туре у лондон-
цев домашняя игра против аутсайде-
ра группы «Олимпиакоса». Чудом бу-
дет, если и после нее он останется в 
зоне досягаемости для белградцев.

Группа С
«Манчестер Сити» впервые в розыг-
рыше потерял очки, сыграв — 1:1 — 

в Италии с «Аталантой». И этот матч 
стал хитом дня благодаря ЧП с ман-
честерскими вратарями. В стартовом 
составе у чемпиона Англии вышел 
голкипер Эдерсон. Но в перерыве 
его заменили на Клаудио Браво из-
за подозрения насчет травмы. Браво 
тоже не доиграл встречу до финаль-
ного свистка, на 81-й минуте зарабо-
тав удаление за фол «последней над-
ежды» на Йосипе Иличиче. В ворота 
пришлось вставать полевому игроку 
— им был защитник Кайл Уокер. Он 
с неожиданно свалившейся на него 
миссией справился здорово, отбив 
назначенный за нарушение Браво 
опасный «стандарт» в исполнении 
Руслана Малиновского. «Манчес-
тер Сити» эта ничья не принесла ста-
тус участника 1/8 финала лишь фор-
мально. На самом деле, имея десять 
очков, в то время как у двух его пре-
следователей — украинского «Шах-
тера» и хорватского «Динамо» — их 
вдвое меньше, манчестерцы могут 
уже не волноваться за свою судьбу. 
Разборки касаются исключитель-
но второй путевки. И здесь крохот-
ное преимущество, которое может 
сыграть решающую роль, выцара-
пал чудесным образом, забив два го-
ла в компенсированное время матча 
с конкурентом в Загребе, «Шахтер». 
Этими голами украинский клуб, 
уступавший 1:3, спас вроде бы без-
надежно проигранный матч. Дома 
он также разошелся миром с «Дина-
мо», но 2:2. А сейчас опередил его в 
таблице благодаря большему числу 
мячей, забитых в очных встречах на 
выезде. На финише «Шахтер» ждут 
матчи с «Манчестер Сити» в гостях и 
«Аталантой» дома. Динамовцам, со-
ответственно, предстоит сыграть с 
английской командой дома, а с ита-
льянской — на ее поле.

Группа D
«Локомотив», потерпев обидней-
шее поражение от «Ювентуса» — 1:2 
(см. вчерашний номер „Ъ“), мог офи-
циально распрощаться с возможно-
стью проникнуть в play-off. Но над-
ежду для него сохранил в первом 
круге не набиравший очков «Байер», 
обыгравший — 2:1 — «Атлетико». 
Испанского гранда, опережающего 
«Локомотив» на четыре очка, желез-
нодорожники еще могут достать. Но 
для этого нужно совершить подвиг 
— сначала справиться дома с «Байе-
ром» (выигрыш обеспечит третье ме-
сто, то есть «утешительную» путевку 
в play-off Лиги Европы), а затем на 
выезде — с самим «Атлетико». Впро-
чем, не исключено, интрига к шесто-
му туру испарится вне зависимости 
от результата игры «Локомотива». 
Это произойдет в том случае, если 
«Атлетико» в пятом туре обыграет в 
Италии «Ювентус».

Алексей Доспехов

Групповой этап. Четвертый тур
Группа C. «Краснодар» (Россия)—«Трабзонспор» (Турция) 3:1 (Серкан 
Асан, 27 (автогол); Фернандеш, 35; Игнатьев, 90+3 — Тони, 90+4). 
«Базель» (Швейцария)—«Хетафе» (Испания) 2:1 (Кабрал, 8; Фрай, 60 — 
Хайме Мата, 45 (пен.)).

Положение команд
 В Н П М О
1. «Базель» 3 1 0 10:3 10

2. «Хетафе» 2 0 2 4:4 6

3. «Краснодар» 2 0 2 6:8 6

4. «Трабзонспор» 0 1 3 3:8 1

28.11: «Краснодар»—«Базель», «Трабзонспор»—«Хетафе».  
«Базель» вышел в 1/16 финала.

Н

«Х Главным героем «Манчестер Сити» в матче с «Аталантой»  
стал защитник Кайл Уокер, которому пришлось в концовке  
игры стать вратарем и отражать опасный удар со штрафного   
ФОТО ACTION IMAGES VIA REUTERS

Групповой этап. Четвертый тур
Группа А. ПСЖ (Франция)—«Брюгге» (Бельгия) 
1:0 (Икарди, 22). «Реал» (Испания)—«Галатасарай» 
(Турция) 6:0 (Родригу, 4, 7, 90+2; Рамос, 14 (пен.); 
Бензема, 45, 81).

Положение команд
 В Н П М О
1. ПСЖ 4 0 0 10:0 12

2. «Реал» 2 1 1 9:5 7

3. «Брюгге» 0 2 2 2:8 2

4. «Галатасарай» 0 1 3 0:8 1

26.11: «Реал»—ПСЖ, «Галатасарай»—«Брюгге».  
ПСЖ вышел в 1/8 финала.

Группа B. «Бавария» (Германия)—«Олимпиакос» 
(Греция) 2:0 (Левандовский, 69; Перишич, 89).  
«Црвена Звезда» (Сербия)—«Тоттенхем» (Англия) 0:4 
(Ло Чельсо, 34; Сон Хын Мин, 57, 61; Эриксен, 85).

 В Н П М О
1. «Бавария» 4 0 0 15:4 12

2. «Тоттенхем» 2 1 1 13:9 7

3. «Црвена Звезда» 1 0 3 3:13 3

4. «Олимпиакос» 0 1 3 5:10 1

26.11: «Тоттенхем»—«Олимпиакос», «Црвена Звезда»— 
«Бавария». «Бавария» вышла в 1/8 финала.

Группа С. «Динамо» (Хорватия)—«Шахтер» 
(Украина) 3:3 (Петкович, 25; Иванушец, 83; Адеми, 

89 — Патрик, 13; Мораес, 90+3; Тете, 90+8 (пен.). 
Удаления: Моро, 74 — Марлос, 79). «Аталанта» 
(Италия)—«Манчестер Сити» (Англия) 1:1 (Паша-
лич, 49 — Стерлинг, 7. Удаление: Клаудио Браво 
(«Манчестер Сити»), 81). 

 В Н П М О
1. «Манчестер Сити» 3 1 0 11:2 10

2. «Шахтер» 1 2 1 7:9 5

3. «Динамо» 1 2 1 9:7 5

4. «Аталанта» 0 1 3 3:12 1

26.11: «Манчестер»—«Шахтер»,  
«Аталанта»—«Динамо».

Группа D. «Локомотив» (Россия)—«Ювентус» 
(Италия) 1:2 (Алексей Миранчук, 12 — Рэмси, 
4; Дуглас Коста, 90+3). «Байер» (Германия)—
«Атлетико» (Испания) 2:1 (Партей, 41 (автогол); 
Фолланд, 55 — Мората, 90+4. Удаление: Амири 
(«Байер»), 84). 

 В Н П М О
1. «Ювентус» 3 1 0 9:4 10

2. «Атлетико» 2 1 1 6:4 7

3. «Локомотив» 1 0 3 4:7 3

4. «Байер» 1 0 3 3:7 3

26.11: «Локомотив»—«Байер», «Ювентус»—«Атлетико», 
«Ювентус» вышел в 1/8 финала.

Центровой «Химок» Девин Букер  
(справа) стал самым результативным 
игроком своей команды в матче  
с «Зенитом» — на его счету 20 очков      
ФОТО АНТОНА ВАГАНОВА
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